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ФИНСКИЙ 
ЗАНАВЕС
Сухопутную границу России с ЕС закры-

вают с той стороны на огромный амбарный за-
мок. Так ее же вроде бы уже закрыли на замок в 
прошлом году? Правильно, закрыли. А сейчас 
снова закрывают, оставляя теперь совсем уж 
узенькую щелочку. В субботу поздно вечером 
Финляндия закрыла уже пятый КПП на границе 
с Россией. С интересом ждем наступления 
2024 года. Видимо, в наступающем году каюк 
придет и этой щелочке. И тогда в центре Ев-
ропы появится аналог демаркационной линии 
между севером и югом Кореи. Граница есть, а 
вот пересечь ее невозможно даже в теории. 
Людям плохо, а вот братьям нашим меньшим, 
наоборот, очень даже хорошо. В буферной 
зоне между двумя Кореями длиной 250 км 
полно представителей даже самых редких 
видов животных. Длина сухопутной границы 
РФ с одной только Финляндией — свыше ты-
сячи километров. Вот звери заживут! 

Да, да, я в курсе, что эта аналогия явля-
ется не только чересчур мрачной, но и очень 
даже неточной. Превратить Россию в аналог 
Северной Кореи — в изолированное от всех 
своих ближних и дальних соседей государ-
ство — у Запада не получилось. Самоизо-
лироваться сама Россия тоже отказалась. В 
итоге «железный занавес» между РФ и Евро-
пейским союзом остается очень условным. 
Достаточно вспомнить известную пословицу: 
«Умный в гору не пойдет, умный гору обойдет» 
— и у вас на руках в случае наличия желания 
посетить ЕС имеется конкретный алгоритм 
действий. 
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

китаист, 
востоковед

ВСТРЕЧА В САН-ФРАНЦИСКО: 
ШАГ ВПЕРЕД И ШАГ НАЗАД

В ночь с 17 на 18 ноября были 
закрыты четыре самых популярных 
контрольно-пропускных пункта между 
Финляндией и Россией, как было за-
явлено — временно, до февраля 2024 
года. Формальная причина — якобы на-
плыв африканских и ближневосточных 
беженцев, рвущихся через РФ в Евро-
пу. Утром 19 ноября было заявлено, 

что пятый КПП — Вартиус, который 
находится в Карелии, в 900 км от бли-
жайшего закрытого КПП в Ниирала, 
тоже прекращает свою работу — по-
граничники не справляются.

Подобного охлаждения отношений 
не было даже во времена холодной 
войны. Больше всего в той же Финлян-
дии пострадают смешанные семьи с 

русскими женами, бывшие репатри-
анты — ингерманландцы и карелы, 
которые уехали туда по программе 
возвращения, а теперь фактически 
не смогут видеться со своими близки-
ми. «МК» поговорил с теми, кто оказал-
ся по разные стороны границы.
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СВОЙ СРЕДИ СВОИХ В соцсетях появилась информация 
о переходе на нашу сторону 
украинского военного летчика 

В украинском информ-
пространстве настоящая 
буря: появились сообщения 
о том, что на российскую сто-
рону перелетел украинский 
летчик. Пока официального 
подтверждения этой инфор-
мации ни с одной, ни с другой 
стороны нет. Но ряд автори-
тетных российских Telegram-
каналов утверждают: на 

территорию России смог 
перебраться командир авиа-
ционного звена, который ле-
тал на Су-27. Заслуженный 
военный летчик РФ, генерал-
майор в отставке Владимир 
Попов в беседе с «МК» рас-
сказал, какую информацию 
может передать нам бывший 
летчик ВСУ.
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ЛЮБИМЫЕ 
УГОЛОВНИКИ 
ЛЕОНИДА ГАЙДАЯ
Какие тюремные сроки 
грозили героям его 
знаменитых фильмов

Самые злостные нарушители за-
кона из всех героев советского кино. 
Догадались, про кого сказано? Конеч-
но же, про Труса, Балбеса и Бывало-
го. «Великолепная троица» снялась 
в шести комедиях и каждый раз, по 
сценарию, нарушала законы, уста-
новленные для граждан СССР. Однако 

авторы фильмов умолчали о наказа-
ниях, понесенных этой троицей (ТББ). 
Мы решили исправить такой промах. 
Для этого корреспондент «МК» воору-
жился Уголовным кодексом и привлек 
на помощь юриста.
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и бывшие репатри

ГРАНИЦА НА ВЕЛОЗАМКЕ
В ночь с 17 на 18 ноября были 

закрыты четыре самых популярных 
контрольно-пропускных пункта между 
Ф й Р й б

что пятый КПП — Вартиус, который 
находится в Карелии, в 900 км от бли-
жайшего закрытого КПП в Ниирала, 

б

русскими женам
анты — ингерма
которые уехали 

В ночь с 17 на 18 ноября были что пятый КПП Вартиус который русскими женам

Россияне, проживающие в Скандинавских странах, 
в шоке из-за разрыва семейных связей 

ИПОТЕЧНЫЙ ПРОЦЕНТ 
РАЗДЕЛЯТ ПО РЕГИОНАМ

Ставки жилищных кредитов хотят 
дифференцировать

О будущем ипотеки высказалась на 
днях в ходе «правительственного часа» 
в Госдуме глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина. Адресуя ей очередной 
вопрос, спикер ГД Вячеслав Володин 
заметил, что при одинаковых льготных 
программах «зарплата в Москве отли-
чается в разы от зарплаты в Костроме». 

Действительно, ставки по льготной 
ипотеке должны быть дифференциро-
ванными в зависимости от региона вы-
дачи, согласилась Набиуллина. Между 
тем, как указывают эксперты, в России 
пока нет механизма, который позволит 
осуществить эту идею. 
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На таком самолете летал перебежчик.

ЛАДА ДЭНС 
РАССКАЗАЛА, 
КАК 
ИЗМЕНИЛАСЬ 
ЕЕ ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ АВАРИИ
«Выхожу иногда 
на шпильках на 
сцену, а потом 
опять надеваю 
тапки»
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Митинг против закрытия российско-финской границы 
возле парламента в Хельсинки.

Полицейские машины на пустынном 
пограничном пропускном пункте 
Нуйямаа в Финляндии.

САМЫМ КОРОТКИМ БУДЕТ ОГЭ 
ПО ИНОСТРАННОМУ ЯЗЫКУ

Единое расписание с 
указанием продолжи-
тельности проведения 
Основного государствен-
ного экзамена (ОГЭ) в сле-
дующем году разработали 
Минпросвещения и Рособ-
рнадзор.

Время начала ОГЭ по 
всем предметам не меня-
ется — 10.00 по региональ-
ному времени. Продолжи-
тельность экзаменов по 
русскому языку, литера-
туре и математике должна 
будет составлять 3 часа 55 
минут. Меньше времени 
предоставлено истори-
кам, физикам и химикам: 
только 3 часа. Желающим 
показать свои знания в об-
ласти биологии, географии 
и информатики отведут 2,5 
часа. Будущим лингвистам 
(сейчас экзамены прово-
дятся по английскому, 
испанскому, немецкому 
и французскому) предо-
ставят лишь 2 часа на то, 
чтобы показать, как они 
овладели иностранными 
языками. Впрочем, это 
только письменный экза-
мен. Есть еще и устный, на 

него отводится 15 минут.
Также утверждено рас-

писание: 24 и 25 мая будут 
сдаваться иностранные 
языки, 27 мая — биология, 
обществознание и химия. 
30 мая — география, исто-
рия, физика, химия. 3 июня 
(за три дня до дня рожде-
ния Пушкина) — русский 
язык. Собственно, на день 
рождения поэта, 6 июня, 
придется математика. 11 
июня будут показывать 
свои знания знатоки гео-
графии, информатики и 
обществознания. А 14 июня 
(последний день основного 
периода ОГЭ) — биология, 
информатика, литература, 
физика.

Кстати, экзамен мож-
но сдать и раньше, но не 
всем. Такое право предо-
ставлено победителям 
олимпиад школьников 
(по предметам, в которых 
они победили, чемпионы 
и призеры и вовсе осво-
бождаются от экзамена), 
детям с ограничением по 
здоровью, а также детям, 
которые изучали родной 
(не русский) язык.

ОТЕЦ НЕ СМОГ НАЙТИ В ДЫМУ СЫНА-АУТИСТА
Страшный пожар унес 

жизнь 10-летнего ребенка-
инвалида в подмосковной 
Дубне. Возгорание нача-
лось в комнате мальчика. 
Отец пытался добраться 
до сына и спасти его, но 
не смог.

Как стало известно «МК», 
несчастье произошло в 
субботу вечером на ули-
це Вавилова. Очевидцы 
услышали громкий хло-
пок и увидели оранжевую 
вспышку в окне жилого 
дома. После этого после-
довал второй хлопок и, на-
конец, третий, от которого 
из окон вылетели стекла. 
Через некоторое время 
из квартиры, где начался 
пожар, выбежал мужчина 
— не нем горела одежда. 
Он кричал, что не может 
вынести из огня своего 
сына. Самому мужчине 
госпитализация в итоге 
не понадобилась.

К приезду спасателей 

от квартиры уже 
ничего не оста-
лось. Соседи 
рассказали, 
что ребенок с 
рождения стра-
дал аутизмом и 
мог произнести 
только 2–3 сло-
ва. Видимо, ког-
да начался по-
жар, он в ужасе 
забился в угол и 
не смог позвать 
на помощь. Он 
жил с отцом — 
его мать после 
развода забра-
ла мла дшую 
дочь и уехала с 
ней в Казахстан. 
По отзывам зна-
комых, мужчина как мог 
старался ухаживать за ре-
бенком, работал на дому 
программистом. Точную 
причину пожара экспер-
там установить пока не 
удалось, однако немалую 

роль в быстром распро-
странении огня сыграло 
то, что квартира была до-
вольно сильно захламле-
на. Возможно, причиной 
трагедии стало замыка-
ние проводки.

ТРАВМУ НА ОБЕДЕ ТОЖЕ МОГУТ 
ПРИЗНАТЬ ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ
Юристы пришли к вы-

воду, что травму, которую 
сотрудник получил во вре-
мя обеда, следует считать 
производственной, и за 
нее положена компенса-
ционная выплата. Ранее 
местное отделение Фонда 
пенсионного и социально-
го страхования отказало 
гражданину, обваривше-
му ногу кипятком, в стра-
ховой выплате.

Как стало известно 
«МК», сама история про-
изошла в подмосковном 
Подольске в мае этого 
года: мужчина, собирав-
шийся пообедать, уронил 
на себя чашку с горячей 
водой. Результат — ожог 
стопы первой степени. По 
результатам расследо-
вания несчастного слу-
чая компанией, в которой 

работал гражданин, был 
оформлен акт о несчаст-
ном случае на произ-
водстве. Но СФР с таким 
выводом коллег потер-
певшего не согласился. 
Основание — мужчина в 
момент получения трав-
мы не занимался трудо-
вой деятельностью, так 
что травму в его случае 
нельзя считать производ-
ственной.

Однако суд признал ре-
шение фонда ошибочным. 
Служители Фемиды приш-
ли к выводу, что перерыв 
для приема пищи, хотя он и 
не является рабочим вре-
менем, приравнивается к 
нему в силу своего функ-
ционального назначения. 
А значит, травма должна 
оформляться именно как 
производственная.

Популярный пе-
вец и блогер Егор 
К ри д по д а л 
иск на члена 
Обществен-
ной палаты, 
главу Лиги 
безопасно-
го Интерне-
та Екатерину 
Мизулину. Дочь 
сенатора Елены 
Мизулиной еще 
весной поми-
нала артиста 
недобрым 
словом, и в 
итоге он ре-
шил судить-
ся со своей 
визави.

Как с та-
ло известно 
«МК», исковое 
заявление Кри-
да о защите чести и 
достоинства поступило в 
Замоскворецкий суд сто-
лицы. Претензии адресо-
ваны и к самой Мизули-
ной, и к ассоциации «Лига 
безопасного Интернета», 
которую она возглавля-
ет. Пока дело не принято 
к производству, и размер 
материальных претензий 
не уточняется. Что каса-
ется их сути, то можно 
предположить, что Кри-
да возмутило публичное 
выступление Мизулиной 
в апреле этого года, по-
священное блокировке 
аккаунтов ряда крупных 
стримеров на площадке 
Twitch. В числе тех, кому 
закрыли доступ к ресур-
су, был назван и певец, 
причем борец с неправо-
мерным контентом назва-
ла его «главным скаме-
ром страны». Поскольку 
«скамер» с английского 

переводится как 
«мошенник», 

нетрудно 
догадать-
ся, что эта 
характе-
ристика 
оскорбила 
Крида.

Отметим, 
что любимец 

публики уже 
не в первый раз 

не оставляет 
без внимания 

«шпильки» в 
свой адрес. 
В частно-
сти, не так 
д авно он 
выиграл 

у  о д н о г о 
телеграм-

канала иск о 
защите чести и 

достоинства по-
сле того, как журналисты 
зачислили его в «черный 
список» инфоцыган и 
объявили о готовящей-
ся проверке на предмет 
неуплаты налогов. Второй 
иск к тому же интернет-
ресурсу еще рассматри-
вается: Криду приписали 
получение баснословно-
го гонорара за участие в 
цикле уроков «Разговоры 
о важном». Кроме того, 
музыкант пытается че-
рез суд добиться отмены 
решения Роскомнадзора 
о блокировке его канала, 
о котором как раз упоми-
нала Мизулина. Впрочем, 
артисту приходится и обо-
роняться: общественный 
деятель Александр Моро-
зов подал иск с требовани-
ем закрыть YouTube-канал 
Крида, якобы рекламиру-
ющий асоциальное пове-
дение.

ИКОНОПИСЦА ИЗРЕЗАЛИ НОЖОМ 
ЗА КРАСИВЫЙ ВЕЛОСИПЕД

Известный художник-
байкер, в прошлом глав-
ный иконописец Троице-
Сергиевой лавры Аркадий 
Холопов стал жертвой на-
падения в ночной элек-
тричке. Двое неадекват-
ных пассажиров изрезали 
его ножом.

Как стало известно 
«МК», ЧП произошло в ночь 
на субботу в электропоез-
де Ярославского направ-
ления. Иконописец ехал 
с дня рождения домой, в 
Сергиев Посад. Около 1 
часа ночи в вагоне у него 
произошел конфликт с 
двумя пассажирами — 
мужчиной и женщиной 
средних лет. Они были в 
нетрезвом состоянии и 
начали приставать к ху-
дожнику. По некоторым 
данным, их заинтересовал 
велосипед Холопова, и 
скандал случился на этой 
почве. В результате пасса-
жиру причинили два ноже-
вых ранения. Машинист 
электрички, которому со-
общили о случившемся по 
внутренней связи, сразу 

вызвал на станцию «ско-
рую помощь». 56-летнего 
художника госпитализи-
ровали в состоянии сред-
ней тяжести в Сергиевопо-
садскую больницу, обоих 
нападавших задержали 
полицейские. 

«Он встречался с бай-
керами, они там выпили 
чуть-чуть, — пояснила 
родственница пострадав-
шего. — Действительно, у 
него с собой был велоси-
пед, видимо, из-за него 
и произошел конфликт. В 
последние годы он совсем 
немного выпивал, был ве-
гетарианцем. Может, его 
ограбить хотели? Арка-
дий продавал свои ико-
ны в Германию, Израиль, 
США, а еще очень много 
храмов своими руками 
восстановил».

Холопов находится в 
больнице. Он член движе-
ния байкеров «Ночные вол-
ки», в прошлом возглавлял 
иконописную мастерскую 
Троице-Сергиевой лавры, 
а затем открыл собствен-
ную школу иконописи.

АРЕСТАНТОВ ПРЕДЛОЖИЛИ 
САЖАТЬ В ИВС ВМЕСТО СИЗО

УФСИН по Москве не 
сможет отказаться от эта-
пирования заключенных в 
другие регионы до всту-
пления приговора в силу. 
Такая практика стала по-
всеместной в Москве из-
за переполненности след-
ственных изоляторов. 

Как ранее сообщал 
«МК», решать эту пробле-
му ФСИН стала, вывозя до 
апелляции осужденных в 
СИЗО других регионов. По-
сле этого заключенные и 
адвокаты забросали жа-
лобами правозащитников 
на нарушение их прав. Од-
нако столичные тюремщи-
ки признали, что другого 
выхода у них нет. Сегодня 
в московских СИЗО содер-
жатся 9754 человека, что 
на 5,6% превышает лимит. 

Это, кстати, меньше, чем в 
прошлом году (10 050 че-
ловек, перелимит 11,6%). 
Кстати, в СИЗО столицы 
содержатся «непрофиль-
ные» 536 обвиняемых и 
осужденных, которые 
числятся за следствен-
ными органами Химок, 
Мособлсудом и военными 
судами. В качестве другого 
варианта решения пробле-
мы с перелимитом УФСИН 
Москвы предложило вре-
менно помещать людей в 
ИВС Москвы. Сейчас та-
кие случаи есть, но они 
единичны. Однако право-
защитники считают, что 
и такой вариант ухудшит 
права заключенных, так 
как ИВС не предназначены 
для длительного содержа-
ния арестантов. 

ХОЗЯЙКА МАЛАМУТА ПОЛУЧИЛА СУДИМОСТЬ 
ЗА СВОЕГО ПИТОМЦА

В истории с нападением 
собаки на ребенка на дач-
ном участке летом про-
шлого года разобрался 
мировой суд подмосков-
ных Мытищ. 

Как стало известно 
«МК», несчастье произо-
шло 5 июля 2022 года в 
Мытищинском городском 
округе. Родители двух де-
вочек 6 и 8 лет приехали 
с ними на дачу к бабушке 
и начали отмечать годов-
щину свадьбы. Дети тем 
временем отправились 
гулять на детскую пло-
щадку и познакомились 
там с тремя сестрами — 
своими ровесницами. В 
конце прогулки сестры 
пригласили новых под-
ружек к себе на дачу — по-
смотреть ручную змею. 
Девочек встретила хо-
зяйка участка. Когда дети 
пришли, она открыла им 
ворота, одновременно 
придерживая за ошей-
ник 2-летнего домашнего 

любимца — аляскинского 
маламута. Он выбежал 
встречать своих малень-
ких хозяек. Чтобы за-
крыть ворота, женщина 
на какой-то момент отпу-
стила пса. Он стал обню-
хивать гостей и зарычал 
на 6-летнюю девочку. Та 
испугалась, попятилась, 
а потом побежала. Собака 
кинулась следом, пова-
лила ребенка и укусила 
за щеку. Все произошло в 
считаные минуты. И хотя 
хозяйка тут же оттащила 
пса, травмы у малышки 
оказались достаточно се-
рьезные. Шрам на лице 
останется на всю жизнь. 
Было возбуждено уголов-
ное дело. Владелица со-
баки заявила, что впусти-
ла детей на участок ради 
их же безопасности, так 
как в этот момент по их 
узкой улице ехала маши-
на. А маленькая гостья 
повела себя неправильно 
и сама спровоцировала 

собаку, побежав от нее. 
Женщина не признала 
своей вины и не извини-
лась перед семьей. Также 
она не пояснила, почему 
сразу не увела и не закры-
ла собаку в доме, а оста-
вила без присмотра при 
маленьких детях. 

Как сообщил «МК» за-
меститель Мытищинско-
го городского прокурора 
Владимир Цой, мировой 
судья судебного участка 
132 Мытищинского су-
дебного района признал 
женщину виновной в со-
вершении преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 
118 УК РФ («Причинение 
тяжкого вреда здоровью 
по неосторожности»). Ей 
был назначен штраф в 15 
тысяч рублей. Кроме того, 
суд удовлетворил иск про-
куратуры о компенсации 
причиненного вреда на 
200 тысяч рублей. Осуж-
денная обжаловала при-
говор.
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В конце недели стало известно 
об успешном окончании уникаль-
ной операции по перемещению 
с территории Украины в Россию 

летчика-агента, который все полтора года СВО 
передавал нам ценнейшую информацию. Об 
операции, детали которой до сих пор хранятся 
в секрете, рассказали военные блогеры. «Укра-
инский летчик, который с самого начала войны 
перешел на нашу сторону и помогал нам ин-
формационно и не только, теперь в России. 
Ждем интервью с ним», — написал в своем 
канале Даниил Безсонов.

«Я как основатель сего действия назову 
случившиеся «Птичка в гнезде». И пафосно, 
и тупо. Зато с каким шармом!» — написал во-
енный блогер и вертолетчик Воевода, участво-
вавший, как он пишет, в операции. Он пообещал 
в скором времени опубликовать интервью с 
бывшим летчиком ВСУ.

Военный эксперт, заслуженный летчик 
России Владимир Попов в беседе с «МК» рас-
сказал, какого рода информацией может об-
ладать военнослужащий, который перешел 
на нашу сторону.

— Летчик может знать о расположении 
аэродромов, на которых он служил, — в полку, 

дивизии, бригаде. Может знать о расположении 
запасных аэродромов, на которых он призем-
лялся, об их состоянии, количестве авиацион-
ной техники, которая там имеется.

Кроме того, ему может быть доступна 
информация о защитных средствах, которые 
используются для укрытия самолетов, вер-
толетов, какие радиотехнические средства 
работают и с какими командными пунктами он 
был связан непосредственно при выполнении 
служебных заданий. Другими словами — с кем 
и какие вопросы решал, когда летал, каким об-
разом была налажена радиосвязь, навигация, 
откуда поступали боевые задачи.

Кроме того, немаловажный аспект, счи-
тает военный эксперт, — это информация о 

психоэмоциональном состоянии авиаторов 
тех подразделений, с которыми летчик имел 
возможность общаться.

— Казалось бы, ничего особенного в этом, 
но когда такую информацию получают разве-
дорганы, то, анализируя все в комплексе, мы 
можем делать очень важные выводы. Возмож-
но, эта информация будет важна для текущего 
момента, а может, пригодится в будущем. Уро-
вень осведомленности зависит от того, какую 
должность занимал летчик.

— Говорят, он командир авиационного 
звена.

— Если он был одним из руководителей, 
допустим, хотя бы эскадрильи или там ко-
мандного пункта, то, безусловно, эти данные 

сразу же возрастают по своей значимости. Если 
это был рядовой летчик, конечно, он обладал 
ограниченной информацией.

Военный эксперт предположил, как мог 
быть организован переход летчика на нашу 
территорию. Владимир Попов усомнился, 
что бывший военнослужащий Украины смог 
перелететь на нашу территорию на своем 
самолете.

— Если был боевой вылет, об этом сразу 
же стало бы известно, — говорит Владимир 
Попов. — В этом случае, я думаю, переход был 
осуществлен по другим каналам. Возможно, он 
совершил переход, находясь в отпуске или в от-
гуле. А возможно, во время командировки, ска-
жем, с целью рекогносцировки местности.

Не исключаю, что переход мог быть осу-
ществлен через третьи страны типа Белорус-
сии. Скажем, мог поехать на переобучение в 
Польшу и оттуда перейти границу. Военный 
эксперт также не исключает, что переход лет-
чику помогали обеспечить наши спецподраз-
деления, разведывательные группы.

— Он мог проникнуть в определенный 
квадрат, район местности, где его встрети-
ли наши и сопроводили в безопасное место. 
Наверное, все эти ходы разглашать не надо, 
потому что эти каналы еще не раз пригодятся 
другим военнослужащим Украины. Тем, кото-
рые считают себя обманутыми или несоглас-
ными с киевскими режимом и хотят перейти 
на нашу сторону.

Дарья ФЕДОТОВА.

Путин и «гомосексуальцы», Байден и «дик-
татор», Зеленский и «Майдан», Песков и «бу-
дущее», «художница» и «репрессии» — вот так, 
если совсем тезисно, выглядела прошедшая 
неделя. Об этом и поговорим.

Некая сторонница всего хорошего (да, 
да — ЛГБТ тоже, без этого нынче никак) про-
тив всего плохого (одним словом — России), 
идентифицирующая себя как художница, в свои 
33 года все еще Саша (впрочем, это общее 
место — в либеральной тусовке модно быть до 
гробовой доски Нютой, Митей etc., что много 
говорит о развитости мозга) Скочиленко, полу-
чила 7 лет колонии. За подмену пяти ценников в 
магазине на «антивоенные» листовки. Могла бы 
и не получить, но «соратники по борьбе», «груп-
па поддержки» постарались, чтобы получила. 
Методичка — вести себя в суде как макаки в 
брачный сезон, вбить в голову подсудимой, что 
она «борец», «боец» и «стоит против режима за 
принципы», оскорблять судью — уже и не ска-
жешь в какой раз сработала. А попробуй спроси 
у «Саши» — какие принципы она защищает? 
Свободу слова? А конкретнее? Право публич-
но называть русских солдат насильниками и 

убийцами? Ну тогда посиди, подумай.
И, конечно, поднялся вой про невыноси-

мость жизни «в этой стране» и «несправедли-
вость». Повоют, перестанут. Мы привычные. Это 
ведь ровно те же защищают «художницу», что 
защищали, например, «режиссера» Сенцова, 
который сейчас воюет в ВСУ против русских. 
Давно уже понятно, что спорить с ними — воду 
в ступе толочь.

И опять все по методичке — вот уже и пись-
мо от врачей в защиту Скочиленко появилось. А 
где вы, доктора, были, когда человека с психи-
ческими проблемами (либеральная Википедия 
указывает, что «Саша» в 2007 году лежала в 
специализированном учреждении) «сорат-
ники» подставляли под «жернова режима»? 
Что же не обратили внимания на подлость и 
аморальность таких действий? В письме есть 
и еще один гаденький момент: мол, приговор 
художнице кажется «особенно несправедли-
вым» на фоне новостей об условно-досрочном 
освобождении заключенных, совершивших 
тяжкие преступления, например, изнасило-
вания и убийства.

Хорошо бьет по мозгам публике — осво-
бождение насильников и убийц, если «забыть» 
написать, на каких условиях. А условия-то про-
стые: иди на смерть, а выживешь во время 
штурмов — помилуют. И, если вы не знали, 
выплаты за ранения и условия, например, полу-
чения протезирования у этой категории бойцов 

значительно отличаются от общепринятых не 
в лучшую сторону.

«Заграница», в том смысле, в котором это 
слово употреблял Остап Бендер, на неделе 
старательно «сливала» Россию из-за встречи 
Байдена и товарища Си. «Перемога» ожидаемо 
обернулась «зрадой». Мало того, что так толком 
ни о чем и не договорились, так еще и Байден 
после переговоров назвал Си Цзиньпина дикта-
тором. Китайский МИД ожидаемо возмутился, 
и итоги встречи полетели в мусорную корзину. 
Я даже думаю: а может, мы и правда вмешива-
лись в американские выборы? Но не за Трампа, 
как все думают, а за Байдена?

Заграница в общеупотребительном смыс-
ле (в нашем случае — Запад, и это мышление 
пора бы менять) «сливала» Зеленского. Даже 
последний оплот украинофилии и оголтелой ру-
софобии, британская The Guardian, пал: вышла 
статья «Путин взял верх на Украине?». Вывод в 
статье такой: конфликт на Украине проигран, 
и дальше будет только хуже. Авторитетный 
американский журнал Foreign Affairs пишет, 
что Украина должна заключить перемирие с 
Россией. The Wall Street Journal выпустила ста-
тью с заголовком «Пришло время прекратить 
грезить о поражении России». В этом есть и 
тревожный момент — Россию как будто никто и 
не спрашивает, как будто все это возможно «без 
России». Стоит подумать: почему так считают 
на Западе и что с этим делать внутри России? 

Поверьте, это несложно, у меня-то есть ответ, 
но он крайне, скажем, «непопулярен».

И вот на фоне этого «слива» Зеленский 
выдал буквально-таки перл: Россия хочет ис-
пользовать «Майдан» как оружие. Мол, ссорит 
элиты внутри Украины, готовит переворот, 
чтобы сместить. Но постойте. А «Майдан» — 
это разве не революция достоинства, выбор 
народа и победа добра? Вы там определитесь, 
что ли.

У нас Путин определялся с культурой. На 
форуме в Питере отвечал на вопросы. Вопрос 
от Кустурицы обогатил русский язык прекрас-
ным словом — «гомосексуальцы». Мол, за-
хватили всё, сказал режиссер, без «покло-
на» в их сторону ни на фестиваль не попасть, 
ни «Оскара» не получить. Путин ответил ему 
«трансформаторами». Мол, трансгендеры и 
прочие трансформаторы — тоже ведь люди, 
вполне могут и конкурсы выигрывать, главное, 
чтобы «не только они» выигрывали. Ну и где тут 
«кровавый режим», где спрятался, ау?

Но если серьезно — из нашей культуры 
же и правда практически исчезли в качестве 
главных героев люди труда, воины, ученые. 
Пьяный русский психически больной садист 
— вот вам главный герой, наслаждайтесь. И 
неважно, простой это человек или, положим, 
чиновник. Основной задачей «элит» в культуре 
в 90-х было низведение русских, демонстрация 
никчемности. Чтобы и мысли не возникало, 
например, о том, как это вся страна оказа-
лась в руках кучки олигархов. Да так — они же 
элита, они смогут нам сделать хорошо, а мы 
ваньки-дурачки. Запущенный тогда маховик 
раскручивался почти 30 лет. А сейчас начал 
стопориться. Куски его отлетают. Отлетают в 
основном за границу.

Некоторые «отлетевшие» теперь хотят вер-
нуться. И тут опять Путин опять выдал «базу». 
Если упрощать довольно общие слова, то по-
лучается вот что: наговорили и наделали дел 
на «статью» — будет вам статья, а нет — ну 
возвращайтесь. Только есть одна оговорка — а 
народ-то вас примет?

Примерно то же самое про релокантов во-
обще повторил на неделе в интервью и Песков. 
Но куда интереснее его ответ на вопрос: «Каким 
должен быть следующий Президент России 
после Путина?» По мнению Пескова: «Таким же. 
Или другим. Но таким же. Путин пока еще не 
сообщал о своем намерении баллотироваться, 
но я искренне хочу верить, что он это сделает. 
Я не сомневаюсь, что он победит на выборах. 
Я не сомневаюсь, что он дальше будет нашим 
президентом. А там видно будет».

Ну хоть что-то в будущем видится 
стабильным.

Праздник молодого божоле 
перестал быть актуальным 
в России
В третий четверг ноября стартовали 
продажи молодого божоле — вина из 
винограда сорта «черный гаме», кото-
рое Франция успешно экспортирует 
во многие страны мира. Россия — не 
исключение. Правда, считать это вино 
дешевым в 2023 году уже никак не 
получится — бутылку продают за 999 
рублей, а иногда и дороже. Стоит ли 
россиянам продолжать праздновать 
«винный новый год» с французским 
напитком или пора переключаться на 
отечественные аналоги, разбирался 
«МК».

Когда речь заходит о молодом божоле, 
стоит забыть штампы и стереотипы, кото-
рые часто окружают культуру употребления 
вина. От него не стоит ждать статусности или 
какой-то невероятной утонченности, молодое 
божоле берет другим — настроением. Это 
дешевое вино (во Франции бутылка может 
стоить 2–3 евро), которое в первые дни по-
сле начала продаж без преувеличения льется 
рекой. При дегустациях молодого божоле не 
стоит забивать себе голову подбором бокалов 
определенной формы, использованием декан-
тера или мучительным выбором гастрономи-
ческого сопровождения. Нарезать на блюдо 
пару-тройку сортов ветчины, колбасы и сыра, 
добавить оливки и открывать бутылку за бу-
тылкой — вот оптимальный сценарий вечера 
«Божоле нуво». В кафе и ресторанах Москвы, 
специализирующихся на французской кухне, 
проводят небольшие праздники — обычно это 
концерт с живой музыкой и спецпредложения 
на бутылку божоле. 

При покупке молодого божоле надо быть 
начеку: оно не предназначено для длительного 
хранения, оно должно быть продано и выпито 
в течение нескольких месяцев. В идеале — до 
Рождества. К сожалению, недобросовестные 
продавцы нередко пользуются незнанием по-
купателей и пытаются втихую выставить на 
полки оставшиеся с прошлого или даже по-
запрошлого года бутылки. Обязательно про-
веряйте: на этикетке должно быть написано 
«2023».  

Дата старта продаж плавающая — третий 
четверг ноября (в этом году праздник пришелся 
на 16 ноября). Объяснение простое: во Франции 
по закону продавать молодое (урожая текущего 
года) вино раньше третьего четверга ноября 
нельзя — поэтому французы ждут этого дня, 
как дети ждут праздника. И устраивают этот 
праздник — в указанный день в магазинах 
и бистро обязательно появляются растяжки 
со слоганом «Beaujolais nouveau est arrive!»: 
значит, молодое божоле прибыло. В этот же 
день стартуют продажи в других странах, куда 
Франция экспортирует вино.

Россия — не исключение: несмотря на 
внушительный объем санкций, поставки фран-
цузского вина в 2022–2023 годах не прекра-
тились. Правда, существенно уменьшился их 
объем — если несколько лет назад на полках 
винных магазинов Москвы было бесчислен-
ное количество вариантов молодого божоле 
(сорт винограда один, просто разные произ-
водители), то в 2023-м найдется максимум 
один-два. 

— Совсем без молодого божоле нельзя, 
конечно! — горячо ответил на соответствующий 
вопрос сотрудник алкомаркета на Преснен-
ском Валу. — Мы заранее заказывали, чтобы 
в нужный день поставки были. Вот у нас два 
варианта. 

Варианта два, а вот цена — одна: 999 
рублей. 

Дороговато для молодого демократич-
ного вина, от которого не нужно ждать ничего 
лишнего, правда? Особенно с учетом того, 
что во Франции бутылка молодого божоле по-
прежнему стоит не дороже 3–4 евро (по ны-
нешнему курсу — максимум 400 рублей). Увы, 
этому есть простое объяснение. Еще в июле 
2023 года Правительство России повысило 
ввозные пошлины на вина из недружественных 
стран почти вдвое — до 20% (вместо 12,5%), 
но не менее 1,5 доллара за литр. После этого 
импортеры столкнулись с неизбежным подо-
рожанием зарубежной продукции, поэтому 
«демократичное и недорогое» божоле за 999 
рублей абсолютно объяснимо. Эта мера при-
звана снизить употребление импортного вина 
(особенно европейского, из недружественных 
стран) и заставить потребителя обратить вни-
мание на вина отечественного производства. 

К сожалению, это только начало — дальше 
будет дороже. В ноябре 2023 года Госдума 

РФ приняла в третьем чтении законопроект, 
который увеличивает акцизы на вино с 1 мая 
2024 года почти втрое — вместо 34 рублей за 
литр акциз вырастет до 108 рублей. Ставки 
будут расти и дальше. Законопроект вносит 
изменения в Налоговый кодекс РФ и предусма-
тривает увеличение акцизов на вино в 2025 
году до 112 руб. за литр, в 2026-м — до 116 руб. 
Ставка акциза на игристые вина будет еще 
выше — 141 руб. за литр в 2024 году и дальше 
по нарастающей. Предполагается, что эта мера 
поможет увеличить поступления в бюджет от 
продажи алкоголя. 

На практике и для потребителей это озна-
чает, что сегмент недорогих вин (сегодня речь 
идет о винах по 500–700 рублей за бутылку) 
будет фактически уничтожен — увеличение 
акциза заставит производителей поднять цены 
минимум на 20%, чтобы покрыть убытки. Зна-
чит, даже за самую непритязательную бутылку 
вина придется заплатить порядка тысячи ру-
блей. И вот эта мера затронет уже не только 
любителей импортных вин, но и тех, кто поку-
пает российские, — акциз актуален для всех. 

К слову, импортозаместить божоле нуво 
российские виноделы уже пытаются. Несколь-
ко лет назад на полках магазинов появилось 
вино от одной из отечественных виноделен с 
лаконичным названием «Молодое», сделанное 

из сорта «саперави» (знакомого большинству 
по грузинским винам). При его производстве 
используется та же технология, которой поль-
зуются французы для производства божоле — 
сбраживание виноградного сока без дрожжей. 
Когда винная ягода оказывается без кислорода 
(в вакууме), процесс брожения ускоряется, и 
это позволяет быстро создать вино нужного 
стиля. Все бы хорошо, но качество продукта 
представляется многим специалистам со-
мнительным. Один из популярных винных кри-
тиков описывает его как «скрипучее красное, 
сводящее скулы, которое можно раздавить, 
потому что новый винный год»! 
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“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

На волне импортозамещения рос-
сийские виноделы начали предла-
гать довольно-таки необычные ре-
шения. Так, например, на прошлой 

неделе разгорелся скандал вокруг одной из 
отечественных виноделен — выпустив редкое 
шампанское, там приняли решение продавать 
его только «с нагрузкой»: при условии покупки 
минимум двух других бутылок вина. Инцидент 
вызвал большой резонанс — ценители сходятся 
во мнении, что российское виноделие пока не 
в том положении, чтобы диктовать подобные 
условия (особенно если учесть, что налицо 
нарушение прав потребителей). 

 Дарья ТЮКОВА.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

«ГОМОСЕКСУАЛЬЦЫ» И «ТРАНСФОРМАТОРЫ»

КРИЗИС

40О

Президент Путин и режиссер Кустурица. 
Диалог на МКФ в Петербурге. 17.11.2023.
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В Индии установили новый мировой рекорд: зажгли более 2,2 млн масляных 
ламп на главном индуистском празднике Дивали. Этот день отмечается в ноябре 

и символизирует победу добра над злом — в честь этого всегда зажигаются свечи и фона-
рики. Торжество на реке Сарью попало в Книгу рекордов Гиннесса. Этот ежегодный фести-
валь стал традицией в Айодхье на протяжении последних семи лет, и каждый раз он бьет 
свои собственные рекорды. В этот раз в празднике приняли участие 25 тысяч человек, кото-
рые зажгли на 700 тысяч ламп больше, чем год назад. 

КАДР

Самолет, совершивший 
экстренную посадку, вре-
зался в автомобиль около 
города Даллас (Техас, 
США), чем шокировал всех, 
кто за этим наблюдал. 
Он оказался за пределами 
взлетно-посадочной полосы и 
столкнулся с машиной, кото-
рая ехала по шоссе. Причины 
инцидента выясняются. Никто 
не пострадал — легкие травмы 
получил только водитель авто-
мобиля, но врачи своевремен-
но оказали ему помощь.

Одиозный гастроно-
мический стереотип, 
связанный с корейской 
кухней, — «Там едят со-
бак!» — скоро окончательно 
уйдет в историю. Сейчас в 
Южной Корее рассматрива-
ют законопроект, согласно 
которому не позднее 2027 
года в стране введут запрет 
на забой собак и продажу их 
мяса, а также исключат со-

бак из категории домашнего 
скота. Такую инициативу 
поддерживает государство 
— по словам парламентария 
Ю Ый Дона, в Южной Корее 
«пора прекратить практику 
употреблять в пищу со-
бачье мясо». Среди причин 
появления законопроекта 
политик назвал увеличение 
числа домашних животных 
у корейцев, а также то, что 

подобная практика наносит 
ущерб имиджу страны. При 
этом планируется учредить 
программы финансовой по-
мощи для владельцев ферм, 
где выращивают собак на 
мясо, а также связанных с 
ними мясокомбинатов и ре-
сторанов, чтобы владельцы 
могли без ущерба закрыть 
бизнес и заняться чем-то 
другим.

 Впечатляющую операцию 
пришлось провести ме-
дикам в одной из больниц 
Великого Новгорода. К ним 
обратилась молодая девушка 
с жалобой на необъясни-
мое увеличение живота. Во 

время осмотра обнаружили 
гигантскую кисту весом 12 кг, 
которая заняла всю брюш-
ную полость. Специалисты 
срочно назначили и провели 
операцию, сегодня здоро-
вью пациентки ничего не 

угрожает. Было опасение, 
что новообразование ока-
жется злокачественным, но 
врачи проконсультировались 
со специалистом из онко-
логического диспансера, он 
подтвердил, что риска нет.

Известный британский ка-
скадер Пол Свифт устано-
вил новый мировой рекорд 
Гиннесса — он успешно 
проехал через ворота 
шириной 88 см. Это самый 
узкий коридор, когда-либо 
преодолеваемый пикапом 
на двух колесах. Правда, он 
всего на один сантиметр пре-
взошел предыдущий рекорд 
— результат определили 
путем измерения ширины 
зазора между двумя препят-
ствиями, которые он должен 
был преодолеть, по отноше-
нию к высоте грузовика.

Современный мир все 
больше ориентируется на 
одиночек — люди сегод-
ня не спешат создавать 
семьи, многие предпочи-
тают существовать соло. 
Однако ничего хорошего 
в этом нет: специалисты 
Всемирной организации 
здравоохранения бьют 
тревогу — по их мнению, 

одиночество становится 
угрозой для здоровья лю-
дей во всем мире, оно мо-
жет нанести такой же вред, 
как выкуривание 15 сигарет 
в день. По словам главного 
санитарного врача США 
Вивека Мурти, одиночество 
часто рассматривается как 
проблема развитых стран, 
однако в настоящее время 

во всех регионах мира 
каждый четвертый пожилой 
человек находится в соци-
альной изоляции. Поэтому 
ВОЗ объявила о создании 
новой комиссии, кото-
рая займется изучением 
влияния социальных связей 
на здоровье людей. В ее 
состав вошли 11 политиков 
и активистов. 

ШОК

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ЗДОРОВЬЕ

ШОУ-БИЗНЕС

ФОТОФАКТ

ОБЩЕСТВО

САМОЛЕТ СТОЛКНУЛСЯ С АВТОМОБИЛЕМ БЕЗ ПОСЛЕДСТВИЙ

В 2027 ГОДУ В ЮЖНОЙ КОРЕЕ МОГУТ ЗАПРЕТИТЬ ЕСТЬ СОБАК

ВРАЧИ В НОВГОРОДЕ УДАЛИЛИ 12-КИЛОГРАММОВУЮ КИСТУ

ВОЗ СРАВНИЛА ВРЕД ОТ ОДИНОЧЕСТВА С ВЫКУРИВАНИЕМ 
15 СИГАРЕТ В ДЕНЬ

Подготовила Дарья ТЮКОВА

СКОЛЬКО ЗАРАБОТАЮТ В 2023 ГОДУ УМЕРШИЕ ЗНАМЕНИТОСТИ*

Майкл Джексон (ум. 2009, 50 лет)

Элвис Пресли (ум. 1977, 42 года)

Рэй Манзарек (ум. 2013, 74 года)

Принс (ум. 2016, 57 лет)

Уитни Хьюстон (ум. 2012, 48 лет)

Джон Леннон (ум. 1980, 40 лет)

$115 млн

$45 млн

$30 млн

$30 млн

$22 млн

$100 млн

* — прогноз.
По данным Forbes.

Бутылка виски Macallan 
почти столетней дав-
ности была продана на 
аукционе Sotheby’s в Лон-
доне. Ожидалось, что ред-
кий напиток может уйти с 
молотка за сумму от 750 000 
до 1,2 млн фунтов стерлин-
гов, но торги закончились 
на отметке 2 187 500 фунтов 
стерлингов. Глава отдела 
виски Sotheby’s Джонни 
Фаул сообщил агентству 
AFP, что ему разрешили по-

пробовать ценный напиток 
перед продажей: «Я попро-
бовал крошечную капель-
ку — совсем крошечную 
капельку — этого напитка. 
Он очень насыщенный, в 
нем много сухофруктов, как 
и следовало ожидать, много 
специй, много древесины». 
Представитель аукцио-
на добавил, что напиток 
пролежал 60 лет в темном 
европейском дубе, что от-
разилось на цвете.

ЦИФРА

— за такую рекордную сумму продан редкий шотландский 
виски 1926 года выпуска, получив славу самой дорогой 
бутылки крепкого напитка в мире$2,6 млн
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c 1-й стр.
Разлюбили финны? Зато 
по-прежнему любят фран-
цузы. Больше не жалуют 
прибалты? Зато по-

прежнему жалуют итальянцы. Вспоми-
найте старые советские рекламные сло-
ганы о желательности пользования 
авиатранспортом, и вперед — транзит-
ные страны (а особенно их гребущие 
сейчас деньги лопатой авиакомпании) 
ждут вас! 

Но это, так сказать, туристическая 
сторона вопроса. А вот другая его сторо-
на — политическая. Каждый из тех, кто 
живет в многоквартирном доме, знает: 
«хорошие» соседи живут с вами на одном 
этаже (к ним можно сбегать одолжить 
соль), а «плохие» соседи живут либо над 
вами, либо под вами (либо они вас за-
ливают, либо вы их заливаете). А вот в 
«многоквартирном доме» под названием 
Европа (в географическом плане Россия 
по-прежнему останется частью этого 
«общего дома») сейчас все несколько 
по-другому. «Хорошие» соседи России 
в ЕС расположены максимально далеко 
от нее. А вот «плохие» живут рядом, под 
самым нашим боком. 

Случайность? Как бы не так! В 2010 
году я приехал в гости в Литву к одному 
своему приятелю, которого я до этого 
знал уже с десяток лет. И вот вдруг на 
голубом глазу этот приятель спрашивает 
меня — самым что ни на есть дружелюб-
ным тоном, с искренним любопытством: 
«А почему вы, русские, такие империа-
листы?» Напомню, что в разгар прези-
дентства Медведева (того самого, что 
сейчас кроет Запад, совсем не цензури-
руя свою лексику) в наших официальных 
отношениях с США и ЕС царила тишь да 
гладь да божья благодать. Но в закоулках 
организмов некоторых наших ближних 
европейских соседей по-прежнему жил 
страх. 

После февраля 2022 года этот страх 
вырвался на поверхность и превратился 
в Вильнюсе, Риге, Таллине и Хельсинки 
и далее по списку в основного драйвера 
их политики на российском направлении. 
И никакие заявления из Москвы на тему 
того, что Украина и НАТО — это совершен-
но особый случай, эту ситуацию, я боюсь, 
в ближайшем будущем не изменят. И не 
в ближайшем будущем тоже. В страхе 
всегда силен инстинктивный, иррацио-
нальный компонент. Иррациональное 
побеждается с очень большим трудом 
и очень не быстро. Современная Россия 
может лишь принять это как данность: ее 
сухопутные рубежи с ЕС на многие годы 
превратились из зоны сотрудничества в 
зону отчуждения. 

Сотрудничать нам теперь придется 
через очень дальних соседей России, 
которые нашу страну не боятся. Конеч-
но, при императоре Александре I рос-
сийские войска дошли и до Парижа. Но, 
во-первых, французы тогда первые на-
чали, а во-вторых, это было так давно, 
что воспринимается сейчас как милая 
архаика. Разумеется, теория о повыше-
нии градуса дружественного настроя к 
России в Европе по мере удаления от ее 
границ работает далеко не всегда и не 
везде. Возьмем, например, такую страну, 
как Великобритания. Россия никогда не 
посягала на ее берега. (В 1904 году был, 
правда, эпизод, когда плывущая на войну 
с Японией эскадра под командованием 
вице-адмирала Зиновия Рождествен-
ского случайно обстреляла группу бри-
танских рыболовецких судов недалеко от 
английского города Кингстон-апон-Халл. 
Но этот эпизод был первым и единствен-
ным.) Однако для британской политиче-
ской элиты резко негативное отношение 
к России — это нечто вроде религии. 

Но здесь тоже дело в страхе. Британ-
цы так долго боялись, что Россия отожмет 
у них их самую ценную колонию Индию, 
что и Индия давно перестала быть ко-
лонией, и сам этот страх забылся, а вот 
осадок от него остался — и никуда не ду-
мает исчезать. Впрочем, мы отвлеклись 
от темы. А состоит эта тема в том, что о 
былых поездках из Санкт-Петербурга в 
Хельсинки на выходные можно забыть — 
или надолго, или даже навсегда. Главное 
теперь, чтобы регион Балтийского моря 
не превратился в еще одну зону военного 
конфликта. 

А определенные предпосылки к 
этому есть. То в стране Эстония чудаки 
из числа местных министров заикаются 
о возможности перекрытия моря для 
российских судов. То в стране Дания — 
той самой, что в ходе Второй мировой 
войны под аккомпанемент заявления 
высокопоставленного местного гене-
рала: «Никто в армии не нарушил своего 
долга по отношению к королю и родине» 
капитулировала спустя всего несколько 
часов после начала боевых действий, 
— задумываются о «досмотре» на море 
российских судов. 

Пусть лучше наши ближние европей-
ские соседи направят свою кипучую энер-
гию на закрытие последних оставшихся 
наземных пограничных пунктов. Это, бес-
спорно, тоже плохо. Но отношения России 
с ближней частью ЕС сейчас таковы, что 
выбирать приходится не между плохим и 
хорошим, а между плохим, очень плохим 
и отвратительным. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

За минувшие выходные 22 россия-
нина не смогли вылететь согласно 
купленным билетам в страны Южной 
Америки. Аргентина и Бразилия, о 
которых идет речь, дружественны 
России, однако наших соотечествен-
ников не пустили на борт лайнеров, 
вылетающих из Дубая в Рио-де-
Жанейро и Буэнос-Айрес. Никаких 
официальных причин отказа озвучено 
так и не было. Мы попытались узнать 
причину скандала. 

Недопуск россиян на борт произошел еще 
в пятницу вечером, обычно в таких случаях 

(при обоюдном желании сторон сохранить 
добрые отношения) уже на следующее утро 
находится какое-то вменяемое объяснение 
поступку. Но не в этот раз. Во второй поло-
вине дня воскресенья в посольствах Арген-
тины и Бразилии в Москве все так же разво-
дят руками, уверяя, что «не получали никаких 
указаний». А в эмиратской авиакомпании, не 
допустившей россиян на оплаченные ими рей-
сы, предлагают обращаться в миграционную 

службу Аргентины, которая, в свою очередь, 
уже третьи сутки причину «уточняет». И только 
в посольстве РФ в Буэнос-Айресе, и то только 
в неофициальном поле, отвечают, что «бере-
менный туризм» из России вовсе «залег на 
дно» после скандала в феврале этого года. 
Тогда, напомним, на одном рейсе эфиопской 
авиакомпании в Буэнос-Айрес прибыли сразу 
33 беременные россиянки. 

— Здесь постоянно говорят про лжетуризм 

с российской стороны, — поясняют в нашем 
консульстве, — и мониторят всех беремен-
ных. Постоянно кого-то не пускают, но более 
мелкими группками, поэтому нет такого ре-
зонанса. Но просто так никого не снимут. Раз 
произошло, значит, есть информация, что это 
наркокурьер или лжетурист. 

— Неужели снова 22 беременные?! 
— Насколько нам известно, у двоих просто 

непорядок с документами, еще двое летели 
в Бразилию, остается 18. Не так уже много 
для желающих родить так, чтобы получить 
аргентинские паспорта. 

Фокус в том, что гражданам РФ, прибыва-
ющим на срок до 3 месяцев, аргентинская виза 
не нужна, здравоохранение в стране на пре-
красном уровне, а родить в хорошей местной 
клинике системы «все включено» стоит  $4 тыс. 
(что почти вдвое дешевле, чем в российских 

платных клиниках подобного уровня). Родиль-
ный туризм в Аргентине официально разре-
шен, при этом родители малыша автоматом 
получают гражданство Аргентины, дающее 
им право безвиза в 171 страну мира, включая 
весь ЕС, Великобританию и Японию, а также 
льготы при запросе долгосрочной визы в США. 
По данным нашего посольства в Аргентине, за 
2023 год в страну переехали около 2,5 тыс. на-
ших соотечественников, половина из которых 
пополнили семьи на территории Аргентины. У 
миграционной же службы Аргентины другие 
данные: въехали 10,5 тыс. россиян, из них 5,8 
тыс. родили, получили аргентинские паспорта 
и уехали в Европу. 

— Мы тут в Байресе (локальное назва-
ние Буэнос-Айреса. — Авт.) совсем не про-
тив русских, пусть и беременных, — говорит 
Мигель-Себастиан, менеджер родильной 

клиники, популярной среди россиян. — Но 
власти обижаются, что россияне нашу страну 
просто используют как роддом и трамплин 
в ЕС. И туры не покупают, чтобы туротрасль 
поддержать, и насовсем не переезжают. 

Примерно так же высказываются карио-
ки — коренные жители Рио: россиянам они 
рады, никаких доводов против наших визитов 
в Бразилию не слышали ни в официальном 
поле, ни в частных беседах. 

А в качестве теста сведущие люди со-
ветуют понаблюдать за поведением снятых с 
рейса: если это обычные туристы, не имевшие 
никаких тайных планов, то скандал будет дол-
гим и подробным, с названиями продавших 
билеты турфирм и агрегаторов, как обычно в 
подобных случаях. А у кого рыльце в пуху, те 
спустят все на тормозах. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

c 1-й стр.
«Проблема не в том, что запрещен 
въезд, а в том, что доехать не-
возможно — совсем недавно из 
Питера через несколько часов 

уже можно было попасть в Хельсинки, ходили 
маршрутки. На машине с финскими номерами 
можно было также пересечь границу — жен-
щины, вышедшие замуж сюда, спокойно ез-
дили к родителям, оставшимся в России. Те-
перь это невозможно, связи будут разорваны», 
— рассказывает Ольга, проживающая в Фин-
ляндии с середины нулевых.

Она говорит, что речь идет не о сотнях 
— о тысячах пострадавших. «Только у меня 
знакомых русских жен больше десяти человек, 
у некоторых стаж семейной жизни — с Совет-
ского Союза, их бракам по 30 с лишним лет», 
— рассказывает Ольга. Ее мама тоже осталась 
в Питере. Сначала началась пандемия с за-
крытием границ, а потом вот эта неразбериха 
и напряженность. «Пока есть вариант летать к 
ней через Стамбул или Ереван с пересадками в 
Европе. Это огромные деньги и 2–3 дня дороги. 
Она ко мне попасть не сможет вообще — воз-
раст, болезни», — переживает женщина.

Все это напоминает фильм «Интердевоч-
ка» и тоскующую по родине бывшую валютную 
проститутку Таньку Зайцеву, которая вышла 
замуж за скандинавского мужа — правда, из 
Швеции. Для нее тоже расстаться с мамой 
означало «навсегда». Кто бы знал, что этот 
бред когда-нибудь вернется…

«Я даже не знаю, разрешат ли ее забрать. 
Захочет ли она переехать? Летом я добиралась 
на машине и на маршрутке из Хельсинки с 
финскими номерами. Таких здесь много. И 
если с русскими номерами уже давно стоит 
запрет, то нас пропускали. Теперь все, конец, 
через как бы оставшиеся где-то в Карелии 
КПП я не рискну», — не может прийти в себя 
женщина. 

Напомним, что «нулевого нарушителя или 
сомалийского велосипедиста» — гражданина 
Сомали — задержали на финском пригра-
ничном КПП в среду, 15 ноября: не имея шен-
гена, он пытался проехать на двухколесном 
транспорте на территорию ЕС с российской 
стороны — именно так это прозвучало в фин-
ской прессе. Пограничники якобы видели, как 
африканского нелегала недалеко от границы 
высадила машина с российскими номерами. 
В тот же день МВД Финляндии уведомило РФ 
о своем обращении к правительству страны 
«об ограничении работы четырех наземных 
погранпереходов в связи с неконтролируемой 
активностью мигрантов с российской сторо-
ны». И хотя такое одностороннее закрытие 
противоречит законам ЕС, Суоми против обыч-
ного резво перешла от слов к делу. К пятнице 
премьер Петтери Орпо сделал официальное 
заявление о «приостановлении работы четы-
рех финских КПП на российских рубежах в 
ночь на субботу, 18 ноября, предварительно 
до 18 февраля». 

У Елены из Москвы уже куплены билеты из 
Хельсинки в Барселону, а до финской столицы 
она планировала добраться на наземном транс-
порте. Теперь авиакомпания не возвращает ей 
деньги за рейс Хельсинки–Барселона.

— Заявляют, что закрытие наземных 
КПП между РФ и Финляндией «не их форс-
мажор», — негодует Елена. — А как я теперь 
до Хельсинки доберусь? Есть, правда, вари-
ант с эстами или норвегами (погранпереходы 
Ивангород–Нарва на российско-эстонской 
границе, Стурскуг — на норвежской границе, 
со стороны Мурманской области. — Авт.). 

— Грозили закрыть Иматру, Ниирале, 
Нуйямаа и Ваалимаа, а закрыли еще и Вар-
тиус, — расстроена россиянка, проживающая с 
французским мужем в Лионе. — У наших дочек 
сорвались зимние каникулы у бабушки в Рос-
сии. Мы хотели лететь до Хельсинки, а дальше 
на машине с друзьями, даже когда уже знали, 
что 4 пункта закроют. Как раз через Вартиус, 

он в 900 км от закрытого теперь перехода 
Ниирала. Это был самый простой и бюджетный 
путь, остальные дорогие и муторные. Теперь 
мы поездку отменили, вместо этого бабушке 
купим билеты на самолет к нам. 

Пресловутый Вартиус, он же Люття, — 
приграничный с Суоми КПП на территории 
Карелии. Пока основной поток желающих 
успеть через «самую дешевую границу» всю 
ночь на субботу толпился с обеих сторон Има-
тры, Ниирале, Нуйямаа и Ваалимаа, финны 
объявили Вартиус–Люття «не справляющим-
ся» и закрыли его тоже, хотя накануне о нем 
речь не шла. Если верить финской газете Yle, 
увидев толпы на закрывающихся КПП в ночь на 
субботу, часть потока не поленилась сделать 
крюк почти в 1000 км и прибыть к Вартиусу. 
Всего, по данным финских погранслужб, в 
последний рабочий день — а им стала ночь 
на субботу — с российской стороны перешло 
на финскую 220 просителей убежища, всех их 
пропустили и натурализуют в ЕС. Правда, у 
тех, кто был на закрывающихся КПП сам или 
получал подробный репортаж от стоящих там 
близких, впечатления несколько иные. 

— Наши сын с невесткой на Иматре бук-
вально в последние мгновения успели про-
скочить, — делятся Аркадий и Люсиль, супру-
жеская пара из Питера. — Они бы все равно 
поехали, у сына там работа, но не с такой зар-
платой, чтобы летать на самолете с тремя пере-
садками. Стояли они долго, вернее, в машине 
сидели. И нам видео присылали. Российские 
пограничники через нашу границу пропускали 
всех, даже явных иностранцев — темнокожих, 
например. Наши легковушки даже по авто-
бусной выделенке пускали. С нашей стороны 
все быстро двигалось, а у финнов отчаянно 
зависало и тормозило. Наши ускорились, а 
те просто не успевали всех проверять. А там 
половина, судя по шуму и возврату, вообще 
без шенгена пыталась пролезть. 

Тем временем в Рунете обсуждают, что на 
ныне закрытом КПП Ниирала против «нелега-
лов» с российской стороны финские погранич-
ники даже применили «разгоняющий газ». 

— Нуйямаа должны были закрыть в пол-
ночь, но по факту они закрылась около 3 часов 
ночи, — рассказывает Йохан, житель пригра-
ничного финского города Лаппеенранта, в ночь 
на субботу встречавший родню с российской 
стороны. — Мои были одними из последних. А 
уже после закрытия шум-гам, собаки, стрельба. 
Мы не видели, но слышали. А наутро узнали, что 
два нелегала прорвались бегом с нейтральной 
полосы на финскую сторону. Только вот непо-
нятно, как они попали на нейтралку? 

Секрет, похоже, знают с нашей стороны: те, 
кто в роковую для российско-финского назем-
ного сообщения ночь стоял на погранпереходе 

«Брусничное» (со стороны Ленинградской об-
ласти к финскому КПП Иматра).

— Наши погранцы пропускали на нейтрал-
ку всех желающих, — рассказывает компания 
из Выборга, вечером пятницы благополучно 
переехавшая на финскую сторону. — На вели-
ках, даже на самокатах. Поэтому с российской 
стороны все было быстро. 

Интересуюсь, законно ли такое, у 
бывшего офицера погранотряда того же 
«Брусничного». 

— Раньше, когда я еще служил и между 
нашими странами была взаимопомощь, мы 
на своей стороне отсекали неграждан РФ без 
шенгена, пытавшихся пробраться на ту сторону, 
— отвечает Сергей, экс-пограничник. — Кого 
только не было — иранцы, иракцы, пакистанцы. 
Но вообще это не обязанность выпускающего 
КПП, это просто взаимопомощь. А раз они от нас 
закрываются, а наши люди торопятся попасть в 
Финляндию по самому оптимальному пути, по-
чему мы должны за них фильтровать нелегалов, 
идущих к ним?! Да и с финской стороны много 
было людей, финны из приграничных городов 
постоянно к нам туда-сюда. 

— А на российской стороне откуда 
нелегалы?!

— Для нас они, может, и нелегалы. Может, 
это студент откуда-нибудь из Африки, у нас по 
студенческой визе. Не выпускать его из РФ мы 
права не имеем, он иностранец. Проверять на-
личие у него шенгена мы не обязаны. Обязаны 
только спросить, все ли документы у него в 
порядке. И если он отвечает, скажем, что у него 
второе гражданство ЕС, мы не обязаны это 
проверять, можем просто поверить на слово и 
выпустить. Раньше проверяли исключительно 
из дружеских чувств к финикам. А на деле этот 
«гражданин ЕС» добирается через нейтралку 
до финнов с чистым паспортом и умоляет там 
о политубежище. 

По данным финской стороны, пятничным 
вечером 17 ноября на КПП Ниирала (со стороны 
РФ — Вяртсиля в Карелии) прибыл целый отряд 
из 30 велосипедистов, а закрытая ныне Ваа-
лимаа пропустила с российской стороны даже 
африканских самокатчиков. Финская пресса 
уведомляет, что «в их отношении запущен про-
цесс предоставления убежища». Зато простые 
смертные финны, особенно из приграничных с 
РФ городов, недовольны закрытием пяти КПП 
не меньше, чем с нашей стороны. 

— У многих родственники, женихи и не-
весты по разные стороны, да и покупки друг 
у друга делали, — вздыхает Йохан из Лаппе-
енранты. — А теперь все, любви конец, не на 
самолете же друг к другу летать! Последнее 
время и так попасть в Финляндию и выехать 
из нее с российским заграном было почти 
нереально. Даже при наличии многолетней 
шенгенской визы. 

«Допрашивали на границе, перетряхивали 
все вещи, — рассказывает Роман, тоже житель 
города на Неве. — У нас пятилетняя виза, были 
уверены, что проблем не будет. Но на границе 
с Россией финны нам устроили настоящий 
шмон, все вещи досмотрели, допрашивали, 
как мы вообще к ним попали».

Многие из Питера добирались до Мур-
манска и оттуда прямиком в Норвегию, где 
россиян пропускали в Европу гораздо более 
лояльно. Проблемы были только с использо-
ванием банковских карт, в Норвегии почти не 
в ходу наличка даже в обычных магазинах, 
а российские платежные системы давно не 
работают.

Но сразу после того, как закрылись КПП 
с Финляндией, Норвегия, а за ней и Эстония 
объявили, что рассматривают такие же кате-
горичные варианты действий. 

Пункт перехода в Эстонии — между рос-
сийским Ивангородом и эстонской Нарвой. У 
многих россиян в Эстонии сохранилась недви-
жимость и даже дачи, куда ездили на выход-
ные. «Бросали питерские машины, переходили 
пешком границу, там садились на автомобили с 
эстонскими номерами. Гораздо сложнее было 
оплачивать налоги на собственность из-за 
сложности с переводами, у многих скопились 
долги. Но пересечь границу было можно», — 
делятся местные жители.

Министр внутренних дел Лаури Ляэне-
метс сообщил, что Эстония подготовилась к 
любому развитию событий. В четвергможно 
было увидеть, что на мосту между Эстонией и 
Россией появились бетонные заграждения, так 
называемые «зубы дракона», не позволяющие 
прорываться к переходу. Эстонцы заявляют, 
что подготовили бетонные блоки на случай, 
если правительство решит ограничить въезд 
в страну из РФ, чтобы сдержать волну неле-
гальных мигрантов. В любом случае 1 февраля 
2024 года Ивангородский пограничный пункт 
закроют на… ремонт. Конечно, время выбрано 
самое подходящее!  

Екатерина САЖНЕВА, 
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Китайско-американские отношения 
похожи на встречное движение двух по-
ездов по одной колее. Китайцы предла-
гают перейти на параллельные пути, а 
американцы упрямо следуют навстречу 
столкновению. Переговоры Си Цзиньпина 
и Байдена в Сан-Франциско стали оче-
редной иллюстрацией этой прискорбной 
реальности.

После уничтожения над Америкой ки-
тайского «большого белого шара» в фев-
рале этого года и, вместе с ним, надежд 
на решение важнейших двусторонних про-
блем Пекин объявил Вашингтону бойкот. 
Снова оборвались значимые связи клю-
чевых ведомств, включая военные, кото-
рые были прерваны после скандального 
визита Нэнси Пелоси на Тайвань в августе 
2022 года. Си Цзиньпин даже перестал 
отвечать на телефонные звонки Байдена. 
Потребовалась серия покаянных визитов 
в Пекин членов кабинета Байдена, вклю-
чая Блинкена, Раймондо, Керри и Йеллен, 
чтобы оздоровить атмосферу. Особую роль 
сыграла министр финансов Джанет Йел-
лен. Она, очевидно, пообещала Хэ Лифэну, 
главному советнику Си Цзиньпина по эко-
номике и финансам, смягчение торговых 
и технологических санкций против Китая 
в случае возобновления прямых связей с 
Байденом. 

Получив определенные гарантии, Пе-
кин начал готовить визит своего лидера в 
Сан-Франциско. Смягчился тон пропаган-
ды, появились ностальгические публикации 
о китайско-американском взаимодействии 
в годы войны против Японии. Контраст с 
недавним накалом критики США был оче-
виден и объяснялся экспертами по Китаю 
сложностями в экономике. Одной из причин 
этих сложностей называли американские 
торговые и технологические санкции.

Приоритет проблемы санкций бросал-
ся в глаза в официальных отчетах китайских 
СМИ о переговорах в Сан-Франциско. «Си 
Цзиньпин заявил о надежде на отмену санк-
ций США», — гласил заголовок в «Жэньминь 
жибао». Газета далее сообщала: «Китай 
надеется, что США отменят односторонние 
санкции и обеспечат недискриминацион-
ную деловую среду для китайских компа-
ний, заявил в среду председатель КНР Си 
Цзиньпин на встрече с президентом США 
Джо Байденом в Сан-Франциско. Развитие 
и рост Китая имеют внутреннюю логику, 
их не остановят внешние силы, заявил Си 
Цзиньпин. Он выразил надежду, что «США 
серьезно отнесутся к озабоченностям Ки-
тая, примут меры и снимут односторонние 
санкции, чтобы обеспечить честную, спра-
ведливую и недискриминационную среду 
для китайских предприятий».

Экономическая ситуация в Китае 
действительно не самая лучшая, про-
блем хватает. Но, как говорится, «мне 
бы ваши проблемы, господин учитель». 
Новейший прогноз МВФ сулит Китаю по 
итогам нынешнего года рост ВВП в 5,4%. 
Американские санкции ощутимо давят 
на Пекин. Договориться хотя бы о снятии 
ограничений на американские инвестиции 
в высокотехнологичные отрасли и запрет 
на экспорт чипов было бы успехом для 
председателя. Вернуться же к статус-кво 
2018 года, когда Трамп начал торговую 
войну, — предел мечтаний. Тогда Трамп 
застал Си Цзиньпина врасплох. После 40 
лет «брака по расчету», заключенного еще 
Дэн Сяопином и Картером, начался «раз-
вод с битьем посуды». Но даже без особой 
любви «брак по расчету» оказался весьма 
продуктивным. До сих пор США и КНР тесно 
связаны множеством торговых цепочек 
и гуманитарных связей. Торговля в про-
шлом году —680 миллиардов долларов. 
Число китайских студентов в США — 280 
тысяч человек.

Вот в чем причина стремления Пекина 
хотя бы затормозить неизбежный «развод». 
Ему надо выиграть время для ослабления 
зависимости от внешних рынков вообще, 
и американского — в первую очередь. Си 
Цзиньпин бежит на длинную дистанцию — 
«великое возрождение китайской нации» 
назначено на 2049 год. Байден c трудом 
завершает четырехлетнюю «стометров-
ку с барьерами» без реальных шансов на 
«второе дыхание». Он не может давать 
долгосрочные обещания, а Си Цзиньпин 
их и не ожидает. Только ограниченные и 
временные компромиссы. Но даже их, по-
хоже, достичь не удалось.

Старания Йеллен и, возможно, самого 
Байдена установить перемирие в торговой 
войне с Китаем были перечеркнуты той 
частью «глубинного государства», которая 
не видит возможности геополитических 
компромиссов с усиливающейся Подне-
бесной. Это стало известно в Белом доме 
незадолго до начала уже объявленного 
приезда Си Цзиньпина в Сан-Франциско. 
Последовали лихорадочные переговоры 
Йеллен с прилетевшим из Пекина Хэ Лифэ-
ном. Но даже малого прорыва на экономи-
ческом треке переговоров глав государств 
так и не было достигнуто.

Единственной новинкой стала дого-
воренность о взаимодействии в борьбе с 
наркотиком фентанилом, распространение 
которого приобрело в Америке масштаб 
«опиумной войны» и к производству кото-
рого в Мексике пристегивают Китай. Еще 
один результат — возобновление контактов 
военных. На самом деле это просто вос-
станавливает статус-кво после встречи на 
Бали. Самолеты и корабли США и КНР все 
чаще пересекаются на встречных курсах в 
Тайваньском проливе и Южно-Китайском 
море. Неизбежно возникают критические 
ситуации, которые необходимо оперативно 
обсуждать на высоком уровне. Восстанов-
лена и прямая связь двух главнокоман-
дующих. Байден радовался как ребенок и 
несколько раз повторил, что на его звонки 
в Пекин теперь обещали отвечать. Однако 
возможные предварительные договорен-
ности о других уступках Си Цзиньпина по 
двусторонним и международным вопросам 
были сорваны отказом ослабить торговые 
санкции. Переговоры закончились безре-
зультатно, а накопившаяся злость нашла 
выражение в оскорбительном выпаде о 
«диктаторстве».

Несмотря на минимальные результа-
ты межгосударственных переговоров, Си 
Цзиньпин продолжает рассчитывать на 
сохранение торговли с Америкой и диалога 
с деловыми кругами, неподконтрольными 
«глубинному государству». Показательно, 
что в те минуты, когда президент Байден 
обзывал председателя Си Цзиньпина 
«диктатором», крупнейшие бизнесмены 
США стоя приветствовали овацией ки-
тайского руководителя на званом ужине 
в его честь. Отсутствие завершающей со-
вместной трапезы двух президентов по 
окончании трудных переговоров должно 
было подчеркнуть непримиримость хозяи-
на Белого дома к гостю. Но тот не остался 
голодным. Популярности Си Цзиньпина 
в Сан-Франциско мог бы позавидовать 
самый вдохновенный скрипач или самый 
изысканный тенор. 400 билетов на зва-
ный ужин по 40 тысяч долларов разошлись 
мгновенно, а десятки опоздавших к кассе 
Делового совета США–КНР и Националь-
ного комитета по отношениям США–КНР 
весь вечер простояли у входа в банкетный 
зал в ожидании «лишнего билетика». 

Это была демонстрация несогласия с 
антикитайской стратегией «глубинного го-
сударства», которая ведет две крупнейшие 
экономики мира к фронтальному столкно-
вению. Лучшие управленцы Америки стоя 
рукоплескали управляющему «корпорации 
Китай», который разработал долгосрочную 
стратегию «Великого возрождения китай-
ской нации» и реализует ее точно по плану 
вот уже 11 лет железной рукой в лайковой 
перчатке. «Капитаны бизнеса» выражали 
свою благодарность за возможность де-
лать большие деньги в Поднебесной и в 
самой Америке. Они выражали надежду 
на сохранение деловых связей вопреки 
задиристым обитателям «вашингтонского 
болота».

В своей речи широко улыбавшийся Си 
Цзиньпин обратился к истокам сближения 
КНР с США во времена «пинг-понговой ди-
пломатии» в 1971 году. Хитрый трюк Чжоу 
Эньлая и Киссинджера с приглашением в 
Пекин с соревнований в Токио американ-
ской сборной по пинг-понгу создал дру-
желюбную обстановку, в которой смогли 
встретиться Мао Цзэдун и Ричард Никсон. 
Пять десятилетий спустя Си Цзиньпин по-
вторил прием «народной дипломатии» и 
пообещал вернуть в Америку панд, недавно 
«отозванных» обратно в Китай на фоне 
ухудшения политического климата.

С трибуны прозвучали и серьезные 
слова, которые наверняка были сказаны 
незадолго до этого Байдену. «Если мы рас-
сматриваем друг друга как крупнейшего 
соперника, как главный геополитический 
вызов и постоянно растущую угрозу, то это 
неизбежно приведет к плохой политике, 
плохим действиям и плохим последстви-
ям. Китай хочет быть партнером и другом 
Америки». Еще Си Цзиньпин повторил 
свою любимую геополитическую мантру 
последних месяцев: «В мире происходят 
грандиозные перемены, каких не было в 
течение 100 лет». От Вашингтона и Пекина 
сейчас зависит их будущее — взаимодей-
ствие или  конфронтация.

Цена вопросов, поставленных Си 
Цзиньпином, колоссальна. Она не сводится 
к сотням миллиардов товарооборота или 
капиталовложений. «Глубинное государ-
ство» устами президента Байдена дало 
свой ответ, однозначно отрицательный. 
Бизнес-сообщество постарается дать 
иной ответ, хотя в его распоряжении нет 
авианосцев и непримиримых «рыцарей 
холодной войны».

В Сан-Франциско руководители КНР 
и США попробовали сделать шаг вперед 
в двусторонних отношениях. Похоже, эта 
попытка не увенчалась серьезным успехом. 
Словами председателя Мао Цзэдуна: «Пер-
спективы светлые, но путь извилистый».

ВСТРЕЧА В САН-ФРАНЦИСКО: 
ШАГ ВПЕРЕД И ШАГ НАЗАД

Перед Вашингтоном и Пекином сейчас стоит выбор — 
взаимодействие или конфронтация

Юрий ТАВРОВСКИЙ, китаист, востоковед
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БЕРЕМЕННАЯ, НАРКОКУРЬЕР И ЛЖЕТУРИСТ 
22 граждан РФ без объяснений не пустили в дружественные 

страны Южной Америки

ГРАНИЦА НА ВЕЛОЗАМКЕ

ФИНСКИЙ 
ЗАНАВЕС

КРИЗИС

Просители убежища 
на пограничной 
станции Вартиус.

Мигранты, прибывающие 
из России, садятся в 
фургон для перевозки в 
центр приема Йоутсено.
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В России появилась категория людей, 
принципиально предпочитающих жить 
не в собственных квартирах, а в съем-
ных. Аренда жилья для них уже как об-
раз жизни — пользоваться, но не вла-
деть. Нередко «вечные арендаторы» 
имеют бабушкино или родительское 
жилье, некоторые при желании могут 
вступить в ипотеку. Но что-то подви-
гает их годами и даже десятилетиями 
занимать чужую территорию.
«МК» решил выяснить причину нового 
интересного феномена.

Легкий способ избежать 
квартирного ремонта
— В последнее время в России появи-

лись люди, имеющие достаточный доход, но 
принципиально снимающие жилье, — говорит 
генеральный директор VSN Group Яна Гла-
зунова. — На 95% это либо те, кто не готов 
переплачивать за кредит, либо кто еще не мо-
жет позволить себе квартиру в интересном и 
симпатичном им районе.

Обычно это несемейные люди, пары без 
детей или со взрослым ребенком. Как 
правило, они предпочитают районы, где 
жили или родились, выросли, учились, но 
стоимость жилья здесь для них высока. 

…У Вики и Андрея из Воронежа взрос-
лый ребенок — Мише скоро исполнится 
тридцать. Десять лет назад они отдали ему 
купленную в начале 2000-х годов «двушку», 
а сами предпочли съемное жилье. По сло-
вам супругов, такое решение они приняли, 
взвесив все «за» и «против».

— Ввязываться в ипотеку не хотелось. 
Особенно угнетало осознание того, что мы 
приобрели квартиру за десять тысяч долла-
ров, а к 2013-му цены взлетели минимум в 
пять раз, — рассказывают воронежцы. — Но 
главное — в съемном жилье, в отличие от соб-
ственного, не нужно делать ремонт.

В первой квартире, которую арендовали 
супруги, в течение пяти лет все было отлично, 
а потом начались мелкие проблемы: сначала 
кран на кухне начал подтекать, потом све-
тильник в ванной забарахлил, обои в комнатах 
уже выглядели не такими свежими, да и диван 
пообтерся. Но воронежцы поняли, что им со-
вершенно не хочется связываться с мастерами, 
а тем более делать ремонт, пусть даже за счет 
хозяев. И просто переехали в другую квартиру 
с идеально новой сантехникой и мебелью.

Теперь и она «пообтрепалась», так что 
супруги снова готовятся к переезду. Квартиры 
подбирают «под ключ», полностью меблиро-
ванные, с бытовой техникой и посудой. Свои 
вещи перевозят за пару «ходок» на личном 
автомобиле. «Есть люди, которые привязы-
ваются к своему жилью, к своему району, 
но мы не из таких, — говорит Вика. 
— Наоборот, нравится новизна. 
Возможно, в этот раз даже 
сменим город — нам 
очень нравится Санкт-
Петербург. Благо оба 
работаем на удален-
ке: я фрилансер, муж 
— программист».

— К принципи-
альным арендато-
рам относятся на-
следники, у которых 
есть родительское 
жилье, а пока они 
живут самостоятель-
но в арендной кварти-
ре, — продолжает Яна 
Глазунова. — Есть и со-
всем небольшая категория 
арендаторов — это люди со 
стабильным доходом, которым 
просто не важно, что они оставят по-
сле себя.

…Профессор Рязанского университета 
Валерий, вышедший на пенсию, но продол-
жающий трудиться, за всю жизнь так и не за-
вел семью — был увлечен наукой, у девушек 
вниманием не пользовался. Родительскую 

квартиру два года на-
зад продал за пять миллионов, и эти 
деньги вместе с зарплатой позволя-
ют ученому жить на широкую ногу. «Я 
снимаю апартаменты в гостинице, с 
полным обслуживанием, на мой век де-
нег хватит, — говорит Валерий. — Меня 
спрашивают, почему я не оставил не-
движимость родственникам, называют 
эгоистом. Да, у меня есть дальняя родня, 
но мы почти не общаемся. Я им ничем 
не обязан, они мне тоже. Не понимаю, 
почему я должен жертвовать качеством 
своей жизни ради троюродных братьев 
и их детей».

Престижная школа 
важнее своего угла

— Похожая категория аренда-
торов, которая набирает вес, — 

высококвалифицированные 
специалисты, которые уже 

привыкли к определен-
ному уровню дохода 

и предоставляемо-
го сервиса. Часто 
такие арендаторы 
выбирают сер-
висные апарта-
менты — то есть 
человек просто 
живет в поме-
щении, ему нет 

необходимости 
заботиться о быте. 

За него все быто-
вые вопросы решает 

сервисная компания, 
— говорит управляющий 

партнер bnMAP.pro, основа-
тель «БЕСТ-Новострой» Ирина 

Доброхотова.
У этой категории есть специфический пор-

трет: чаще всего — люди, не обремененные 
бытом, с условной одной сумкой вещей. Они 
легки на подъем и не заинтересованы в том, 
чтобы «прирастать» к месту. Именно такие 
арендаторы легко меняют место проживания, 

если меняется работа. Причем 
у этой категории может быть вполне достаточ-

но средств на ипотеку, но не всем это нужно.
— Моя профессия кочевая, месяцами по 

разным регионам, — рассказывает полит-
технолог Андрей, владеющий квартирой в 
Санкт-Петербурге. — Нет смысла обживать 
свой дом, когда с мая по сентябрь ты, скажем, 
в Костроме, потом, после кампании, не помня 
себя, отдыхаешь где-нибудь на море до ноября, 
потом едешь на следующую кампанию уже до 
марта, а между мартом и маем едешь рассла-
биться в горы. Поэтому мой багаж умещается 
в большой чемодан, спортивные тренажеры, 
без которых я не мыслю квартиры, покупаю 
каждый раз заново по объявлению, а потом 
продаю… А книги и памятные вещи храню у 
родителей в Питере.

Еще одну категорию составляют «вечные 
арендаторы», которые выбирают район исходя 
из подходящего учебного заведения — хоро-
шей школы или вуза, либо же из близости к 
месту работы.

— Есть небольшая часть арендаторов, 
которые снимают квартиру на длительный 
срок «под школу». Обычно это семьи, которые 
уделяют огромное внимание образованию де-
тей и ищут квартиру рядом с хорошей школой, 
чтобы не возить детей, — рассказывает Ирина 
Доброхотова.

«Мы могли бы взять ипотеку, но те вари-
анты покупки, которые хоть как-то доступны 
нам, не подходили территориально, — рас-
сказывает Галина, юрист и мама 7-летней 
дочери. — Необходимо было попасть на 
участок определенной школы, одной из наи-
более высокорейтинговых в Москве. А на 
этом участке выбор — либо пятиэтажки, 
идущие под реновацию в ближайшие годы, 
либо новостройки бизнес-класса».

Приобрести дорогую квартиру мечты 
в московской новостройке — по ценам 
этого года, больше 40 миллионов рублей 
— было, очевидно, не по карману, а купить 
что-то в пятиэтажке не удалось из-за по-
зиции банка — в качестве залога такую 
жилплощадь Галине не одобрили. В ре-
зультате было принято решение: снять 
ту же самую «трешку» в пятиэтажке на 
всю оставшуюся этому дому жизнь. 70 
тысяч рублей в месяц — и дело сде-
лано: пусть дорогой ремонт делать и 
бессмысленно, зато ребенок попадает 
в «крутую» школу. А тут еще Галина 
выяснила, что ждет двойню…

Не можешь купить — 
сними 

Для тех, кто живет один, фак-
тором выбора места жительства 

часто становится близость к работе. У таких 
арендаторов может быть своя квартира, но 
в не подходящем им районе, которую они 
сдают, и снимают лучшую, возможно, даже 
с доплатой.

— Я хотел жить не просто в этом районе, 
но в конкретном доме, доме-легенде, — рас-
сказывает Василий, сотрудник одного из ве-
дущих российских научно-исследовательских 
институтов. — Его в самом конце сороковых 
построили для ведущих ученых нашего ин-
ститута; мало того, что до работы пять минут 
пешком, так еще и каждая квартира когда-то 
принадлежала не абстрактному дяде, а одному 
из наших легендарных коллег старшего по-
коления. У нас есть даже свой неформальный 
музей, куда принято передавать памятные 
вещи, связанные с жителями дома.

Вот только купить квартиру здесь прак-
тически невозможно: на рынок жилплощадь в 
этом доме выходит редко (в среднем один объ-
ект в год), а цена совершенно несовместима с 
заработками даже вполне успешного ученого. 
Зато многие квартиры сдаются на долгий срок: 
наследники гениев часто живут не в России, 
поэтому для них сдача семейного жилья — 
хорошее материальное подспорье. 

За полноразмерную «двушку» ученый пла-
тит около 80 тысяч рублей в месяц. «Недешево, 
но семью мне удалось убедить, — говорит 
собеседник «МК». — Здесь роскошный двор 

с собственным маленьким лесом и одной из 
лучших в окрестностях площадок. А главное, 
таких интеллигентных соседей найти крайне 
трудно». 

Существуют ли убежденные сторонники 
аренды, считающие, что снимать лучше, чем 
владеть? Оказывается, да. По крайней мере, 
есть арендаторы, которые объясняют свою 
тактику именно так. Например, Борис, пре-
подающий городскую социологию в одном 
из ведущих московских вузов, снимая квар-
тиру, реализует, по его словам, преимуще-
ство шеринговой экономики современного 
мегаполиса.

— Я не москвич, поэтому в ипотеку мог 
бы позволить себе лишь жилье вдали от рабо-
ты, — поясняет он. — А это значит, что в моих 
сутках, если бы я жил в ипотечной квартире, 
было бы на четыре часа меньше, я тратил бы 
это время на дорогу. 

По словам Бориса, если бы его средства 
позволяли владеть квартирой в нужной лока-
ции, он бы так и сделал, однако при отсутствии 
такой возможности оптимальной является 
именно шеринговая, то есть арендная мо-
дель. Возможность и привычка снимать жилье 
рядом с работой значительно облегчила бы 
транспортную ситуацию в городе, полагает 
собеседник «МК».

Аренда выгоднее ипотеки

— Если говорить о шеринговой экономике 
как образе жизни, ей отдают предпочтение 
люди с достаточно высоким достатком, уже со-
стоявшиеся в профессии и получающие доход, 
который позволяет им арендовать комфортное 
жилье без ущемления остальных потребностей. 
Как правило, это россияне, не состоящие в 
браке или женатые, но не имеющие детей, — 
комментирует президент Региональной ассо-
циации оценщиков, профессор Московского 
государственного строительного университета 
Кирилл Кулаков.

В России по-прежнему доминирует идея 
владения, а не пользования. Достаточно по-
смотреть статистику продаж в автосалонах и 
статистику каршеринга или автомобилей по 
подписке. Преобладают, и значительно, те, кто 
готов приобрети в собственность пусть даже 
китайское авто, а не пользоваться арендой 
европейских моделей.

С жильем же ситуация еще более сложная. 
Оно относится к базовой потребности любой 
семьи. Поэтому молодые люди или новоиспе-
ченные супруги в какой-то период жизни охотно 
арендуют жилье. Это атрибут самостоятель-
ной жизни, уход из-под родительской опеки. 
Требования к жилью здесь выше рыночных — 
хороший ремонт, удобное месторасположение, 
престижная часть города. Но это философия 
на определенный промежуток жизни.

— Если семья намерена заводить ребенка, 
это означает сокращение доходов и привяз-
ку к социальным факторам — поликлинике, 
детскому саду, школе, — продолжает Кирилл 
Кулаков. — Это подвигает к оформлению ипо-
течного кредита или накоплению ресурсов 
для приобретения собственного жилья. Да, 
выгоднее арендовать квартиру среднего, под-
черкиваю, среднего класса, чем оформить ее 
же в ипотеку. Разница в пользу аренды состав-
ляет примерно 15–20 тысяч в месяц.

В прошлом при комфортных ставках пе-
реплата за кредит была небольшой, ипотека 
была выгоднее аренды. Сейчас, учитывая, что 
растут ставки ипотеки, аренды, но также и 
стоимость активов недвижимости, сложно 
сказать однозначно, что выгоднее — покупать 
или арендовать.

Аренда становится в денежном исчис-
лении выгоднее ипотеки, когда наблюдается 
«перекос» по ставкам ипотеки. Тогда можно 
увидеть, как потенциальные ипотечные поку-
патели с небольшим первоначальным взносом 
вынуждены выбирать аренду — они просто 
не смогут платить ежемесячный взнос по 
ипотеке. Наиболее это заметно на вторичном 
рынке, где ипотечные ставки находятся на за-
градительном уровне (от 17%), и обслуживать 
кредит, особенно с малым первоначальным 

взносом, становится для многих невозможно. 
На первичном рынке все же действуют льгот-
ные программы от государства, поэтому такая 
проблема меньше выражена.

— Давайте посчитаем, — предлагает за-
меститель директора федеральной компании 
«Этажи» Татьяна Ахметдинова. — Летом этого 
года средняя одобренная ставка по ипотеке 
на готовое жилье выросла с 11,2% до 15,2% (и 
сейчас продолжает расти). При таком росте в 
случае кредитования на двадцать лет, ежеме-
сячный платеж вырос на 27,32%, а общая пере-
плата за весь срок пользования кредитом — на 
45,4%. В итоге при сумме кредита, например, 
четыре миллиона рублей ежемесячный платеж 
стал уже не 41 833 рубля, а 53 264 рубля, а в 
итоге жилье обойдется в пять с хвостиком 
миллионов рублей.

На вторичном рынке за эти деньги можно 
приобрести квартиру площадью 61,5 «квадра-
та» в Челябинске, 54 в Воронеже и Волгограде, 
51 в Омске, 49 в Самаре. В Санкт-Петербурге 
— всего 23 кв. м, а в Москве и вовсе не более 
16 кв. м. 

При этом средняя стоимость аренды двух-
комнатной квартиры в Челябинске, Самаре и 
Омске составляет 21 тысячу рублей в месяц, в 
Волгограде — 20 тысяч, в Воронеже — 24 тыся-
чи, в Санкт-Петербурге и в Москве — около 46 
тысяч и 70 тысяч рублей соответственно.

Цены держит «частник»

Недавнее повышение ключевой ставки до 
15% стало серьезным ударом по заемщикам. 
С ростом ключевой ставки, как известно, по-
вышается и стоимость ипотечного кредита. 
«Более 60% сделок по купле-продаже квар-
тир совершаются с использованием заемных 
средств, а при покупке жилья в новостройках 
этот показатель доходит до 90%», — говорит 
директор Департамента недвижимости фе-
дерального проекта «Цифровые СНТ» Федор 
Мезенцев.

Увеличение доли льготной ипотеки проис-
ходит в основном не за счет расширения про-
грамм, а в результате сокращения количества 
ипотечных кредитов, выдаваемых на обычных 
условиях. По статистике Центробанка, в мае 
2022 года средняя ставка по ипотечным кре-
дитам на новое жилье была менее 4%. 

Падение доходов, нестабильность поли-
тической ситуации, реальная инфляция, по-
вышение тарифов на жилищно-коммунальные 
услуги — все эти факторы примерно в два 
раза сокращают количество потенциальных 
заемщиков. Это, в свою очередь, увеличивает 
спрос на аренду квартир.

— Тенденция повышенного спроса на 
аренду квартир наиболее выражена в крупных 
городах: Москва, Санкт-Петербург, Казань, Са-
ратов, Пермь, — рассказывает Федор Мезен-
цев. — Например, в Москве с 2022 года по 2023 
год количество предлагаемых в аренду квартир 
сократилось почти в два раза. Это говорит о 
максимальном повышении спроса. Как след-
ствие — рост арендной платы на 25–30%, из 
которых около 15% — реальная инфляция, 10% 
— рост тарифов на жилищно-коммунальные 
услуги, а остальное — издержки на текущий 
ремонт жилья. Предел роста арендной платы 
ограничен только платежеспособностью по-
тенциальных квартиросъемщиков.

В менее крупных городах резких колеба-
ний цены на аренду не наблюдается. Это обу-
словлено прежде всего традиционно высоким 
предложением в частном секторе. Например, 
в Ярославле, Твери и Коломне жилые дома в 
частном секторе существенно сдерживают 
рост стоимости съемных квартир. 

— Повышение спроса на аренду жилья и 
увеличение цены — один из точных индикато-
ров, отражающих экономическую ситуацию в 
стране. Сейчас налицо ухудшение показате-
лей развития, и улучшения не предвидится, 
— подытоживает Федор Мезенцев. Поэтому, 
увы, в ближайшие годы немалая часть вынуж-
денных арендаторов имеют все шансы стать 
арендаторами «вечными».

Ольга ГРЕКОВА, 
Антон РАЗМАХНИН.

Достигнув отметки в 88,7 за доллар, 
рубль вернулся в конце недели на пси-
хологический рубеж 90, словно ис-
пугавшись собственной прыти. Хотя 
ранее казалось, что уже ничто не оста-
новит его победного, продолжитель-
ностью почти полтора месяца, ше-
ствия к былым максимумам. И теперь 
не вполне понятно, что дальше: то ли 
курс российской валюты исчерпал по-
тенциал своего укрепления и далее 
останется в позиционной обороне, то 
ли он еще способен «прыгнуть выше 
головы»? 

Уже очень давно рубль не демонстрировал 
столь крутую динамику: с обвальных значе-
ний начала октября (свыше 102 за доллар) он 
усилился к доллару более чем на 13 единиц. 
Притом что с января по октябрь национальная 
валюта РФ потеряла около 40%. Как заявила 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина, «на курс влияют 
фундаментальные факторы, связанные с на-
шим платежным балансом, прежде всего уве-
личением экспорта по ценовым показателям в 
целом». В сентябре и октябре российский экс-
порт товаров и услуг составил соответственно 
$40 млрд и $37,2 млрд, тогда как во II квартале 
— $34,5 млрд в среднем за месяц. 

В свою очередь, импорт по итогам октября 
сократился на $1,8 млрд (или более чем на 
7% к сентябрю), до $22,9 млрд. Этот резуль-
тат почти на 10% ниже, чем за первые девять 
месяцев года. Доходы бюджета от экспорт-
ных поставок выросли на фоне подорожания 
российской нефти Urals: с июля баррель при-
бавил в цене более 20%. Весомый вклад в 
укрепление курса внесли еще два фактора, на 
сей раз — конъюнктурных. Во-первых, теперь 
экспортеры обязаны возвращать в страну не 
менее 80% выручки в иностранной валюте и 
не менее 90% от этих объемов продавать на 
внутреннем рынке. Во-вторых, как заметила 
Набиуллина, из-за высокой (15%) ключевой 
ставки ЦБ падает рублевый спрос на импорт, 
а рублевые сбережения становятся более при-
влекательными для россиян. 

Между тем указ президента об обязатель-
ной репатриации и продаже валютной выручки 
имеет конкретный срок действия — полго-
да. Вступив 16 октября в силу, он формально 
утратит ее 16 апреля. А дальше решение о 
возможной пролонгации будет приниматься, 
исходя из экономической (и политической) 
целесообразности и физических возможностей 
компаний. И велика вероятность, что к тому 
времени надобность в этой мере отпадет в 
глазах властей. Тем более что позади будут 
выборы президента. Вообще, как показывает 
опыт 2012-го и 2018 годов, после таких событий 
рубль всегда безудержно слабел.

«Деньги — это лишь производная от 
национальной экономики, ее успехов или, 
напротив, неблагополучия, — рассуждает 
финансовый аналитик, кандидат экономи-
ческих наук Михаил Беляев. — Думаю, столь 
длительный, до минувшей пятницы, процесс 
укрепления рубля обусловлен тремя группами 
факторов. Во-первых, за последние несколько 
недель доллар просел по отношению не толь-
ко к рублю, но и ко всем мировым валютам. 
Во-вторых, российские экспортеры стали 
делиться с государством валютной выручкой. 
Наконец, осенью в нашей экономике действи-
тельно наметились положительные сдвиги, о 
которых еще летом мало кто догадывался. В 
третьем квартале обрабатывающие отрасли 
продемонстрировали рост в 5,5%, а общий 
ВВП — в 3%». 

Впрочем, тут во многом заслуга военно-
промышленного комплекса. На этом фоне воз-
никает вопрос — есть ли у рубля естественные 
предпосылки к дальнейшему укреплению? 
Их нет, убежден Беляев. Маловероятно, что 
доллар продолжит слабеть: американская 
экономика, базирующаяся на частной пред-
принимательской инициативе, была и остает-
ся очень устойчивой и мощной. Что касается 
обязательной продажи валютной выручки, это 

мера ручного регулирования: сегодня работает, 
завтра — нет. К тому же она не определяет фун-
даментальный, экономически обоснованный 
курс, а лишь способствует тем или иным коле-
баниям вокруг него. Наконец, есть сомнения, 
что при столь высокой ключевой ставке ЦБ 
российская экономика сохранит в 2024 году 
нынешние темпы роста. Более вероятно, что 
произойдет затухание, несмотря на все бюд-
жетные усилия и достижения ВПК. По словам 
Беляева, до конца года рубль будет «болтаться» 
в районе 90–91, и его последующее усиление 
маловероятно. 

Помимо таких факторов, как обязательная 
продажа экспортерами валютной выручки, 
а также сокращение дисконта Urals к Brent 
при относительно высоких мировых ценах на 
нефть, на рубле сказывается (в конце каждо-
го месяца) налоговый период. Однако более 
значимому укреплению курса мешают новые 
пакеты западных санкций и по-прежнему вы-
сокий внутренний спрос на импорт, напомина-
ет ведущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. И ничто не указывает 
даже на гипотетическую возможность воз-
врата курса к значениям начала 2023 года — к 
70–72 за доллар. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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СНИМАТЬ ВЕЧНО
Количество россиян, живущих в арендуемых 
квартирах, растет быстрыми 
темпами

c 1-й стр.
«Мы за адресность ипотеки. То, 
что у нас есть массовая програм-
ма (речь об ипотеке для ново-
строек под 8%. — «МК»), привело 

к региональным перекосам — у нас значитель-
ная часть льготной ипотеки берется в столичных 
центрах, и здесь же покупается инвестицион-
ное жилье, — заявила Эльвира Набиуллина. 
— Думаю, что нам надо будет вместе с прави-
тельством обсудить, как дифференцировать, 
— уровень доходов населения может быть 
одним из критериев».

Кроме того, добавила председатель ЦБ, 
необходимо учесть уровень проникновения 
ипотеки: есть регионы, где ее выдают совсем 
мало, и есть те, где она развита. Плюс, многим 
строительным компаниям очень невыгодно 
строить в небольших городах, «это низкая 
прибыльность».

Сегодня, по данным ЦБ, средневзве-
шенная ставка по ипотеке составляет 7,92% 
годовых. При этом она колеблется от 11,16% 
в Чеченской Республике до 6,11% в Якутии. 
Что касается массовых программ — льгот-
ной и семейной ипотеки, — они действуют во 
всех регионах РФ, причем предельные ставки 
по ним едины для всех субъектов — 8% и 6% 
соответственно. 

Между тем вопрос о дифференциации 
ставок поднимался еще в 2021 году в Совете 
Федерации. Набиуллина идею в целом под-
держала, но предложила для начала ввести 
параметры, по которым будет рассчитываться 
ставка. Чего в итоге не было сделано. Тогда, 
в отличие от нынешней ситуации, не обсуж-
дались такие критерии, как средний уровень 
зарплат, а также распространенность льготной 
ипотеки в регионе. 

«Вообще, сама идея дифференцирован-
ной ставки вполне здравая, — считает ди-
ректор рынков России и СНГ fam Properties 
Валерий Тумин. — Корректировать программу 
надо: многие заемщики воспользовались ею 
в инвестиционных или спекулятивных целях, 
тогда как изначально она предназначалась 
для улучшения жилищных условий населения. 
Такая ситуация вкупе с растущим спредом 
(разницей процентов. — «МК») между рыночной 
и льготной ипотекой привела к разгону цен на 
жилищном рынке жилья до неподъемных ве-
личин. Вместе с тем Набиуллина права: важно 
сначала проработать критерии дифференци-
рования, которые будут максимально полно 
учитывать потребности как заемщиков, так и 
застройщиков».

«Надо понимать: речь идет о дифферен-
циации не самой ставки (которая устанавлива-
ется банками на основе единой ставки ЦБ), а 
размера ее субсидирования государством, — 
отмечает вице-президент «Российской гильдии 

риелторов» Константин Апрелев. — Кроме того, 
надо разобраться с понятием «адресности», 
понять, насколько эта адресность, нацеленная 
на определенные категории граждан (семьи с 
детьми, военные, врачи, учителя, айтишники, 
жители села), согласуется с региональным 
принципом. Сегодня региональная льготная 
ипотека в отношении новостроек частично 
реализуется — на Крайнем Севере и Дальнем 
Востоке. Но там она не носит адресного харак-
тера. Соответственно, возникает вопрос: какое 
отношение планируемое региональное субси-
дирование будет иметь к уже существующим 
адресным программам? Или они будут жить 
своей жизнью, независимо друг от друга? У 
меня пока нет ответа». 

Кроме того, когда говорят, что надо учесть 
доходы населения на местах, забывают о том, 
что цены на недвижимость имеют, во-первых, 
чисто рыночную природу, во-вторых, жест-
кую региональную привязку. И если сейчас 
сделать ипотечную ставку слишком низкой 
для каких-то субъектов РФ, то неизбежно там 
получится рост цен на квартиры. Чтобы этого 
не произошло, надо смотреть на такой кри-
терий, как коэффициент доступности жилья: 

сколько семье понадобится месяцев или лет 
на покупку квартиры с учетом годового дохода 
и налоговых вычетов. 

При этом, рассуждает Апрелев, ипотечный 
кредит берут на 30 лет, а степень доступно-
сти жилья может существенно измениться в 
регионе за два-три года. Непонятно также, 
хватит ли в бюджете денежных средств на 
выполнение всех обязательств государства 
по льготным ипотечным программам в тече-
ние 30 лет. Люди должны понимать: когда они 
берут в банке жилищную ссуду, не факт, что 
ставка в 6% или 7% будет сохраняться столь 
длительное время. 

«В итоге может повториться история, сход-
ная с событиями ковидного 2020 года: тогда 
была внедрена сверхнизкая ставка по ипотеке 
для всего первичного рынка, — говорит экс-
перт. — Мы не получили ни адресности, ни 
региональной дифференциации, и сегодня этот 
механизм, разгоняющий цены в провинции, 
никуда не делся. Озвученная сегодня главой 
ЦБ идея имеет право на жизнь, но идеи хоро-
ши лишь тогда, когда есть соответствующий 
инструментарий». 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Россия продолжает эвакуировать 
россиян из сектора Газа. В ночь на 
воскресенье 120 граждан и членов их 
семей прибыли на борту Ил-76 МЧС 
России в Москву. Это уже четвертая 
группа, доставленная в «Домодедо-
во» спецбортом ведомства из Каира. 
Всего по данным на 19 ноября из сек-
тора Газа эвакуированы более 550 
человек, в том числе 230 детей. 
Репортер «МК» познакомилась с 
Еленой, которая много лет жила в 
Газе. Она рассказала нам, как эва-
куированных россиян разместили в 
детском лагере под Волоколамском 
(раньше там жили беженцы из Украи-
ны).

— Кому есть куда отправиться, покидают 
столицу, никто не задерживается в лагере. 
Все мои друзья уже уехали. У многих есть 
квартиры, родители живы, — рассказывает 
Елена. — Остаются те, кто по 30 лет жил в Газе, 
потерял российские связи. Некоторые пока 
приходят в себя. В лагере есть врачи, психо-
логи, которые помогают адаптироваться.

Моя знакомая Аня уехала в Волгоград, 
Катя — в Астрахань, Алена — в Ставропольский 
край, еще одна девочка — в Калининград.

Вроде им билеты купили. Кому-то отпра-
вили деньги родители. Многие ведь так и не 
получили зарплату. Обычно в Газе зарплату 
выдают до 10-го числа. Но в начале октября 
как раз начались военные действия, и народ 
остался без денег… 

Мы много лет жили в Газе, потом пять лет 
в Египте. Когда вернулись в Россию, долго не 
снимали теплую одежду, постоянно мерзли. 
Год ушел на акклиматизацию. Так что эвакуи-
рованным будет тяжело. Первую зиму точно 
придется привыкать к холоду. На следующий 
год станет легче.

«Через Израиль выбраться 
невозможно»

— Из Газы ведь сложно выехать и 
в мирное время. Как люди катались в 
отпуск?

— Приходилось за полгода записываться, 
ждать разрешения на выезд. Когда мы там 
жили, то пять месяцев ждали разрешения 
на выезд из Газы. 

Чтобы выехать через Египет, приходилось 
платить приличную сумму. Выезд организо-
вывали палестино-египетские фирмы. Что-
бы пересечь границу, люди платили от 250 
долларов. А в летний сезон, когда отпуска и 
каникулы, стоимость доходила до 800–1000 
долларов на человека.

А вот через Израиль выбраться было 
практически невозможно. Даже иностранцев, 

которые проживали в Газе и не имели пале-
стинского паспорта, не пускали. Для них, 
если живешь на территории Палестины, ты 
— палестинка, а не россиянка.

Я выезжала только по палестинскому па-
спорту, они не признавали мой российский.

— Двойное гражданство в Палестине 
разрешено?

— Там хоть какое гражданство разреше-
но. Многие иностранцы оформляют паспорт 
Палестины исключительно для выезда из 
анклава.

— Среди эвакуированных в Россию 
есть люди, у которых только палестинские 
паспорта?

— У мужа моей подруги нет российского 
гражданства, только палестинское. Они еще 
не прилетели. Думаю, ему в аэропорту просто 
поставят визу.

 «С трудоустройством 
проблем не возникнет»

— В аэропорту я разговаривала с неко-
торыми эвакуированными. Очень многие 
— врачи. Почему так?

— В основном прилетели те, кто когда-то 
учился в нашей стране: хирурги, кардиологи, 
стоматологи, гинекологи, специалисты по 
лицевой хирургии. 

У них российские дипломы, думаю, про-
блем с трудоустройством не возникнет. Тем 
более, они имеют огромную практику, осо-
бенно гинекологи. В секторе Газа женщины 
рожают много. Это у нас роддома стоят по-
лупустые, там такого нет. В Газе большие 
семьи, четверо детей — это ни о чем.

— Я слышала, что мужья некоторых 
россиянок остались в Газе.

— У моей подруги Лены муж остался. 
Супруг Тани Махмуд тоже не уехал, он сосуди-
стый хирург. Улетели в основном стоматологи, 
гинекологи, то есть частники.

— МЧС и волонтеры обеспечили лю-
дей теплой одеждой. В чем еще нужда-
ются люди?

— Во всем. Когда израильтяне объяви-
ли о наземной операции, люди похватали 

маленькие чемоданчики, деньги, все самое 
необходимое на несколько дней. Никто не 
предполагал, что конфликт затянется. Наде-
юсь, мусульманские организации организуют 
им помощь.

Тем более, люди не знают, надолго ли 
останутся в России. Мои девочки говорят: 
сейчас отдохнем, потом начнем думать, как 
жить дальше. Сейчас главное — вывести детей 
из стрессового состояния, ну и взрослым по-
требуется недели две, чтобы прийти в себя.

— Я удивилась, что прилетевшие в 
Россию люди выглядели спокойно, не 
было истерик, слез.

— Они привыкли. Я сама пережила три 
военных конфликта. В 2014-м (когда шла изра-
ильская операция возмездия «Несокрушимая 
скала. — «МК») мы 51 день не выходили из 
квартиры, но хотя бы дома не разрушали. То, 
что сейчас происходит, — это кошмар. 

Вообще, простые люди, проживающие в 
анклаве, понятия не имели о работе военного 
крыла ХАМАС. Никто не знал, какие операции 
они разрабатывают. Их имена называют, но в 
лицо этих людей никто не видел. 

Боевики с автоматами по улицам не ходи-
ли. Иногда по утрам мы лишь могли слышать, 
как запустили с нашей территории ракету, 
и всё.

Еще везде говорят, что в анклаве все за 
ХАМАС… Да там люди хотят просто мирно 
жить и работать, растить детей, настолько 
устали от всего этого…

«Квартиру в Газе 
продать не успели»

— Одна из эвакуированных жен-
щин в аэропорту сказала, что надеется 
вернуться… 

— Это моя Аня. Она сказала: «Сердце 
мое в Газе».

— И много таких, кто хотел бы 
вернуться?

— Думаю, кто-то вернется, чтобы посмо-
треть, что стало с их домом. Кто-то надеется 
получить хотя бы какие-то выплаты. Дома же 
все частные. Все разрушили, камня на камне 

не оставили. Международное сообщество 
должно отреагировать. Кстати, у меня там 
тоже квартира осталась, не знаю, что с ней.

— Почему не продали, если давно не 
живете в Газе?

— Последний раз мы были там три года 
назад. Все думали, продавать или нет. Когда 
решились, началась война.

— Теперь, наверное, и покупателей 
не найдете?

— Если квартира цела, то продать можно. 
Людям, чьи дома разбомбили, надо же где-
то жить. Наша квартира находится в центре 
анклава, место хорошее, красивый район. 
Там квартиры у людей большие, не как здесь. 
Площадь 120 «квадратов» считается малень-
кой. У большинства — от 150 до 250 метров, 
занимают целый этаж. 

Если бы не эта ситуация, я бы из Газы 
никогда не уехала. Там климат хороший, чисто, 
напротив нашего дома была апельсиновая 
роща, виноградники, рядом Средиземное 
море…

Ирина БОБРОВА.

Профессор Мориарти, гений криминально-
го мира в произведениях Артура Конан Дойла, 
имел реальных прототипов. Одним из них счи-
тается преподаватель математики в Оксфорде 
конца XIX века Уолтер Макларенс. В свободное 
от чтения лекций время профессор дистан-
ционно руководил преступной группировкой. 
Сегодня образ Мориарти в кино трансформи-
ровался: это уже не просто гениальный уго-
ловник, а психопат, который пытается вершить 
судьбы мира.

Финансист Джордж Сорос, на мой взгляд, 
является реальным воплощением Мориарти. 
Ему удалось совместить несовместимое: гений 
и злодейство. Его личность формировалась в 
30–40-х годах, когда в Европе набирал силу 
фашизм. Причем не только в Германии. Венгрия, 
родина Сороса, была участником гит-
леровской коалиции и так отличилась, 
что в советских войсках действовало 
негласное правило «мадьяр в плен не 
брать». В 1944 году, когда большинство 
союзников уже бросили Гитлера, в Вен-
грии власть захватили откровенные на-
цисты, которые тут же принялись казнить 
евреев. В Будапеште их расстреливали пря-
мо на набережной, сбрасывая мертвых и еще 
живых в воды Дуная. А в это время 14-летний 
Дьёрдь Шварц, семья которого еще в 1936-м 
сменила фамилию на венгерскую Шорош 
(Soros), сотрудничал с нацистами. Вместе со 
своим «покровителем», чиновником фашист-
ского правительства Венгрии Баумбахом, он 
проводил опись конфискованного имущества 
еврейских семей. 

Об этом Сорос рассказал в интервью Стиву 
Крофту в 1998 году. Он говорил, что эти еврей-
ские семьи потеряли бы свое имущество в лю-
бом случае. Так что какая разница, участвовал 
он в этом или нет. Аналогичным образом он 
оправдывал и свои действия в финансовой сфе-
ре, в результате которых рушились экономики 
целых стран, в том числе России. Он говорил, 
что лишь старается заработать, его не волнует 
судьба населения этих стран. Он также говорил, 
что не испытывает никакого чувства вины. 

После выхода интервью финансист был 
поражен обрушившимся на него шквалом 
негатива. Он не видел в своих словах ничего 
предосудительного. Он не понимал, почему дол-
жен испытывать угрызения совести. Психологи 
знают, что отсутствие чувства вины — главный 
признак психопата, т.е. человека, страдающего 
особым врожденным расстройством личности. 
Подобный опыт, пережитый в юности, мог бы 
любого другого сделать пожизненным клиентом 
психиатров, но только не нашего героя. 

«Вскрытие» СССР

Вот такой замечательный персонаж десан-
тировался в СССР в марте 1987 года. Миллиар-
дер, меценат и филантроп Джордж Сорос, явив-
шийся с идеей создания неправительственной 
организации для поддержки советских интел-
лектуалов, вовсе не был «карасем-идеалистом», 
как его охарактеризовал при первой встрече 
Андрей Сахаров. Это была скорее пиранья, но 
выросшие в тепличных условиях брежневского 
застоя советские «интеллектуалы» догадались 
об этом не сразу. 

Для проникновения в закрытое советское 
общество Сорос использовал как диссидентов, 
так и официальные структуры. В свой первый 
визит в СССР он встретился с академиком Са-
харовым, Раисой Горбачевой и Борисом Ельци-
ным. Известно, что содействие ему оказывали 
глава МИД Эдуард Шеварднадзе и председа-
тель Президиума Верховного Совета Андрей 
Громыко. 16 мая 1988 года Советский фонд 
культуры, Советский фонд мира и американский 
Фонд Сороса (признан в РФ нежелательной ор-
ганизацией. — «МК») подписали соглашение о 
создании фонда «Культурная инициатива» (фак-
тически фонд начал работу в 1987-м). В 1991 году 
ему на смену в РФ пришел Институт «Открытое 
общество» (признан в России нежелательной 
организацией. — «МК»). По договоренности с 
Ельциным все средства, переводимые Соросом 
в РФ, были освобождены от налогов. 

Американская писательница Хизер Коттин 
отмечала сходство между работой структур 
Сороса и ЦРУ. По ее мнению, деятельность «фи-
лантропа» вполне укладывается в концепцию, 
разработанную в 1983 году Алленом Вайнштей-
ном, основателем Национального фонда за 
демократию (NED — организация, признанная 
нежелательной в РФ). Вайнштейну принадлежит 
фраза: «Сегодня мы открыто занимаемся тем 

же, чем 25 лет назад ЦРУ было вынуждено за-
ниматься тайно». Американка утверждает, что 
главная цель Сороса — легитимное перекачи-
вание национальных ресурсов разных стран 
в частные руки немногих избранных. Для вы-
полнения этой задачи в «соросятниках» выра-
щивается новое поколение молодых лидеров, 
которые со временем должны занять ключевые 
посты в государственных структурах и играть 
роль агентов влияния. Как это происходит, мож-
но проследить на примере Украины.

Сорос и его команда

В 1993 году Сорос опубликовал статью «К 
новому мировому порядку: будущее НАТО». По 
его мысли, после краха СССР основой нового 
мирового порядка станут США как единственная 
сверхдержава и НАТО. Бывшим соцстранам сле-
дует предложить некое партнерство, в рамках 
которого им предлагается роль пушечного мяса. 
Великий гуманист пишет: «Сочетание живой 
силы из Восточной Европы с техническими 
возможностями НАТО значительно усилило бы 
военный потенциал Партнерства, поскольку это 
снизило бы риск оказаться в мешках с трупами 
для (граждан) стран НАТО, что является основ-
ным ограничением их готовности действовать». 
Все сказано предельно откровенно: жителям 
бывшего СССР и Восточного блока предстоит 
стать расходным материалом и умереть во 
имя интересов Запада, поскольку граждане 
«цивилизованного мира» погибать на войне 
не готовы. 

Сорос не зря называл Украину своим луч-
шим проектом. В интервью британскому из-
данию The Guardian от 2019 года он сказал, что 
многообещающий политический прогресс на 
Украине является предметом его особой гор-
дости, поскольку там его фонд десятилетиями 
поддерживал широкий спектр программ. На 
примере Украины финансовый спекулянт по-
нял, что для достижения нужного результата 
требуется 25 лет (то есть надо, чтобы сменилось 
одно поколение).

Сорос «прописался» на Украине в 1990 
году, учредив там свой фонд «Возрождение». 
Как и в РФ, он поначалу действовал в тесной 
кооперации с официозом. В 1994 году пре-
зидент Леонид Кравчук своим указом обязал 
органы власти оказывать содействие фонду. 
Уже через 10 лет структуры Сороса оказывают 
решающее влияние на смену власти в стране. 
На президентских выборах 2004 года экзит-
полы, проведенные фондом Сороса, показали 

результат, сильно отличающийся от официаль-
ного. Это стало спусковым крючком «оранжевой 
революции». К власти был приведен ставленник 
Запада Виктор Ющенко.

Контроль за выборами — важное, но не 
единственное направление деятельности струк-
тур Сороса. Как и в РФ, перед ними с самого 
начала стояла стратегическая задача: взять 
под контроль образование на Украине. При их 
участии (и при поддержке других зарубежных 
спонсоров) в 1991 году в Киеве был создан На-
циональный университет «Киево-Могилянская 
академия» (НаУКМА), который вскоре стал глав-
ной кузницей националистических и 
русофобских кадров. Сбор средств 
в помощь заведению проводит, на-
пример, Киево-Могилянский фонд 
Америки, который базируется в Чикаго, 
штат Иллинойс. Крупные гранты выде-
ляет посольство США. Официальными 
языками в вузе с самого начала были 
украинский и английский, а 27 января 
2023 года там окончательно запретили ис-
пользовать русский язык. Теперь в стенах 
«Могилянки» на русском нельзя разговари-
вать даже с приятелями в курилке. 

Ректор академии Сергей Квит (уроженец 
Ужгорода) сразу после победы Евромайдана 
стал министром образования и науки в пра-
вительстве Арсения Яценюка. Примечательна 
биография другого главы Минобразования, 
Анны Новосад (уроженка Винницкой области), 
которая занимала этот пост уже при Зеленском, 
с 29 августа 2019-го по 4 марта 2020-го. Девушка 
окончила «Могилянку» и была стипендиаткой 
фонда «Открытое общество» (фонд Сороса). С 
марта 2014 года работала в Министерстве обра-
зования и науки Украины советником министра 
Сергея Квита. Писала, правда, с орфографи-
ческими ошибками, но анонсировала перевод 
русскоязычных школ на обучение на украинском 
в следующем учебном году, что и произошло, но 
при другом министре. С 1 сентября 2020 года 
все русскоязычные школы Украины перешли 
на обучение на украинском языке.

В 1995 году в старом корпусе Могилянской 
академии был открыт Центр современного 
искусства Сороса. Аналогичные центры мил-
лиардер открыл в Москве, Праге, Варшаве и в 
других городах Восточной Европы. Казалось бы, 
зачем это Соросу, но все становится немного 
понятнее, если вспомнить откровения ветера-
нов ЦРУ о том, как их ведомство использовало 
современное искусство в качестве оружия в 
«холодной войне».

Сорос старается охватить своим внима-
нием все слои украинского общества. Для 
молодых ученых и студентов он организует 
учебу и стажировки за границей. Он выпускает 

бесплатные учебники для средних школ и 
оплачивает курсы повышения квалификации 
для учителей. Естественно, в этих учебниках 
история уже подается в нужном ключе: с ге-
роическими бандеровцами, «голодомором» 
против украинцев и прочими ужасами «русской 
оккупации». У Сороса были программы по пере-
форматированию дошкольного образования и 
по адаптации для отставных военных. О важ-
ности работы с военными он говорил еще в 
интервью 2003 года. 

В результате к первому и особенно ко 
второму Майдану страна оказалась опутана 
целой сетью НПО и независимых СМИ. Сфор-
мировался социальный слой людей, живущих 
на западные гранты. Их доход намного превы-
шает зарплату среднестатистического украин-
ского гражданина, их жизнь — непрерывная 
череда конференций, встреч, зарубежных 
поездок. Им присущи чувство превосходства 
над согражданами и уверенность в своей 
неприкасаемости. 

Ученики чародея

«Соросятник» сыграл важнейшую роль и 
в Евромайдане. Курс на него был взят после 
победы Януковича в 2010 году. Например, Со-
рос профинансировал в 2008 году создание 
Бюро журналистских расследований «Свідомо», 
которое возглавил журналист Егор Соболев. 
В июне 2013 года Соболев инициирует новую 
политическую организацию «Воля», которая 
стала одним из организаторов студенческого 
Евромайдана. Сам он был его дневным комен-
дантом. После госпереворота Соболев стал 
депутатом Верховной рады (возглавил Комитет 
по предотвращению коррупции), а также пред-
седателем Общественного люстрационного 
комитета.

Активным «соросенком» является и за-
стрельщик Евромайдана Мустафа Найем. Тот 
самый, который осенью 2013 года в социальных 
сетях призвал киевлян выйти на площадь с 
зонтиками, кофе и хорошим настроением. На-
строение с тех пор у киевлян так себе, а вот у 
Мустафы отличное. После переворота он стал 
депутатом, а потом был назначен заместителем 
главы госконцерна «Укроборонпром», 
объединяющего предпри-

ятия оборонно-промышленного 
комплекса. Там его зарплата составляла 

300 тысяч гривен в месяц. Вообще, эта контора 
считается коррупционной.

Его тогдашний начальник в «Укроборон-
проме», литовец и экс-министр экономики 
Айварус Абрамавичус, тоже считается чело-
веком Сороса. Позже Найем переместился на 
пост заместителя министра инфраструктуры 
Украины.

Проникновение Сороса в украинское обще-
ство и властные структуры настолько глобально, 
что его невозможно проанализировать в рамках 
газетной статьи. Один пример. Согласно отчету 
соросовского фонда «Відродження» («Возрож-
дение») за 2015 год он потратил на Украине 
200 млн гривен. В том числе 7 миллионов на 
проект «Европейское развитие Донецкого на-
ционального университета в Виннице» получила 
Донецкая общественная организация «Институт 
социальных исследований и анализа», которая 
находится совсем не в Донецке, а в Виннице. 
Туда же в 2014 году переехала и часть препо-
давателей и студентов Донецкого универси-
тета. Другая часть осталась в Донецке. Вот 

на ту часть, которая переехала, и выделялись 
деньги.

Общественная организация «Украинский 
кризисный медиацентр» в том же году полу-
чила от Сороса 5,6 млн гривен. Пресс-центр 
этой организации с весны 2014 года регулярно 
проводил брифинги для СМИ, посвященные 
событиям в зоне АТО. Организация издава-
ла газету для жителей Донецкой и Луганской 
областей, занималась анализом «гибридных 
угроз» со стороны РФ.

Почти 5,3 млн гривен было выделено фонду 
«Демократические инициативы имени Илько 
Кучерива». Именно этот фонд в 1998 году про-
вел на Украине первый экзитпол. Опросами 
избирателей на выходе из участков организация 
занималась и во время выборов 2004 года. 
Ее данные поставили под сомнение победу 
Виктора Януковича и спровоцировали проте-
сты. Неудивительно, что в 2009 году президент 
Виктор Ющенко наградил орденом Ивана Ма-
зепы директора фонда Илько Кучерива (ныне 
покойного). 

В отчете отражена и поддержка СМИ. 3,6 
млн гривен получила некоммерческая органи-
зация «Интерньюс-Украина» (в РФ деятельность 
аналогичной организации была прекращена). 
«Интерньюс» — это международная организа-
ция со штаб-квартирой в США, занимающаяся 
поддержкой независимых СМИ и обучением 
журналистов более чем в ста странах. Финан-
совую поддержку от Сороса получили также 
«Громадське радіо» (262 тыс. гривен и 1 млн 
100 тыс. гривен на радиовещание на Донбассе), 
проект «Украинской правды» «Журналистские 
расследования», «Экономическая правда», пор-
тал «Наші гроші», «Евромайдан. Пресса». Проект 
Stopfake, над которым так часто издевается бло-
гер Анатолий Шарий, получил почти 3 миллиона 
гривен. 1,4 млн гривен получил Независимый 
медиапрофсоюз Украины (один из учредителей 
— вышеупомянутый Егор Соболев).

Это лишь малая часть соросовских гран-
тополучателей. Из документов из внутренних 
сетей фонда «Открытое общество» и других 
организаций, находящихся под контролем 
Сороса, за период с 2008-го по 2016 год 400 

касаются Украины. 
Связи благотворителя с киевской вер-

хушкой были настолько тесными и глубо-
кими, что он в 2015 году написал для По-
рошенко «Краткосрочную и долгосрочную 
перспективу комплексной стратегии но-
вой Украины». Он давал советы, как обой-
ти Минские соглашения и восстановить 
боеспособность Украины. В качестве 
военных советников с его подачи в 
Киев были приглашены бывший ко-
мандующий силами НАТО в Косове 
Уэсли Кларк и польский генерал 
Вальдемар Скрыпчак.

Сорос действует на Украине 
не только через фонд, но и через 
своего эмиссара. Это его пар-
тнер Томаш Фиала — гражданин 
Чехии, гендиректор инвестици-
онной компании Dragon Capital.
Чешский бизнесмен сфор-
мировал в стране свою сеть 

подконтрольных СМИ. Он владеет 
изданием «Новое время», радиостанцией 

«НВ» и экономическими сайтами Minfin.com.
ua и Finance.ua, а в 2021 году купил старейшее 
интернет-издание «Украинская правда».

Фиала контролирует партию «Голос», осно-
ванную музыкантом и активным участником 
Майдана Святославом Вакарчуком. В 2021 
году Dragon Capital выделил Киевской школе 
экономики 5 миллионов долларов на покупку 
здания. КШЭ возглавляет Тимофей Милованов, 
советник Андрея Ермака, в прошлом глава Ми-
нэкономики. Он известен как лоббист закона, 
разрешившего свободную продажу украинской 
земли сельхозназначения всем, в том числе 
иностранцам (кроме граждан РФ). 

Украина — это пример полностью захва-
ченного Соросом государства. Вложения были 
сделаны большие, пришло время собирать 
дивиденды. Что еще осталось на Украине? Это 
территория, транспортная, газораспредели-
тельная и энергетическая инфраструктура. 
Все это должно перейти под контроль транс-
национальных корпораций. 

Цветы в его оранжерее

Украина — это самый ценный приз Сороса. 
Но не единственный. В Молдове взять особо 
нечего, но она ценна своим геополитическим 

положением. Президент Майя Санду — еще 
один цветок в соросовской оранжерее. В 2009–
2010 годах она была членом сената молдавского 
фонда Сороса и на его деньги училась в Гар-
варде. С подачи Сороса она получила долж-
ность советника исполнительного директора 
Всемирного банка в Вашингтоне. В 2012 году 
Санду стала министром образования в прави-
тельстве Юрия Лянкэ, тоже «соросёнка». Его со-
ветники по примеру Грузии получали от Сороса 
«вторую зарплату» в размере 4200 долларов в 
месяц каждый. Для Санду филантроп выделил 
миллион евро на «реформы» образования. То 
есть девушку уже давно приметили и заботливо 
вели — и довели до высшего поста в государ-
стве. Большинство ее соратников из партии 
PAS — тоже выходцы из неправительственных 
организаций.

К приходу Санду в Молдове действовала 
сеть Сороса из 102 НПО. Всего же НПО было 
около 14 тысяч, их среднегодовой бюджет со-
ставлял более ста миллионов евро. Годовой 
бюджет 26 самых крупных НПО из сети Сороса 
— около 21 миллиона евро. По словам депутата-
социалиста Богдана Цырдя, эти организации 
превратились в инструмент внешнего управ-
ления страной: «При каждом министерстве 
созданы коллегии, куда мы были обязаны вклю-
чить НПО. Все решения правительства, все за-
конопроекты обязательно проходят экспертизу 
НПО». В сеть Сороса в Молдавии входит также 
более ста СМИ, в том числе 25 телеканалов, 21 
радиостанция, около 80 порталов. Во время 
президентских выборов вся эта соросовская 
рать работала на Санду.

Михаила Саакашвили, конечно, цветком не 
назовешь, но и он пришел к власти при поддерж-
ке Сороса. Его фонд поддержал антикорруп-
ционную кампанию, которую начал тогдашний 
министр юстиции Саакашвили и спикер парла-
мента Зураб Жвания. Всего же филантроп на 
свержение Шеварднадзе в Грузии потратил 40 
миллионов долларов за 10 лет — вполне себе 
бюджетный вариант. Он оплачивал поездки 
активистов организации «Кмара» («Хватит») на 
стажировки в Белград, где они изучали опыт 
сербской «бульдозерной революции». Акти-
висты сербского «Отпора», в свою очередь, 
за деньги Сороса накануне «революции роз» 
приезжали в Грузию — проводить тренинги 
по ненасильственному свержению власти. 
Говорят, финансист даже розы оплатил — те 
самые, которые стали символом грузинской 
революции. А после свержения Шеварднадзе 
Сорос платил новому руководству Грузии вто-
рую зарплату. Президент, председатель пар-
ламента и премьер-министр получали от него 
дополнительно по полторы тысячи долларов. 
Всего около 5 тысяч грузинских чиновников 
было на зарплате у Сороса.

После смены власти отношение к Соросу 
в Грузии поменялось. Глава правящей партии 
«Грузинская мечта» Ираклий Кобахидзе недавно 
сказал, что филиал фонда Сороса в Тбилиси 
превратился в «придаток Партии войны». «Пар-
тией войны» теперь там называют Нацдвижение 
Саакашвили. Пикантность ситуации в том, что 
Кобахидзе и сам некоторое время работал в 
фонде Сороса.

В прошлом году было объявлено, что фонд 
Сороса в Армении (Open Society Foundations–
Armenia, OSFA) прекращает свою деятельность 
как часть сети. Это означает не уход, а реорга-
низацию: вместо него будет создана якобы не-
зависимая местная структура. OSFA заработал 
в Армении в 1997 году. А уже в 2018 году там 
произошла «бархатная революция» (какое со-
впадение!). После нее народ не стал жить лучше, 
но произошел ряд важных событий: Армения 
потеряла Карабах, и начался ее разворот на 
Запад. Примечательно, что вскоре после при-
хода к власти Никола Пашиняна соросовские 
организации были освобождены от налогов. 
При Пашиняне ставленники Сороса проникли 
во все государственные структуры и находятся 
на многих ключевых постах. Неудивительно, 
что армяне напрямую связывают политику 
действующей власти, которая привела к на-
циональной трагедии, с данной организацией. 
После поражения Армении в войне 2020 года, в 
ночь подписания трехстороннего соглашения о 
прекращении огня в Нагорном Карабахе, офис 
фонда Сороса в Ереване был разгромлен раз-
гневанными армянами. Армянские обществен-
ники в этом году создали инициативу «Вето», 
которая требует «заблокировать разрушающую 
государство деятельность офиса Сороса на 
территории РА».

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

КОНФЛИКТ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
20 ноября 2023 года 
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Зачем сын миллиардера 
приехал в Киев

« ЗА ВЫЕЗД ПЛАТИЛИ 
1000 ДОЛЛАРОВ»

Россиянка из Газы 
описала пережитое: 
былая жизнь казалась 
раем

Сын американского миллиардера Джор-
джа Сороса Алекс на днях побывал в Ки-
еве. Накануне визита Сорос-младший, 

который по воле отца недавно возглавил 
фонд «Открытое общество» (признан в РФ 
нежелательной организацией), выступил в 
прессе с заявлением, что с 2014 года фонд 
потратил $250 млн на «сеть групп граждан-
ского общества» на Украине. Но с благой ли 
целью? Американский бизнесмен Илон Маск 
утверждает, что Сорос ненавидит человече-
ство и хочет уничтожить западную цивили-
зацию. Попробуем разобраться. 

м 25 лет назад ЦРУ было вынуждено за-
ся тайно». Американка утверждает, что 
цель Сороса — легитимное перекачи-
циональных ресурсов разных стран 
е руки немногих избранных. Для вы-

этой задачи в «соросятниках» выра-
новое поколение молодых лиде
временем должны зан

дарственн

результат, сильно отличающийся от официаль-
ного. Это стало спусковым крючком «оранжевой 
революции». К власти был приведен ставленник 
Запада Виктор Ющенко.

Контроль за выборами — важное, но не
единственное направление деятельности
тур Сороса. Как и в РФ, перед
начала стояла страт
под контрол
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«Оранжевая 
революция». 

2004 год.

«Революция роз».
2003 год.

ТА
СС



c 1-й стр.
Криминальное трио в исполнении 
Георгия Вицина, Юрия Никулина 
и Евгения Моргунова стало эпо-
хальным явлением в нашем 

кинематографе.
Родившись в 1961 году у Леонида Гайдая 

на съемках короткометражки «Пес Барбос 
и необычный кросс», колоритная компания, 
сразу полюбившаяся зрителям, перекочевала 
в другие фильмы этого мастера комедий — 
сперва в «Самогонщики», позже в «Операцию 
«Ы» и затем в «Кавказскую пленницу». Та же 
команда острохарактерных мужчин, хоть и 
не обозначенных знаменитыми прозвищами, 
но легко узнаваемых с первого взгляда, за-
светилась у Эльдара Рязанова в эпизоде его 
ленты «Дайте жалобную книгу». И наконец, 
заслужившую высокий зрительский рейтинг 
преступную группу «позаимствовали» созда-
тели фильма «Семь стариков и одна девушка», 
вышедшего в 1969-м. 

Каждое свое появление на экране Трус, 
Балбес, Бывалый сопровождают, по задумке 
сценаристов и режиссеров, противоправ-
ными действиями. Причем почти во всех 
упомянутых фильмах дело кончается тем, 
что «триумвират» попадает в руки блю-
стителей закона. Однажды, в «Кавказской 
пленнице», даже сцена суда над ними де-
монстрируется, но без финальной его части, 
когда должен прозвучать приговор. Так что 
про преступление нам все рассказали (точ-
нее — показали), а про наказание — ничего. 
Вот и приходится теперь «дописывать» эту 
отсутствующую часть сценария «Пленницы» 
и остальных лент.

Поскольку фильмы снимались в 1960-е 
годы, логично оценивать поступки героев Ви-
цина, Никулина и Моргунова с точки зрения 
существовавших тогда юридических норм. А 
это статьи Уголовного кодекса, принятого 27 
марта 1960 года. 

Берем, открываем… Заседание 
начинается! 

Самогон строгого режима

Трус, Балбес, Бывалый дебютировали 
перед зрителями в роли рыбаков-браконьеров. 
По сценарию короткометражной ленты «Пес 
Барбос и необычный кросс», вместо исполь-
зования разрешенных законом удочек они 
попытались обеспечить себе хороший улов, 
глуша рыбу динамитом. Но замысел в итоге не 
удался — из-за чрезмерной исполнительности 
собаки. Более того, незадачливые рыболовы 
сами пострадали от припасенного Бывалым за-
ряда. Именно кадрами шествия измочаленной 
взрывом троицы и заканчивается комедия. 

А где же правоохранительные органы? 
Пропустили столь громкий инцидент? Можно, 
впрочем, предположить, что на пути домой 
горе-рыбаками из-за их растерзанного вида 
все-таки заинтересовалась милиция. В таком 
случае началось расследование, всплыли все 
обстоятельства и… Какую же «награду» могли 
получить от судьи эти трое? В УК РСФСР есть 
ответ. 

Статья 163 «Незаконное занятие рыбным 
и другими водными добывающими промыс-
лами»: «Производство рыбного… и других 
добывающих промыслов в территориальных 
водах СССР, внутренних морях, реках и озе-
рах… недозволенными орудиями, способами 
и приемами наказывается лишением свободы 
на срок до одного года, или исправительными 
работами на тот же срок, или штрафом».

— Трусу, Балбесу и Бывалому могли предъ-
явить обвинение и посерьезней, — подчерки-
вает правовед Сергей Белов. — Чтобы добыть 
рыбу, они использовали динамитную шашку! 
Но откуда взяли взрывчатку? Наверняка купили 
нелегально. А это уже статья 218 «Незаконное 
ношение, хранение, приобретение, изготов-
ление или сбыт оружия, боевых припасов или 
взрывчатых веществ». В УК РСФСР 1960 года 
наказание по ней — от 3 до 8 лет.

Согласно статье 40 «если лицо призна-
но виновным в совершении двух или более 
преступлений, ...суд определяет наказание... 
путем… сложения назначенных наказаний в 
пределах, установленных статьей, предусма-
тривающей более строгое наказание». Так что 
Никулин, Вицин и Моргунов за все свои фокусы 
могли бы получить максимум по 8 лет. 

Впрочем, если отталкиваться от кинема-
тографической хронологии, худшего развития 
событий Трусу, Балбесу и Бывалому удалось 
избежать. Судя по следующей короткометраж-
ке Гайдая с их участием, «Самогонщики», ко-
торая вышла менее чем через год после «Пса 
Барбоса», ТББ к этому времени уже оказались 
на свободе и переквалифицировались, за-
нявшись другим видом деятельности. Тоже 
противозаконным. 

На сей раз главные герои погорели опять 
из-за своей собаки, притащившей улику, змее-
вик от самогонного аппарата, прямо к дверям 
отделения милиции. Там ТББ, гнавшихся за 
псом, и повязали стражи порядка. Финальная 
сцена фильма, где оплошавших самогонщиков 
грузят в милицейский «воронок», гарантирует, 
что дело кончилось для них новым судебным 
разбирательством. Каков мог быть его итог? 

Ответ вроде бы звучит в куплете, который 
поет Трус: «…За такой вот хитроумный аппа-
рат / Просидеть мы сможем без забот / За 
решеткой — круглый год…». На самом деле, 
как подсказывает текст УК РСФСР, бутлегерам 
грозила более серьезная кара.

«Статья 158. Изготовление, сбыт, хранение 
крепких спиртных напитков домашней выра-
ботки. Изготовление или хранение с целью 
сбыта самогона, чачи <…> или других крепких 
спиртных напитков домашней выработки, а 
равно сбыт указанных спиртных напитков <…> 
наказывается лишением свободы на срок от 
одного года до трех лет, или исправительными 
работами на срок до двух лет, или штрафом». 

— Большое количество бутылок с зельем, 
которое зритель видит в избушке, где обосно-
валась троица со своим аппаратом, говорит 
о том, что самогон Трус, Балбес и Бывалый 
варили не только для себя, но и на продажу, 
— подчеркнул Сергей Белов. — А судя по судеб-
ным документам 1960-х, тем самогонщикам, 
которых поймали на сбыте продукции, чаще 
давали тогда реальные сроки.

Прозорливый Трус

Следующий пункт в повестке нашего за-
седания — «Операция «Ы» и те преступле-
ния, которые могли быть инкриминированы 
ее участникам. 

В том, что они оказались в руках служите-
лей Фемиды, нет сомнений после финальных 
кадров новеллы, где всю повязанную (в пря-
мом смысле слова) троицу сторожиха-«божий 
одуванчик» везет на буксире. Куда? Конечно, 
сдавать милиции. 

А раз так, значит, и заказчику этого инс-
ценированного преступления несдобро-
вать. С проворовавшимся директором базы 

Петуховым все ясно. По нему плачет статья 
92 — «Хищение государственного или обще-
ственного имущества, совершенное путем 
присвоения или растраты <…>». Читаем: «При-
своение либо растрата государственного или 
общественного имущества, вверенного вино-
вному, <…> наказывается лишением свободы 
на срок до четырех лет, или исправительными 
работами на срок до одного года. Действия, 
<…> причинившие крупный ущерб государству 
или общественной организации, наказываются 
лишением свободы на срок от шести до пят-
надцати лет <…>».

А теперь оценим тюремные перспективы 
ТББ. Подсказку можно найти в диалоге, проис-
ходящем на предварительном «совещании» у 
Петухова. «От ревизии нас может спасти только 
кража». — «Со взломом или без?» — «Есте-
ственно, со взломом!» — «Статья 89, пункт 2: 
до шести лет…»

Все правильно вычитал Трус в Уголовном 
кодексе. 

«Статья 89. Хищение государственного 
или общественного имущества, совершенное 
путем кражи. …Кража, совершенная по предва-
рительному сговору группой лиц, наказывается 
лишением свободы на срок до шести лет».

Хотя дальше Петухов и пытается успокоить 
Труса: «Ведь кражи не будет!», а Бывалый по-
ясняет: «Все уже украдено до нас», — однако 
такое оправдание Трусу, Балбесу, Бывалому 
на суде не помогло бы, уверен Белов. 

— Им нечего надеяться на то, что, как 
сказал директор базы, «юридически вся эта 
операция «Ы» всего лишь мелкое хулиганство». 
Ведь мы видим в фильме: склад отнюдь не 
пустой, там хранится много товаров (которые, 
наверное, не представляют интереса для Пе-
тухова). Так что трем незваным гостям, про-
никшим внутрь, вряд ли удалось бы доказать, 
что они ничего не собирались с собой уносить. 
А факт поимки на месте преступления давал 
возможность применить имевшуюся в УК 1960 
года статью 15 — «Ответственность за при-
готовление к преступлению и за покушение 
на преступление». Там сказано: «Покушени-
ем на преступление признается умышленное 
действие, непосредственно направленное 
на совершение преступления, если при этом 
преступление не было доведено до конца по 
причинам, не зависящим от воли виновного. 
<…> Наказание за покушение на преступление 
назначается по статье настоящего Кодекса, 
предусматривающей ответственность за дан-
ное преступление». 

Кроме того, Труса могли признать вино-
вным в попытке нейтрализовать старушку-
сторожа, на месте которой неожиданно для 
нападавшего оказался довольно крепкий сту-
дент. Герою Вицина светила бы статья 193 (о ней 
он даже сам упомянул во время обсуждения 
предстоящей операции) — «Угроза или насилие 
в отношении должностного лица или гражда-
нина, выполняющего общественный долг». В 
тексте есть формулировка: «<...> совершение 
иных насильственных действий в отношении 
должностного лица или общественного работ-
ника в связи с его служебной деятельностью 
или выполнением общественного долга». На-
казание за это предусмотрено в виде лишения 

свободы на срок до 5 лет. Вот чем обернулась 
для Труса попытка при помощи платочка, смо-
ченного хлороформом, «отключить» человека, 
который охраняет склад. 

Обвинение по 193-й статье грозило и Бал-
бесу. Ведь он активно нападал на Шурика, 
пытавшегося его задержать. Да еще с при-
менением холодного оружия — рапиры — в 
одном из эпизодов. 

Еще Трусу с Балбесом и «опекавшему» их 
Бывалому могли выдвинуть обвинения в связи 
с коммерческой деятельностью, показанной 
в начальных кадрах новеллы. Герой Никулина 
на рынке торгует самопальными леденцами-
петушками, а его коллега — фигурками кошек и 
настенными ковриками кустарного производ-
ства. За такое в УК тоже было предусмотрено 
наказание: 

«Статья 162. Занятие запрещенными вида-
ми индивидуальной трудовой деятельности». 
«Занятие кустарно-ремесленным промыслом 
<…> наказывается исправительными работами 
на срок до двух лет или штрафом <…>, с кон-
фискацией изготовленной продукции, орудий 
производства и сырья <…>».

По совокупности «заслуг» каждый из трои-
цы мог получить до 6 лет тюрьмы.

Шурика — на нары

Апофеозом противоправных действий 
«триумвирата» стала «Кавказская пленница». В 
этой комедии Трус, Балбес и Бывалый успели 
записать на свой счет немало криминальных 
подвигов. Часть из них — с подачи товарища 
Саахова и его водителя Джабраила, органи-
заторов похищения студентки, комсомолки, 
спортсменки Нины.

Эта сааховская затея, вокруг которой по-
строен сюжет фильма, оказывается, подпадает 
под статьи УК РСФСР 1960 года, собранные в 
главе 11: «Преступления, составляющие пере-
житки местных обычаев». 

«Статья 233. Принуждение женщины к 
вступлению в брак. Принуждение женщины к 
вступлению в брак, <…> а равно похищение ее 
для вступления в брак наказывается лишением 
свободы на срок до двух лет».

Упомянутая «двушка» грозила и «Са-а… 
ах, какому жениху», и дяде Джабраилу, и трем 
«кунакам», и… неужели Шурику?

— Вменить ему такое деяние вполне могли 
бы, — подтвердил Белов. — Ведь именно он 
спеленал Нину в спальном мешке и передал 
Трусу, Балбесу, Бывалому, которые увезли 
красавицу и заперли в доме Саахова.

В данном случае мы имеем классиче-
ский случай, к которому применима статья 
17 «Соучастие». Согласно формулировке это 
«умышленное совместное участие двух или 
более лиц в совершении преступления». Далее 
уточняется: «Соучастниками преступления, 
наряду с исполнителями, признаются органи-
заторы, подстрекатели и пособники». Понятно, 
что в «Кавказской пленнице» подстрекатель 
— Саахов, организатор — Джабраил, исполни-
тели — ТББ, а Шурику досталась роль пособ-
ника, «лица, содействовавшего совершению 
преступления». 

В статье 17 есть важное дополнение: «Сте-
пень и характер участия каждого из соучастни-
ков в совершении преступления должны быть 
учтены судом при назначении наказания». Бе-
лобрысый собиратель фольклора не подозре-
вал, что его втемную используют для противо-
правных действий. А когда узнал об этом, тут же 
попытался разоблачить похитителей. Поэтому 

в данном случае к нему может быть применена 
статья 38: «Обстоятельства, смягчающие от-
ветственность». Она гласит: «При назначении 
наказания обстоятельствами, смягчающими 
ответственность, признаются: совершение 
преступления <…> вследствие случайного 
стечения обстоятельств». А также статья 43: 
«Назначение более мягкого наказания, чем 
предусмотрено законом». «Суд, учитывая ис-
ключительные обстоятельства дела и личность 
виновного, а равно его активное способствова-
ние раскрытию преступления, может назначить 
наказание ниже низшего предела, предусмо-
тренного законом за данное преступление, 
или перейти к другому, более мягкому виду 
наказания».

О Шурике и его «уголовных проделках» 
еще будет разговор впереди. А сейчас давайте 
вернемся к главе 11 УК. 

«Статья 232. Уплата и принятие выкупа 
за невесту. Принятие выкупа за невесту ро-
дителями <…> или свойственниками невесты 
деньгами, скотом или другим имуществом нака-
зывается лишением свободы на срок до одного 
года или исправительными работами на тот же 
срок с конфискацией выкупа. Уплата выкупа за 
невесту, произведенная женихом, наказывается 
исправительными работами на срок до одного 
года или общественным порицанием».

Пришлось Саахову и Джабраилу отвечать в 
суде за холодильник «Розенлев» и 20 баранов,  
которых один другому отдал за Нину.

Теперь возьмемся с помощью старого УК 
калькулировать груз преступлений, совершен-
ных по ходу фильма героями Вицина, Никулина 
и Моргунова.

Вот их «послужной список» в хронологи-
ческом порядке.

Едва приехав в южные края, троица при-
ступила к нелегальному досуговому бизнесу. 
Именно так можно расценить «сеанс одно-
временной игры», где за право сразиться с 
Балбесом в домино каждый участник заплатил 
1 рубль при входе «кассиру» Трусу. По такой же 
таксе Бывалый обучал собравшуюся на танц-
площадке публику модному тогда твисту. Это 
упомянутая выше статья 162 — до 2 лет.

Нину похищали и насильно взаперти дер-
жали? Значит, получите уже знакомую статью 
233 и в дополнение к ней еще одну. 

«Статья 126. Незаконное лишение сво-
боды. Незаконное лишение свободы наказы-
вается лишением свободы на срок до шести 
месяцев или исправительными работами на 
тот же срок».

Далее эпизод с погоней. Троица в красном 
кабриолете мчится за удирающей на меди-
цинском газике Ниной, а за ними пытаются 
поспеть на тележке Шурик и шофер угнанной 
«санитарки» Эдик. Обстрел этой пары огурцами 
— ладно, расценим как шутку. Но далее следует 
серьезная акция, при помощи которой ТББ 
пытаются «отстегнуть» преследователей: на 
дорогу перед их убогим деревянным агрегатом 
Трус бросает бутыль с маслом. «Подскольз-
нувшаяся» тележка летит в пропасть, а Шурик 
и Эдик лишь чудом спасаются, ухватившись за 
ветку дерева. Что это, как не попытка убийства? 
А попытку преступления, как уже упоминалось 
выше, УК 1960 года приравнивал к самому пре-
ступлению. Таким образом, герою Никулина 
грозит статья 103 «Умышленное убийство». 
Наказание по ней — срок от 3 до 10 лет.

Итог: Бывалому и Трусу суд — «самый гу-
манный суд в мире» — мог назначить наказа-
ние в виде лишения свободы сроком до 2 лет, 
а Балбесу за его фокус с маслом — до 10 лет.

В сцене судебного заседания на скамье 
подсудимых находятся помимо троицы еще 
Саахов и Джабраил. Но, как выясняется при 
изучении старого УК, под суд могли быть от-
даны и другие персонажи комедии: Шурик, 
Эдик и даже красавица Нина.

А ее-то, бедняжку-пленницу, за что?
За участие в проведении акта возмездия, 

который был устроен ее спасителями, чтобы 
проучить Саахова. Вспомните этот эпизод: не-
состоявшийся жених вечером садится у себя 
дома смотреть телевизор, но вдруг появляются 
зловещие фигуры с угрозой наказать его «по 
древнему закону гор». Саахова запугивают ру-
жьем и кинжалом, а когда он пытается спастись, 
выпрыгнув в окно, раздается выстрел. («Это 
только соль», — успокаивают девушку.)

— То, что совершили эти трое, в том чис-
ле Нина, подпадает под действие статьи 200 
«Самоуправство», — констатирует Белов. — 
Вот формулировка: «Самоуправство, то есть 
самовольное, с нарушением установленного 
законом порядка осуществление своего дей-
ствительного или предполагаемого права, 
причинившее существенный вред гражданам, 

<…> наказывается исправительными работами 
на срок до шести месяцев или штрафом…».

Кроме того, Эдик угодил зарядом соли 
Саахову в пятую точку, следствием чего стала 
ситуация, прокомментированная героем Нику-
лина: «Гражданин судья, а он не может сесть». 
За это шоферу «санитарки» грозит обвинение 
еще и по другой статье.

«Статья 112. Умышленное легкое телесное 
повреждение или побои». Там сказано: «Умыш-
ленное причинение телесного повреждения 
<…>, повлекшее за собой кратковременное 
расстройство здоровья или незначительную 
стойкую утрату трудоспособности, наказы-
вается лишением свободы на срок до одного 
года или исправительными работами на тот 
же срок…».

И еще о Нине. Ей могли инкриминировать 
с подачи Саахова «умышленное уничтожение 
или повреждение чужого имущества, причи-
нившее значительный ущерб». Ведь девушка, 
оказавшись запертой в доме состоятельного 
чиновника, расколотила сервиз — «12 персон, 
96 предметов». А это статья 149, по которой 
предусмотрен срок до 5 лет. Хотя с учетом 
всех обстоятельств дела вряд ли судья вынес 
бы столь суровый приговор.

В перечень обвинений Шурику добавля-
ется статья 186 «Побег из лечебно-трудового 
профилактория». Помните, как он ловко орга-
низовал свой перелет через высокую стену? 
За такой акробатический номер ему грозило 
лишение свободы на срок до одного года.

Шурик и Эдик, пытаясь нелегальным спо-
собом освободить похищенную Нину,  приехали 
в загородный дом, где девушку сторожила 
троица, под видом медиков на санитарной 
машине. А это уголовно наказуемо. Вот статья 
202 «Незаконное пользование знаками Крас-
ного Креста и Красного Полумесяца». По ней 
парням грозили исправительные работы на 
срок до одного года.

Короче говоря, финал у этого фильма 
вполне мог быть вовсе не таким романтично-
оптимистичным.

Хулиганы и грабители

В завершение вспомним о двух не гайда-
евских фильмах, где снималось трио колорит-
ных героев Никулина, Вицина и Моргунова.

Их можно увидеть в паре эпизодов коме-
дии «Дайте жалобную книгу» (1965), которую 
снял Эльдар Рязанов. Правда, фирменные 
прозвища не упомянуты. Зато мы узнаем, чем 
официально занимаются эти мужчины. Ока-
зывается, работают в универмаге. Герой Мор-
гунова — его директор, герой Вицина — зав. 
секцией, герой Никулина — продавец.

А в свободное время — опять нелады с 
законом. На сей раз «триумвират» решил от-
дохнуть в ресторане и там устроил потасовку 
с одним из посетителей, которого играет Олег 
Борисов. На экране показано, как с дебошира-
ми пытается разобраться прибывший на место 
происшествия наряд милиции. Потом герой 
Борисова хоть и в слегка растерзанном виде, но 
благополучно уходит из ресторана. А что же за-
чинщики драки? Внося дополнение в сценарий, 
уточним: согласно Уголовному кодексу 1960 
года их могли осудить по «хулиганке».

«Статья 206. Хулиганство. Хулиганство, то 
есть умышленные действия, грубо нарушаю-
щие общественный порядок и выражающие 
явное неуважение к обществу, наказывается 
лишением свободы на срок до одного года, 
или исправительными работами на тот же срок, 
или штрафом…».

В 1969-м состоялось заключительное 
явление троицы на киноэкране. Режиссер 
Евгений Карелов снял ее в эпизоде комедии 
«Семь стариков и одна девушка». Хотя прозви-
ща героев Вицина, Никулина и Моргунова не 
упомянуты в титрах, никаких сомнений, что это 
та же компания с тяжелым уголовным прошлым, 
не возникает. Что касается их последнего пре-
ступления, то знаменитая «бригада», по воле 
авторов сценария, решила не мелочиться и 
отметилась разбоем.

Они разработали хитроумный ход напа-
дения на инкассатора. Шарахнув бедолагу 
по голове кирпичом, отняли у него сумку с 
крупной суммой денег и попытались скрыть-
ся на автомобиле. Впрочем, как и в других 
фильмах, этих троих ожидало фиаско. Коллега 
пострадавшего, инкассатор Анисов, один из 
«стариков», вместе с товарищами по заня-
тиям оздоровительной физкультурой сумел 
изловить бандитов.

Финалом для героев Вицина–Никулина–
Моргунова в этой истории наверняка стало 
осуждение по весьма тяжелой статье УК. 

«Статья 91. Разбой с целью завладения 
государственным или общественным имуще-
ством. Нападение с целью завладения госу-
дарственным или общественным имуществом, 
соединенное с насилием, опасным для жизни 
и здоровья лица, подвергшегося нападению, 
<…> наказывается лишением свободы на срок 
от трех до десяти лет. Те же действия, если они 
совершены: а) по предварительному сговору 
группой лиц; б) с применением оружия или 
других предметов, используемых в качестве 
оружия; <…> а равно е) если эти действия были 
направлены на завладение государственным 
или общественным имуществом в крупных 
размерах, — наказываются лишением свободы 
на срок от шести до пятнадцати лет».

На столь малооптимистичной для ТББ ноте 
наше заседание объявляется закрытым. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 20 ноября 2023 года

ЗАЭКРАНЬЕ6

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Министерство культуры отказало в вы-
даче прокатного удостоверения филь-
му «Брат-3» без объяснения причин. 
Премьера, назначенная на 18 ноября, 
не состоялась. Зрителям обещают 
вернуть деньги за билеты, а потрачен-
ные на аренду столичного зала сред-
ства вряд ли удастся компенсировать. 
Можно только гадать, почему это про-
изошло. 

Запрет сам по себе — плохое предзна-
менование, и от него не застрахован ни один 
режиссер, даже выдающийся, с мировым 
именем как Александр Сокуров. Его «Сказка» 
показана по всему миру, но в России ей от-
казано в выдаче прокатного удостоверения. 
И это становится нормой жизни, как и отзыв 
ранее выданных «прокаток». Кому-то из чинов-
ников что-то пригрезилось, даже если этого и 
в помине нет, как это было с «Айтой» Степана 
Бурнашева, и судьба картины решена. Упечь 
на полку неугодную картину — это уже мы про-
ходили в советские времена.  

Да, «Брат-3» вызывает вопросы уже одним 
свои названием, но это не повод отказывать 
ему в выходе к зрителю. Те, кто картину ви-
дел, говорят, что это арт-фильм, по-своему 

любопытный. Создан он без господдержки на 
скромные средства мецената. 

Режиссер Валерий Переверзев рассказы-
вает, что ему неоднократно угрожали, даже фи-
зической расправой. Но он упрямо настаивает 
на выбранном названии и неубедительно объ-
ясняет, почему решил его сохранить. Одна из 
причин связана с тем, что под таким названием 
фильм запомнили на его родине в Тамбове, где 
проходили съемки, и разочаровывать людей, 
принимавших участие в создании картины, 
режиссеру не хочется. 

Первым об отмене премьеры сообщил 
питерский продюсер Владислав Пастернак. 
Он учился у Сергея Сельянова — продюсе-
ра знаменитой дилогии Балабанова «Брат» 

и «Брат-2», много работал с авторским кино 
и тоже убеждал Валерия Переверзева от-
казаться от названия «Брат-3», но ничего не 
добился. Однако согласился на дальнейшее 
сотрудничество, и это вселяет надежду, что 
фильм как минимум небезнадежен. Кстати, и 
актер Юрий Торсуев, когда рассказывал «МК», 
что вместе с братом Владимиром работает 

в двух необычных проектах, был оптимисти-
чен: «Мы снимаемся в продолжении фильма 
«Приключения Электроника», где наши герои 
повзрослели, и в «Брате-3» Валерия Перевер-
зева. Про него чего только не говорят, заранее 
ругают, но работа очень интересная. Мы вас 
еще удивим». 

Авторы нового проекта с первых дней за-
являли, что их фильм никакого отношения к 
дилогии Алексея Балабанова не имеет, и на-
кануне несостоявшейся премьеры разослали 
приглашение, где об этом тоже сообщалось. 
Тогда зачем дублировать название? Казалось, 
что затеян безумный пиар на чужом успехе. 

Валерий Переверзев — прежде всего ху-
дожник, создатель частных музеев (телесных 
наказаний и проституции, например). Десять 
лет назад он начал снимать, но на звание ки-
нематографиста не претендовал. Его доку-
ментальный фильм «Паноптикон: тюрьма на 
острове» получил в 2016 году главный приз на 
фестивале в Гонолулу. «Долгое время я сни-
мал, по сути, кино, но воспринимал это как 
научно-популярные ролики и вспомогательный 
лекторский материал», — говорит Валерий 
Переверзев. Так продолжалось до тех пор, пока 
на одном из фестивалей в США Джим Джармуш 

не сказал ему, что он — режиссер. 
Сценарий «Брата-3» Валерий написал 

вместе с женой Юлией Переверзевой — вы-
пускницей продюсерского факультета ВГИКа. 
Она также продюсер картины и сыграла одну из 
ролей. Это история о грабителях-неудачниках, 
буднях преступной группировки, генераль-
ской дочке и ее любви к уличному художнику. В 
фильме есть погони, эротика, анатомический 
театр и женские трупы, криминальный прищур, 
как говорит режиссер, даже ядерный взрыв. 
При этом он медитативный, по определению 
авторов. 

Помимо жителей Тамбова и братьев Тор-
суевых в картине поучаствовал голливудский 
актер Эрик Робертс в роли генерала, а также 
получивший российское гражданство и успев-
ший сняться в «Чебурашке» французский актер 
Оливье Сиу, Давид Нуриев, он же Птаха, дебю-
тантка Александра Вознесенская, сыгравшая 
генеральскую дочь. В фильме звучат Моцарт в 
исполнении оркестра и Марины Юдиной, как 
подчеркивается, любимой пианистки Стали-
на, песни Егора Летова. Что-то написал сам 
Валерий Переверзев. 

«Мне бы хотелось, чтобы вы пели и танце-
вали с этим фильмом. Подпевали, — говорит 

режиссер. — Мне бы хотелось, чтобы вы не 
все понимали сразу — это делает вас лучше. 
А потом, разобравшись, понять, родить новый 
смысл, новые ассоциации и так далее в бес-
конечности. Один маленький предмет, торт, 
обвязанный отрезанными лампасами, может 
родить тысячу ассоциаций — бесконечное 
количество смыслов. В этом и есть произ-
ведение искусства. Мы должны создавать 
произведения искусства и потреблять про-
изведения искусства, иначе все наши вели-
кие постройки, быстрые автомобили, модная 
одежда бессмысленны».

Остается только гадать, что же смутило 
цензоров в этом фантасмагорическом про-
екте. Возможно, его безумие, гремучая смесь 
инсталляции анатомического театра с ядерным 
взрывом или ассоциации с текущей повесткой. 
Кто-то предположил, что свое веское слово ска-
зал могущественный Сергей Сельянов, но он 
не воспринимал всерьез любые попытки сто-
ронних людей сделать продолжение дилогии. 
Правда, тогда он не знал, что это не сиквел, а 
что-то из другой оперы. В Министерстве культу-
ры пообещали в ближайшее время разъяснить 
авторам «Брата-3» свое решение. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

НЕ «БРАТ» ТЫ МНЕ
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— Изменилась ли ваша жизнь после 
аварии? 

— К счастью или к сожалению, не знаю, 
как сказать, эта авария сподвигла обществен-
ность к тому, что меня как-то резко вспомнили! 
Хотя я, по-моему, никуда отсюда и не уходила. 
Выигрывала очень крупные шоу. Я практиче-
ски финалист шоу «Маска», которое шло три 
месяца, а до этого у меня тоже были всякие 
победы, очень много всего разного.

— Так все-таки сейчас, в данное время, 
над чем работаете?

— Как выяснилось, эта авария показа-
ла, насколько меня давно не было в медиа-
пространстве. И самый ключевой момент — 
наконец-то у меня появился продюсер, спустя 
многие годы, Сергей Пудовкин. Он не оставил 
меня в одиночестве. И в этой сложной ситуа-
ции именно он показал мне, через что и как 
я проходила эти ужасные дни и месяцы. Ну 
как ужасные… Да, они были очень «болючие», 
тяжелые: сначала больница, затем восстанов-
ление. Но я такой человек, что никогда об этом 

не говорила. Подобная ситуация в моей жизни 
не первая. Да, авария была впервые, но были и 
до этого переломы, разрывы связок, и костыли 
тоже были. Но об этом особо я старалась не 
говорить, мне казалось, что это никому не ин-
тересно. А вот Сергей сказал, что люди должны 
знать, как артист проходит все эти тяжелые 
моменты, удары судьбы, и еще сказал, что 
надо идти в общественную жизнь. Я ему тогда 
ответила: мол, хорошо! Согласилась. Поэтому 
прямо из больницы я сбежала на костылях на 
выступление. И в первый раз меня доставили 
на концерт в инвалидном кресле и вынесли на 
сцену в прямом смысле на руках! А затем было 
шоу «Битва поколений», которое я выиграла! 
Не скрою, я вновь осознала свои силы. 

Только за последние два месяца я снялась 
в стольких программах, в скольких за полгода 
не снималась. 

— Так как вообще произошла эта ава-
рия? Куда вы ехали?

— Водитель моей близкой подруги, ко-
торого я хорошо знала, вез меня в тот день 

на концерт (до этого он четыре раза возил 
меня). Но каким-то странным образом в этот 
светлый и яркий день он влупился на скорости 
110 км в час в стоячее ДТП. То есть там, на 
дороге, уже машины столкнулись и стояли, а 
он врезался в них! В тот момент я перелетела 

с заднего сиденья вперед. И 
все! Далее — травмы, тяжелое 
состояние, «скорая помощь», 
больница…

— Вы сейчас какие-
то претензии к нему 
имеете?

— Не к нему, хотя этот 
человек даже не извинил-

ся. Сначала я очень разозлилась, ко-
нечно, на него, ведь, когда это все произошло, 
водитель разговаривал с нами, в обморок не 
падал, сознание не терял. И я не поняла при-
чину всей этой аварии, самого столкновения. 
Может, он потерял бдительность и влетел на 
скорости, не тормозя, в другие стоящие авто-
мобили, потому что их просто не увидел…

— Получается, вы были не 
пристегнуты?

— Естественно, кто у нас пристегива-
ется на заднем сиденье? Никто. Поэтому я 
и перелетела. Очень пострадала балерина, 
которая со мной сидела рядом. Я ведь ехала 
с коллективом, разговаривала, когда это все 
произошло.

Лично к водителю я уже никаких претензий 
не имею, а имею претензии именно к страхо-
вой компании его автомобиля. Меня многие 
спрашивают о подруге, чей водитель нас вез. 
Скажу так: с подругой я как дружила, так и 
продолжаю дружить, и эта авария никак не 
повлияла на наши с ней отношения.

— А пострадавшая балерина откуда? 
— Моя балерина, хореограф, она прима 

моего балета. Во время аварии у девушки была 
открытая черепно-мозговая травма, потеря 
памяти и травма на лбу. Я порекомендовала ей 
очень хорошего пластического хирурга, одного 
из лучших, который с ней сейчас и работает. 
У второй девочки были ребра сломаны, она 
сидела рядом с водителем. Обе балерины 
молодые, по 25 лет.  

— Вы в суд подаете, чтобы вам выпла-
тили компенсацию?

— Нет, не в суд. Я вообще никуда ничего 
не подаю. Следователь ведет это дело. Там 
пострадали люди, причем не только мы, а еще 
и те люди, которые находились в других авто-
мобилях, стоявших впереди.

— Как сейчас ваше здоровье? Что с но-
гой? Ваши поклонники переживают и даже 
возмущаются: мол, как она, Лада, после 
такой аварии ходит на каблуках?

— Хожу уже без костылей, разрабатываю 
ногу, занимаюсь спортом с личным тренером. 
Различные массажи делаю, капельницы, да и 
много чего еще. Да, выхожу иногда на шпиль-
ках на сцену, а потом опять надеваю тапки 
— тяжело потом, больно. Я не могу сказать, 
что уже все нормально, но все-таки гораздо 
лучше, ведь прошло уже почти три месяца, 
и процесс заживления идет! Я ничего не на-
рушаю и выполняю все предписания доктора. 
И, слова богу, мне уже не нужно сидеть дома, 
закрываться и переживать. О нет, это не мое! 
Если танцую, живу, дышу — значит, пока нор-
мально. На одной ноге танцевала!

— А как ваши родные к этому всему 
отнеслись?

— Они, конечно, были в шоке. У меня сын 
и дочь, правда, пока живут за границей и очень 
переживают за меня, но мы постоянно на связи. 
Я уже летала к ним.

— О чем мечтаете? Что сейчас для вас 
самое главное в жизни? 

— Самое главное в жизни — это я. Мое со-
стояние, мое душевное спокойствие и, самое 
главное, мои дети, чтобы у них все было хоро-
шо, чтобы они не нервничали и продолжали 
работать. А свои мечты я давно воплотила в 
жизнь, они сбылись. Я просто хочу прекрас-
но жить, дружить, любить и наслаждаться 
жизнью! 

— Вопрос про всеми любимый фильм 
«Все мужики сво…», где вы сыграли одну 
из главных ролей. Правда, что все мужики 
сво…?!

— Нет, конечно, есть настоящие мужчины 
в жизни! Это все в голове у человека. Если 
женщина будет думать, что мужчин нет, они 
никогда не появятся. Все, что происходит в 
нашей жизни, происходит от наших мыслей. 

— То есть настоящий мужчина у вас 
есть? 

— Конечно же, есть! Но пускай это оста-
нется тайной. Я не люблю говорить о личной 
жизни, я не одинока. Поверьте, все идет от 
желания женщины быть любимой и любить. И 
именно это чувство всегда окрыляет нас! Пре-
красно, когда есть любовь к себе, но высший 
пилотаж, когда ты сама любишь и любима! От 
всего сердца желаю каждой женщине такой 
настоящей любви.

Еще хочу добавить: много чего происходит 
в жизни любого человека, но самое главное 
— это стремиться вперед. Без работы не-
возможно. Особенно без работы над собой! 
Считаю, что счастливый человек тот, который 
получает удовольствие от своей профессии. И 
замечательно, что у меня есть такая работа, и 
поэтому я счастлива!

Анна РАЧИНСКАЯ.

ПЕРСОНЫ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сицилийский крими-
нальный авторитет. 4. Торговец, закупаю-
щийся вагонами. 10. День после «экватора» 
рабочей недели. 11. Колесный транспорт 
футбольной команды. 13. Шипящая королева 
серпентария. 14. Хоромы Оксаны и казака 
Чуба в произведении Гоголя. 15. Тефлоновая 
«жаровня» с ручкой. 16. Индивидуальный 
банковский сейф. 18. Мозолистая часть руки 
у труженика. 20. «Вольер» для майского жука. 
22. Ингредиент сметаны, кроме сливок. 23. 
Пододеяльник, простыня и две наволочки в 
упаковке. 24. Сарай, в который наведывает-
ся голодная лиса. 27. Делец, выпускающий 
книги в свет. 30. «Усыхание» мышцы после 
травмы. 32. «Броня» на пальцах дворового 
забияки. 34. Цветастый «мост» в небе после 
дождя. 35. Самобичевание убийцы на скамье 
подсудимых. 36. Простейшее средство для 
переправы. 38. Каждая «новелла» в сборнике 
Бажова «Малахитовая шкатулка». 39. «Бел-
фаст» на Темзе и «Аврора» на Неве. 40. Птица, 
которую готовят американцы на День благо-
дарения. 41. Объемное сочинение философа. 
42. Сладкая «валюта» в детском саду.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чудак, вечно трясущийся 
от холода. 2. Перспективная мысль новато-
ра. 3. Стена тумана при нулевой видимости. 
5. Белое пятно в памяти после травмы. 6. 
Простофиля, который никак не поумнеет. 7. 
Изысканное блюдо на обеденном столе. 8. 
Собственный ляп, смутивший оратора. 9. Эле-
мент резервуара для отвода газа. 10. Русский 
аналог американского степа. 12. Ход работы 
при отсутствии контроля. 17. Пантомима фи-
гляра. 19. Разбор и обсуждение футбольных 
матчей телевизионными экспертами. 20. Треу-
гольный платочек на голове ткачихи. 21. Спек-
такль для любителей посмеяться. 25. Земля, 
купленная для постройки дачи. 26. Ядовитый 
паук, опасный для верблюдов. 27. Процесс 
обесценивания денег. 28. Клейкая ловушка для 
назойливых мух. 29. Продажа отечественного 
зерна иностранцам. 31. Постоянный клиент 
бюро находок. 33. Количество медалистов на 
пьедестале почета. 34. Хозяйственная утварь в 
виде деревянного обода, на который натянута 
сетка, служащая для просеивания муки. 37. 
Смертельный номер в исполнении каскадера. 
38. Гоночная лодка и меткий кочевник.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ловушка. 4. Процесс. 10. Возраст. 11. Айсберг. 13. Овен. 14. Кров. 
15. Термостат. 16. Осечка. 18. Апатия. 20. Поездка. 22. Женьшень. 23. Косточка. 24. Гвар-
деец. 27. Прототип. 30. Толщина. 32. Золото. 34. Капрал. 35. Коротышка. 36. Мусс. 38. 
Угон. 39. Кулуары. 40. Качалка. 41. Деканат. 42. Классик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ледокол. 2. Урон. 3. Карета. 5. Работа. 6. Цирк. 7. Саквояж. 8. Штем-
пель. 9. Рассудок. 10. Веселье. 12. Гротеск. 17. Карьерист. 19. Поговорка. 20. Префект. 
21. Аксиома. 25. Всплеск. 26. Целковый. 27. Присыпка. 28. Интрига. 29. Изумруд. 31. 
Пленник. 33. Округа. 34. Караул. 37. Сума. 38. Укус.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ фантики от жевательных резинок 

и конфет, календарики б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
21 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
22 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,
у м-на «Столплит»
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
23 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»

24 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро с правой 
стороны на автостоянке
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
25 ноября с 8.30 до 16.00
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 ноября с 10.00 до 15.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 18/43, 
перед Дворцом культуры
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
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ПОДПИСКА

2024

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» на 1-е полугодие 
или весь 2024 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банков-
ской картой.
Обработку заказа по подписке на 
сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство 
МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 
1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80
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ПО-ПРЕЖНЕМУ

ДЭНС
Лада
Известная певица 
рассказала, как 
восстанавливается 
после аварии  

Несколько лет назад у Фатеевой начались 
проблемы со здоровьем: актриса перенесла 
ряд тяжелых операций на ноге. Артистка счи-
тает, что во время очередного хирургического 
вмешательства на ноге врачи занесли в ее 
организм инфекцию, из-за чего она теперь 

вынуждена передвигаться на костылях.
— Я получаю две пенсии, — рассказы-

вает Наталья Николаевна. — Одну, которую 
я заработала. И другую — надбавку, которую 
нам (артистам со званиями. — Авт.) дал мэр 
Сергей Собянин. И все равно никогда этих 

денег не хватает, потому что очень дорого 
стоят лекарства. У меня, например, рабочий 
стаж 70 лет: я продолжаю считаться на работе 
и сейчас. 

Без надбавок я получаю 35 тысяч рублей 
в месяц. А за лекарства должна заплатить 
70 тысяч. У меня некоторые препараты сто-
ят почти три тысячи. Причем это достаточно 
простые лекарства: восполнение кальция, 
например.

— Но все равно как-то очень много — 
70 тысяч!

— Я не покупаю лекарства каждый месяц: 
не могу ходить в аптеку. Покупаю их один раз 
в три месяца. Поэтому получается такая сум-
ма. 70 тысяч за необходимые медикаменты я 
платила раньше. Сейчас буду брать прошлые 
чеки, чтобы выписывать названия. Наверняка 
сумма выйдет еще больше. Сейчас, говорят, 
все подорожало. Лекарства должны дорого 
стоить. Но мы должны получать нормальные 
деньги, чтобы позволить себе их купить и по-
заботиться о себе.

— Сколько вам необходимо 
получать?

— Мы же не вчера родились: в свое время 
я что-то отложила. Еще получаю, слава богу, 
деньги в Театре киноактера, а так вообще 
было бы тяжело.

Сейчас Фатеева большую часть времени 
проводит дома. В этом году у артистки своео-
бразный юбилей — 10 лет с момента выхода 
ее последнего фильма.

— Что это за юбилей такой дурацкий? 
— удивляется Фатеева. — Даже не хочу на 
эту тему говорить. Все время придумыва-
ют какие-то юбилеи: то картине какой-то, 
в которой я снималась, сорок лет испол-
няется, то 10 лет со дня моего последнего 
фильма... Я не переживаю из-за того, что не 
снимаюсь. Для того чтобы работать, нужно 
здоровье. У меня его нет. Меня пригласили 
недавно работать: я не смогла. Не могу этим 
заниматься. 

При этом старые фильмы со своим 
участием Фатеева не смотрит. Говорит, что 
неинтересно.

— Я свои фильмы посмотрела два раза, 
— объясняет артистка. — Один раз, когда они 
вышли. И второй раз, когда они попались мне 
по телевизору. Больше мне смотреть неинте-
ресно, потому что я до сих пор помню каждый 
кадр: как его снимали, в каких условиях… Если 
бы я была самовлюбленной дурой, то я бы 
сидела у телевизора и получала удовольствие 
от того, что уже прошло сто лет назад. Мне 
это не нравится.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

В августе этого года 
советская и российская 
певица Лада Дэнс 
попала в страшную 

автокатастрофу. В тот день 
она ехала на выступление 
вместе с балеринами из своего 
коллектива, но машина 
врезалась на всей скорости в 
другие автомобили на месте, 
где до этого случилось ДТП. 
Артистка и ее пассажирки 
получили сильнейшие травмы. 
О том, как все это произошло, 
о месяцах восстановления и о 
настоящем и будущем Лада 
Дэнс рассказала «МК». 

В советское время Натальей Фатеевой 
восхищались все без исключения. Ее 
героини — дрессировщица Зоя из «Три 
плюс два» и дочь профессора Мальце-
ва из «Джентльменов удачи» — сразу 
стали народными любимицами. Сей-
час Фатеевой — 88 лет. Она уже давно 
не снимается и ведет фактически за-
творнический образ жизни. Наталья 
Николаевна живет на пенсию, которой, 
как она уверяет, ей катастрофически 
не хватает. Об этом Фатеева рассказа-
ла «МК». 

«У меня некоторые 
препараты стоят 
почти три тысячи» НАТАЛЬЯ ФАТЕЕВА 
ЭКОНОМИТ НА ЛЕКАРСТВАХ
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Вот и завершился Международный 
культурный форум, проходивший в 
Главном штабе Эрмитажа. Его по-
следний день начался с выстрела 
пушки в Петропавловской крепости, 
возвестившего о том, что в полдень 
в Эрмитаже вручат  новую премию, 
учрежденную оргкомитетом форума. 

В Георгиевском зале играет военный ор-
кестр, государственные лица говорят речи, к 
счастью присутствующих, не пространные. Так, 
вице-премьер Татьяна Голикова уложилась в 
2,5 минуты, сказав, что Тронный зал для Пер-
вой эрмитажной премии выбран не только по 
принципу историчности локации, а чтобы еще 
раз подчеркнуть, что «для нас культура — это 
история, преемственность. И что, несмотря 
на санкции, она не знает границ».

Первыми лауреатами стали худрук и 
гендиректор Мариинского театра Валерий 
Гергиев и худрук балетной труппы Михайлов-
ского театра Начо Дуато. Первого, как только 
он появился на форуме, журналисты терзали 
вопросами о Большом театре, но маэстро с 
достоинством опытного игрока уходил от от-
вета. А получая из рук Михаила Пиотровского 
премию (фрагмент копии Колыванской вазы из 
яшмы, украшающей зал Эрмитажа), процити-
ровал Достоевского: «Красота спасет мир» и 
добавил: «Время пришло». А Начо Хуан Игнасио 
Дуато Барсиа, во-первых, посвятил свою пре-
мию всему коллективу Михайловского театра и 
его зрителю. А во-вторых, попросил считать его 
своеобразным приемным сыном Петербурга. 
«Я никогда не покину этот город», — пообещал 
знаменитый танцовщик и хореограф.

Владимир Путин на форуме — важнейшая 
история. В его ответах на вопросы, кажется, 
все точки над «i» поставлены (о высказавших-
ся по поводу СВО деятелях культуры, ЛГБТ и 
трансгендерной повестке в искусстве). Эмо-
циональный окрас придают приведенные к 
месту цитаты из поэзии Омара Хайяма.

На форуме подписано 16 соглашений. Так, 
министры культуры семи стран оставили свои 
подписи на документах о сотрудничестве. У 
Эрмитажа соглашение с Национальным музеем 
султаната Оман, у Государственной библиотеки 
иностранной литературы им. М.И.Рудомино — 
с Национальной библиотекой им. Аль-Ассада 
Сирийской Арабской Республики. Благодаря 
заключенному договору дарения в Россию 
вернутся коллекции акварелей великой кня-
гини Ольги Александровны и мемориальных 
предметов семьи императора Александра III. 
Вахтанговский театр подписал меморандум 
о намерениях по развитию образовательных 
и академических обменов между Россией и 
Китаем.

На дискуссии по театральному образо-
ванию выяснилось, что в Турции систему Ста-
ниславского до последнего времени изучали 
по книгам, изданным на английском языке, 
что привело к ошибкам в процессе обучения. 
Теперь труды отца-основателя МХТ перево-
дить на турецкий будут только с русского. А вот 
ГИТИС накануне форума подписал договор по 
авторским правам с международным альянсом 
театрального образования (WTEA) по созда-
нию библиотеки из книг великих педагогов, и 
первыми на китайский язык будут переведены 
труды Кнебель, Хейфеца, Кудряшова. 

Горячая дискуссия развернулась о взаи-
моотношениях медиа и культуры — своим 
выступлением здесь всех взбодрил главный 
редактор «Московского комсомольца» Павел 
Гусев. 

Новый глава Департамента культуры 
Алексей Фурсин рассказал о кинокластере 
мирового уровня МЕТМАШ, который строит-
ся на юго-востоке Москвы, и есть надежда, 
что он решит многие проблемы тех, кто по-
настоящему думает о развитии отечественного 
кино. Владимир Кехман, впервые отвечавший 

за проведение форума, носился по коридорам 
Главного штаба как Фигаро: то тут он, то там, и 
на пятой скорости — все контролирует, эмоции 
порой зашкаливают, но есть результат — все 
четко.

— Для меня главный итог форума заключа-
ется в следующем, — резюмировал Владимир 
Кехман. — Президент очень четко обозначил 
стратегию: культура как отрасль становится 
главной движущей силой, она получает карт-
бланш на переход в атаку по всем направле-
ниям. Четкий сигнал, что у нас средне-царский 
путь и мы не являемся никакой закрытой си-
стемой, а полностью открыты.

Но самая эффектная локация Главного 
штаба Эрмитажа — малый Атриум с водо-
падом, вызывавший у всех живой интерес. 
Здесь повесткой рулит искусственный интел-
лект (ИИ): о нем говорят практически на всех 
панелях. Водопад на форуме падает прямо из 
распахнутого окна. Точно натуральный, синие-
бело-седой, весь в брызгах, символизируя 
российскую культуру как могущественный 
поток, а декоративное окно подчеркивает от-
крытость ее миру, инновациям и современным 

технологиям. Под ним без страха вымокнуть 
до ниток собираются теоретики и практики 
музейного, театрального дела, художники, му-
зыканты, библиотекари, чтобы обсудить этот 
самый искусственный интеллект, с которым 
нам теперь придется жить, как с близким род-
ственником. ИИ — враг тонкого и рукотворного 
мира искусства или все-таки друг ему? Чего 
от него больше ждать — пользы или вреда? 
Какие потенциальные угрозы существуют 
при использовании ИИ в культурной сфере 
и прочее?

Нижняя часть водопадной конструкции 
из напольных модулей-экранов с защитным 
покрытием стала сценой, а верхняя, верти-
кальная, составленная из экранов 14-метровой 
высоты, образовывала натуральную геометрию 
водопада. Кто бы мог подумать, глядя на эту 
воздушную по виду штуку, что она весит бо-
лее пяти тонн! Кстати, водопад жил в режиме 
реального времени: реагировал на движения 
спикеров и артистов гулом или ускорением.

Здесь наглядно представили проект «Дид-
житал опера» Надежды Абрамовой, посвящен-
ный цифровой оперной сценографии. А вот в 
неоэтношоу «Звук Евразии» ИИ впервые собрал 
музыку ключевых групп народов России и еще 
составил сценографию из анимированных 
узоров ее коренных народов. Директор На-
циональной библиотеки Республики Беларусь 
Вадим Гигин сначала предупреждает о засадах 
ИИ — дипфейках (как пример — Лукашенко, 
который своим неповторимым голосом на 
чистом французском советует не есть мяса), 
об опасности продукции без авторства, когда 
невозможно выявить плагиат в диссертациях, 
написанных ИИ. 

— Но вместе с тем ИИ — это и помощь, 
— говорит Гигин. — Как минимум это модно. 
Мы хотим молодежь завлечь в библиотеку. Но 
через что? ИИ выполняет эту функцию, главное 
придать ему осмысленности.

По словам спикера из дружественной Бе-
лоруссии, современный пользователь не умеет 
выбрать, что читать, — просто не знает, как 
это делается. ИИ здесь незаменим: с его по-
мощью можно сделать удобный интерфейс, то 
есть дорожную карту. Он же поможет озвучить 
экскурсии, и все это во имя популяризации 
библиотечной институции.

Директор Российской государственной 
библиотеки Владимир Дуда приводит цифры: в 
Ленинке примерно 300 миллионов документов 
(немножко больше только в библиотеке Кон-
гресса США), но всего лишь 15% (!) документов 
когда-либо были востребованы читателем. И 
искусственный интеллект — один из способов 
раскрытия большей глубины фондов.

 Марина РАЙКИНА. 

КУЛЬТУРУ ОПУТАЮТ НЕЙРОСЕТЬЮ
На Международном форуме обсуждали 

искусственный интеллект 
и признавались в любви к Северной столице
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Владимир Путин 
посетил форум.



САНКЦИИГЛАВНАЯ ТЕМА

Раздетая жена перед зеркалом в спальне смотрит 
на себя и говорит мужу:
— Я чувствую себя ужасно, по-моему, я потолстела и 
вообще все плохо. Хоть бы сделал мне какой-нибудь 
комплимент, настроение поднять!
— Дорогая, твоя точка зрения сегодня 
великолепна!

— Какова сумма углов в треугольнике?
— Три!
— Хм, и ведь не поспоришь...

Жена — мужу:
— Ты пил?!

 — Дорогая, смотрю в Интернете новости, а там 
— окно: «Отпразднуйте 70-летие Porsche вместе с 
нами!» Закрываю — опять выскакивает, закрываю 
— опять выскакивает. Ну я пошел, взял бутылку, 
чтобы отстали.

В магазин матрешек требуются старший менеджер, 
менеджер, младший менеджер, ассистент младшего 
менеджера…

Заходит енот с ноутбуком в бар и заказывает виски. 
Бармен остолбенел, но приносит виски строчащему 
на ноутбуке еноту и говорит:
— Вы… говорящий енот? Никогда такого не видел!
— Я недавно приехал. Работу вот ищу.
— Может, вам в цирк работать пойти?
— А зачем им программисты?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

СПОРТ

СТИХИЯ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алексей Баталов (1928–
2017) — актер, кинорежиссер, 
сценарист, педагог, народный 
артист СССР
Валерий Востротин (1952) — 
военачальник, председатель 
«Союза десантников России», 
Герой Советского Союза
Майя Плисецкая (1925–2015) 
— прима-балерина Большого 
театра, балетмейстер, хорео-
граф, актриса, народная ар-
тистка СССР
Михаил Ульянов (1927–2007) 
— актер театра и кино, режис-
сер, народный артист СССР

Кирилл (1946) — Патриарх Мо-
сковский и всея Руси (РПЦ) 
Лев Черненко (1951) — глав-
ный редактор газеты «Москов-
ское долголетие», член Пре-
зидиума Союза журналистов 
Москвы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня темпера-
тура ночью в Москве -11…-9°, 
днем -7…-5°. Облачно, с про-
яснениями. Местами неболь-
шой снег. Местами гололеди-
ца. Ветер северо-восточный, 
6–11 м/c.

Восход Солнца — 8.14, заход 
Солнца — 16.15, долгота дня 
— 8.01.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возму-
щения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день ребенка
День педиатра
День работника транспорта 
в России
1953 г. — Совет министров 
СССР принял постановление 
о строительстве атомного ле-
докола «Ленин» — первого в 

мире судна гражданского на-
значения с ядерной силовой 
установкой
1983 г. — состоялась премьера 
кукольного мультипликацион-
ного фильма «Чебурашка идет в 
школу», выпущенного киносту-
дией «Союзмультфильм». Сце-
наристы: Эдуард Успенский, 
Роман Качанов
1988 г. — состоялась пре-
мьера двухсерийного черно-
белого, тонированного под 
сепию телефильма режиссера 
Владимира Бортко «Собачье 
сердце», снятого на киностудии 
«Ленфильм» 

1998 г. — с космодрома Бай-
конур успешно стартовала 
ракета-носитель «Протон-К» 
с первым модулем междуна-
родной космической станции 
— функциональным грузовым 
блоком — ФГБ «Заря»
1998 г. — вечером в подъезде 
своего дома накануне выборов 
в Законодательное собрание 
Петербурга в возрасте 52 лет 
была убита Галина Васильевна 
Старовойтова, депутат Госу-
дарственной думы РФ
2018 г. — состоялась церемо-
ния вручения премии «Золотой 
луч»
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Вслед за Международным олимпий-
ским комитетом ВАДА выдало свой 
комментарий по международным 
спортивным турнирам, которые со-
стоятся в России в 2024 году. «МК» 
пытается понять, чего же так на са-
мом деле боятся МОК и Всемирное 
антидопинговое агентство.

Мировой спорт в опасности. Мировой 
спорт гибнет. И происходит это сейчас, в 
эти самые минуты, прямо на наших глазах. 
Именно так считают руководители Междуна-
родного олимпийского комитета и Всемир-
ного антидопингового агентства. И стращают 
своими страхами всю мировую спортивную 
семью.

В 2024 году в России состоится множе-
ство крупных международных спортивных 
мероприятий, турниров и соревнований. На-
ших спортсменов по рекомендациям МОК уже 
второй год всячески ограничивают и унижают, 
а то и вовсе не дают возможности участвовать 
в проводимых международными федерация-
ми чемпионатах и турнирах. И сидеть сложа 
руки, ожидая у моря погоды, мы не намерены. 
Не пускают — проведем свои. Сделав их от-
крытыми для всех желающих. Тем более что 
у нас есть возможности самим проводить 
такие соревнования любых форматов. Чему 
свидетельство Игры БРИКС, Игры дружбы и 
Игры будущего, запланированные на 2024 год. 
Естественно, что спрашивать разрешения у 
кого бы ни было на все эти турниры мы не 
должны и не обязаны.

Во всяком случае, так было до 13 ноября 
2023 года.

Что наговорил президент МОК Томас Бах 
на конференции международных спортив-
ных федераций, мы уже подробно писали. 
Вкратце — спорт является одной из главных 
объединяющих сил в современном мире, и 
пользоваться этой силой могут только МОК и 
признанные им международные федерации. 
Но есть некие правительства, которые эту 
объединяющую миссию подрывают. Желая 
(вот ведь какие нехорошие!) совсем упразд-
нить международные спортивные федерации, 
взяв на себя их роль по организации и про-
ведении соревнований. «Они будут решать, 
какие спортсмены в каких соревнованиях 
смогут участвовать. Другие хотят решить, где 
будут проходить ваши соревнования. Третьи 
хотят организовать свои собственные поли-
тические спортивные мероприятия. Особенно 
последнее будет означать захват государ-
ством международного спорта. Если им это 
удастся, ваша роль и роль олимпийского дви-
жения устареют», — стращал руководителей 
международных федераций, заламывая руки, 
Томас Бах. При этом почему-то казалось, что 
говорит он это смотрясь в зеркало. Впрочем, 
это не помещало ему направить во все нацио-
нальные олимпийские комитеты с просьбой 
(фактически — запретом) участвовать в Играх 
дружбы-24.

■ ■ ■
Теперь настала очередь Всемирного 

антидопингового агентства указывать нам, 
что мы можем и чего не можем в мировом 
спорте.

Генеральный директор ВАДА Оливье 
Ниггли на заседании совета учредителей 
своей организации 17 ноября выразил обе-
спокоенность намерением России провести 
Игры дружбы в 2024 году.

«Игры дружбы будут проводиться вне 
рамок спортивного сообщества, даже гла-
ва организационного комитета возглавляет 

федерацию, которая только что потеряла 
признание спортивного движения. Мы не 
знакомы со всеми деталями, но считаем 
важным обратить внимание на то, что эти 
соревнования вызывают обеспокоенность 
с точки зрения антидопинговой системы, 
которая возникает как со стороны государств, 
так и со стороны спортивного сообщества. 
Соревнования пройдут в стране, чья анти-
допинговая система лишена статуса соот-
ветствия. Кодекс WADA четко говорит, что 
основные события не могут проводиться в 
странах, чьи агентства лишены статуса со-
ответствия. Сейчас страна лишена его, и это 
дело находится в Спортивном арбитражном 
суде. Такое развитие событий идет вразрез 
с принципами, которые есть в кодексе орга-
низации», — цитирует Ниггли ТАСС.

Генеральный директор оргкомитета Игр 
будущего — Алексей Сорокин. В начале октя-
бря секретарь Совета при Президенте РФ 
по развитию физической культуры и спорта 
Марат Филиппов сказал, что оргкомитет Игр 
возглавят помощник Президента РФ Игорь 
Левитин и вице-премьер РФ Дмитрий Чер-
нышенко. Какие такие «федерации, которые 
только что потеряли признание спортивно-
го движения», они возглавляют — загадка 
Сфинкса. Но Ниггли, как и все руководство 
ВАДА и МОК, вообще не утруждает себя по-
добными мелочами — настолько велико их 
высокомерие.

■ ■ ■
На самом деле как-либо комментировать 

всю эту белиберду становится все труднее, 
да и желания это делать все меньше. Пока 
мировым спортом будут пытаться руководить 
бахи-ниггли, наши дороги с МОК и ВАДА, да 
и многими международными федерациями, 
к сожалению, будут расходиться все сильнее 
и сильнее. Дело не только в Играх дружбы, 
которых они так боятся.

18 ноября в Ханты-Мансийске стартовал 
первый в истории Кубок Международной лиги 
клубного биатлона. Помимо наших и бело-
русских спортсменов в нем должны были 
участвовать и китайские биатлонисты. Но 
им позвонили из Международного союза 
биатлонистов и сказали, что делать этого не 
надо во избежание возможных проблем и 
неприятностей. Международная федерация 
гимнастики дошла до того, что даже цвет фор-
мы тем немногим российским спортсменам, 
которых все же пустят на помост, указывать 
начинает.

А между тем в мировом спорте есть круп-
нее международное спортивное соревнова-
ние, проводимое только по территориальному 
и геополитическому признаку. Это Игры со-
дружества, или Commonwealth Games. По 
количеству участников и объему выступлений 
уступающие лишь летним Олимпиадам.

Раз в четыре года спортсмены из Велико-
британии и почти всех ее бывших колоний, а 
также из еще нескольких стран собираются 
и проводят свои игры. И МОК почему-то не 
считает их угрозой своему суверенитету. Ин-
тересно, почему? Но это вопрос, естественно, 
риторический.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Десятки с корнем вырванных дере-
вьев, города без света и сорванные 
крыши частных домов. Это не сюжет 
американского фильма об апокалип-
сисе, а результаты мощнейшего ура-
гана, обрушившегося этой ночью на 
Россию. Особенно досталось Омской, 
Кемеровской и Новосибирской об-
ластям, а также Алтайскому краю. По 
прогнозам синоптиков, ситуация мо-
жет повториться. О том, как выглядят 
города после непогоды, «МК» узнал от 
местных жителей.

Спасателям Сибири приходится нелегко. 
Устранять последствия природного катаклиз-
ма, не пощадившего сибиряков, придется еще 
долго. В Интернете появились фотографии 
городов после ночного урагана. Поваленные 
деревья рухнули не только на улицы и стоящие 
на них автомобили, но и на многоэтажные дома, 
разбив окна жильцам и повредив балконы. 

«Из окна видел, как ветром по частям унес-
ло автобусную остановку, раскидав куски по 
окрестностям, — поделился с «Московским 

комсомольцем» эмоциями житель Барнаула 
Владимир. — Сейчас люди ждут автобуса возле 
остова от этой самой остановки». Ветер вырвал 
с корнем и огромные ели, росшие у Театра 
драмы в центре города. А вот в Кемеровской 
области на воздух взлетела теплица, упавшая 
на стоящую неподалеку ЛЭП после недолго-
го полета над крышами домов. Упала и елка, 
которую собирались нарядить на Новый год. В 
самом Кемерове сорвало кровлю с местного 
ТЦ, раскидав строительные конструкции по 

прилегающей парковке, а вдоль городских до-
рог ветер повалил знаки дорожного движения, 
По данным городских властей, утром в городе 
было зафиксировано 27 сигналов об упавших 
ветках деревьев, поврежденных остановоч-
ных павильонах, кровлях крыш и баннерах. 
К счастью, в Кемерове удалось обойтись без 
пострадавших. Теперь жители города вспо-
минают знаменитые торнадо в американском 
штате Канзас, один из которых поднял в воздух 
домик девочки Элли из сказки «Волшебник 
Изумрудного города». При этом люди жалуются 
на то, что информирование населения не было 
произведено должным образом.

«Объясните, почему не пришло СМС от 
МЧС? О такой погоде они обычно предупре-
ждают, в Алтае жителям пришло, они успели 
среагировать. Обычно по всякой ерунде такие 
СМС приходят, а тут ураган, но предупреждения 
никакого не было», — возмутилась в социаль-
ных сетях местная жительница Дарья. 

В Алтайском крае из-за ветра произо-
шло массовое отключение электроэнергии, а 
из-за угрозы падения деревьев спецслужбы 

перекрыли часть дорог. Сейчас свет удалось 
вернуть в ряд населенных пунктов, как и восста-
новить движение электротранспорта в самом 
Барнауле, но шквальный ветер в регионе до сих 
пор продолжается и, по прогнозам синоптиков, 
продержится минимум до 20.00. 

Туго пришлось и Новосибирску. «Сейчас 
ураган утих, но не везде и не сильно, — расска-
зала «МК» жительница Новосибирска Анна. — 
Погода ужасная — дождь и сильнейший ветер. 
Ночью он выл за окном так, что было страшно 
и мы не могли уснуть. Хорошо, что сегодня 
выходной и можно остаться дома. А вечером 
и ночью будет, видимо, гололед, по которому 
нам и предстоит идти завтра на работу».

К сожалению, в Новокузнецке не обошлось 
без погибших. Огромное дерево обрушилось 
на проезжающую по дороге машину, раздавив 
автомобиль. Водитель и пассажир скончались 
на месте. Также травмировало женщину у одно-
го из городских ТЦ: на нее упала рекламная 
конструкция, сорванная ветром. Горожанка 
выжила, но была госпитализирована.

Владимир МИХАЙЛОВ.

Олимпийская 
истерика

Иностранным 
спортсменам запрещают 
приезжать на российские 

соревнования

СИБИРЬ СДУЛО ЗА СУТКИ

Мы можем сколько угодно спорить: 
как назвать новый турнир, нужен он 
или нет (если да — зачем, если нет — 
почему), но правду жизни они, биатло-
нисты, уже прочувствовали на себе. И, 
похоже, в Ханты-Мансийске не было 
ни одного голоса против. Никто не ска-
зал жестко: что за турнир такой, что за 
шоу?

А шоу в самом хорошем смысле этого сло-
ва удалось. Да, официально сезон по офици-
ально же утвержденному календарному плану 
Союза биатлонистов России начнется 
только в конце недели в том же Ханты-
Мансийске. Но даже в этом таились 
прелесть и интерес к новому старту. 
Как признавали биатлонисты, в на-
чале сезона всех можно называть 
фаворитами, потому что никто друг 
с другом еще зимой не соревновался. 
Так что интриг — море. Тех классных, 
что на лыжне и стрельбище (других в 
биатлоне хватает и без турниров). 

Да и масс-старт и гонка преследо-
вания — хорошее начало сезона для всех 
спортсменов, это тоже признали участники 
Кубка. Потому что в контактных гонках есть 
возможность и поработать друг с другом, и 
разогнать друг друга. 

Самый громкий элемент шоу — денежное 
вознаграждение. Волнует всех, даже тех, кто 
не бежит, такова уж природа человека. Правда, 
при желании заработать, а стыдного в этом 
нет ничего от слова «совсем», профессионалы 
спорта не забывают о главном: работа прежде 
всего. Карим Халили, выиграв одну гонку и став 
третьим во второй (то есть «хапанул» Халили 
немало), признал: деньги — второстепенная 
часть этих стартов, в первую очередь все же 
хочется, чтобы был результат. 

Честно говоря, не очень понятно, почему у 
турнира МЛКБ вообще возникли противники. А 
они возникли. Не в IBU, который всполошился 
от известия о новом турнире сразу и отказал 
китайскому клубу в участии в российском тур-
нире. А дома — в родных стенах, где любые 
формы рекламы и поддержки вида спорта 
должны быть приняты с удовольствием. 

Почему нет?

Перед стартом МЛКБ в информацион-
ном пространстве обсуждали интервью вице-
президента СБР Павла Ростовцева, который 
сказал, что у него «нет понимания, зачем эти 
соревнования нужны, кроме того, чтобы спор-
тсмены заработали денег, а кто-то на этом 
пропиарился». При этом выразил недоумение: 
с методической точки зрения нет понимания, 
почему нужны еще соревнования, если в про-
шлом году «весь тренерский штаб говорил об 
излишней соревновательной нагрузке, которая 
приводила к болезням спортсменов и пропу-
скам соревнований». 

И, наконец, Ростовцев даже виртуально 
«топнул ногой», заявив, что спортсменам ни-
кто ничего запретить не может, но «пусть они 
посмотрят свои контракты с ЦСП, где четко 
регламентируется участие спортсменов в со-
ревнованиях, не включенных в календарный 
план, и какие санкции могут за это быть». 

Учредителями Международной лиги клуб-
ного биатлона стали Региональный клуб биат-
лона Московской области и Белорусский клуб 
биатлона. Поскольку клубы не входят в IBU и 
в Союз биатлонистов России, как и Белорус-
сии, деятельность МЛКБ не оказывается под 
их юрисдикцией. Но Международный союз 
биатлонистов решил, что МЛКБ — это угроза. 
И заявил: новый турнир — это международное 
соревнование, которое не одобрено IBU, а 
участие в нем зарубежных спортсменов может 
повлечь за собой последствия для решивших-
ся. Потому что любое международное сорев-
нование — то, в котором принимают участие 
спортсмены более чем из двух стран, — должно 
быть одобрено IBU.

С IBU-то, как и со всем МОК, теперь угро-
жающим всякими санкциями тем, кто решит-
ся поехать на наши будущие Игры дружбы, 
как раз все ясно. Политика давить в России 
все, что можно, и желательно сразу на корню, 
рулит. А как так получилось, что не принима-
ют турнир специалисты, никаким боком не 

задействованные ни в 
организации турнира, 
ни в добывании при-
зовых денег? МЛКБ 
перетянула с новым 
Кубком на себя одеяло 
с официального откры-
тия сезона, забрала часть 
внимания, которое должно 
было достаться календарному 
старту? Или что-то еще забрала? 

Первая претензия СБР (про деньги и пиар) 
кажется чисто эмоциональной. Беспокойство 
насчет соревновательной нагрузки выглядит 
странным, так два турнирных дня для спортсме-
нов — совсем не шок. Кто-то из биатлонистов 
даже привел в пример группу тренера Михаила 
Шашилова, которая не стала прерывать ради 
МЛКБ сбор в Тюмени: работают в Тюмени с утра 
до ночи, а сказать, что это легче, чем прошед-
шие соревнования, «нельзя, 100% не легче». 

Третий пункт — предложение посмотреть 
контракты, — возможно, и справедлив. Ко-
нечно, должна быть у спортсменов трудовая 
дисциплина, все старты у тех, кто работает с 
помощью государства, должны быть учтены и 
под контролем. Но — и это очень большое «но»: 
живем мы сегодня в мире зарубежных запре-
тов. Из этой ситуации отторжения можно выйти 
живым, только выискивая новые способы для 
спортсменов соревноваться и зарабатывать 
деньги. 

Существующие и подписанные контракты 
— это серьезно, никто не спорит, но, в конце 
концов, их можно и оперативно переписать, 
подстроив под новую реальность. А вот делать 
вид, что мы остались в старой реальности, — 
нечестно. И по отношению к спортсменам, и 
ко всему виду спорта. 

А в кармане — что?

Не только мыслями о заработках живут 
сегодня отлученные от международного спорта 
биатлонисты, но и ими тоже. Белорус Антон 
Смольский, став вторым в масс-старте и по-
бедив затем в гонке преследования, не по-
стеснялся сказать: призовые — очень важная 
мотивация для спортсменов высокого уровня. 
И уточнил: за две гонки в Ханты-Мансийске 
заработал столько же, сколько за победу на 
Кубке мира. 

Да, по эффектным законам шоу на пер-
вом в истории Кубке Международной лиги 

клубного биатлона спор-
тсмены бежали и стреляли 

по новым правилам возна-
граждения: победил — тут же и 

получил, не в ведомости, живьем. 
Частные деньги диктуют свои правила 

получения призовых. И можно было выта-
щить их из кармана и даже показать во время 
интервью. 

Так и поступил Антон Бабиков, став в гон-
ке преследования вторым. В ответ на вопрос, 
что может сказать спортсменам, которые не 
подали заявку на участие в турнире, Антон 
показал шикарную пачку: вот что. «Это шутка, 
конечно, но вчера Серохвостов сказал: чтобы 
догнать Карима по финансам, нужно выиграть 
15 гонок Кубка России». 

А убрав деньги, Бабиков продолжил: раз-
ницы между гонкой и контрольной трени-
ровкой нет, называйте старт как угодно, но 
«мы выкладываемся при любом раскладе, не 
думая о призовых». И биатлонисты на любых 
стартах включены в работу, выкладываются 
вне зависимости от того, «призовые там или 
мягкая игрушка». Потому что — и это было, 
наверное, важно проговорить, чтобы все 
услышали: «Мы спортом занимаемся не ради 
этого. Это приятно после финиша, но задачи 
на гонку не меняются». 

Кстати, завершая эту тему «из кармана», 
не надо забывать, что нужны деньги и на то, 
чтобы не просто хлеб с жирным маслом есть в 
жизни, но и для соревнований в прямом смыс-
ле слова. Например, Александр Поварницын 
(тренируется вместе с Александром Логи-
новым и Антоном Бабиковым вне сборной) 
рассказывает, что каждый год покупает пар 
шесть-семь лыж самостоятельно, при этом 
еще четыре пары выдают по линии сборной, 
из поля зрения которой биатлонисты все же 
не выпадают. Каждая пара стоит около ста 
тысяч рублей. 

О законном одеяле

Первый Кубок МЛКБ состоялся. Пробе-
жал, пошумел, интриговал, заставил волно-
ваться и переживать. Все как и положено в 
биатлоне. Возможно, только один вопрос повис 

в воздухе. До реального клубного биатлона 
нам еще далеко. Спортсмены бежали, мы их 
знаем, с клубами — вопросы. Конечно, понятно, 
почему Кубок получил именно такое название, 
турнир «уводили» от вмешательства IBU (что, 
впрочем, от угроз со стороны Международ-
ного союза биатлонистов не обезопасило). 
Но ведь и наше биатлонное международное 
будущее пока нам не известно. Главное, как 
говорил известный политик, начать. А нужна 
ли такая форма развития биатлона в России 
или не нужна — это дискуссии для регионов 
и, главное, спонсоров. 

Осталось ли у официального по календарю 
СБР старта сезона законное одеяло? Биатлон-
ные болельщики, как и любые любители, на то 
и болельщики, что им всегда мало турниров. 
И старт лишь разогрел их хотелки и желания. 
Спортсмены не раз успели сказать за два дня 
гонок, что никто из них не готовился к этим 
соревнованиям специально. И все бежали на 
«эмоциональном расслабоне», может, и поэто-
му борьба получилась зрелищной. 

Как они бежали

Все четыре гонки были очень зрелищными. 
Но первая — она и есть первая, всегда задает 
тон. И вот теперь самое время вспомнить о 
словах Карима Халили, который перед выхо-
дом на масс-старт сказал: нужно «вгоняться» 
в сезон, какой-то подводки именно к этим со-
ревнованиям не было.

Еще Карим сказал, что больше все же вос-
принимает первый старт как контрольную тре-
нировку. Но при этом надеется, что будет «ра-

бочее и конкурентоспособное самочувствие». 
И «вогнался» Халили в сезон (а начнется он 
официально 25 ноября в Ханты-Мансийске 

первым этапом Кубка России) так, что красиво, 
эффектно победил всех, а на финише оставил 

позади Антона Смольского.
Но все было витиевато. После 

заключительной стрельбы борьбу за 
призовой миллион вели Карим и Антон. 

Оба были точны в стрельбе, на дистанции 
первым оторваться решил Халили. Но на спуске 
Смольский съел небольшое преимущество. 
Кошки-мышки были забавные, но до фини-
ша не дошли, на подъеме перед выкатом на 
стадион белорус споткнулся, что не могло не 
сбить его темп.

Карим Халили за всю гонку не допустил 
ни одного промаха на огневых рубежах. После 
финиша рассказал в подробностях, какую 
тактику выбрал на дистанции. Первые круги 
старался сидеть в группе, «экономиться»: по-
нимал, что Антон Смольский и Эдуард Латы-
пов догоняли, отыгрывали штрафные круги, 
а значит, им приходилось тратить силы. «Я 
старался как можно больше сэкономить. И 
на предпоследнем круге поддавить немного 
Антона, чтобы он не чувствовал себя один 
комфортно. Я даже удивился, что он спокойно 
справился на четвертом рубеже — стрельнул 
ноль. Поэтому мне оставалось делать то же 
и дотерпеть».

При этом Карим, конечно, понимал, что 
ноль на последнем рубеже — это высокие 
шансы на победу. Поэтому главным было от-
работать стрельбу спокойно. Затем попытался 
сделать отрыв, а на длинном спуске в конце 
дистанции «Антон подкатился», потому задача 
была выехать на финальный подъем первым. 
Дальше пошла тактическая игра: поняв, что 
Смольский «стоит в спину, а не пошел в сто-
рону», Халили просто скинул темп, «чтобы он в 
меня уперся». А поскольку финиш на трассе та-
кой, что в створе обгонять уже тяжело, Кариму, 
по его словам, «оставалось только дернуться». 
Дернулся красиво.

В женском масс-старте затем победила 
невеста чемпиона Анастасия Гореева. А по-
сле пасьюта уже дважды слушала свой гимн 
Белоруссия: главные награды получили Антон 
Смольский и Анна Сола. А день этот был к участ-
никам суров, мороз крепчал. И Настя Гореева 
объяснила свои аж восемь промахов (пять за 
одну стрельбу) так: «С каждым кругом мои 
пальцы еще больше отмерзали. И на четвертой 
стрельбе я «пластилиновыми» пальцами пыта-
лась зарядить оружие. «Словила Петра», как у 
нас называют, то есть пять штрафов».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЛИГА ОТКРЫЛА 
ОГОНЬ 

В Ханты-Мансийске 
накануне официального 
старта биатлонного 

сезона прошел 
Кубок МЛКБ 

Карим Халили.

Анастасия 
Гореева.

Президент 
МОК 

Томас Бах.

Руководители ВАДА 
Оливье Ниггли и Витольд Банька.

...а женщина, на которую упала 
вывеска, получила травмы.

Больше всего бед ураган принес в Новокузнецк. 
В этой машине погибли двое...
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Сразу несколько восточных регионов России 
пострадали от страшного урагана


